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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 23منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ   تلاوت

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث10-2009ساؽ  ئےضمنی بجٹ برا
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 پندرھویں اسمبلی کااٹھارھواں   اجلاس

 2010۔جوؿ23بدھ ،

 ھ(1431۔رجب المرجب10،)یوؾ الاربعاء

 منٹ پر زیر صدارت 40بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 پیش کیا۔ قاری  محمد علی قادری نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حۡ   حِیمبسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ نِ ٱلرَّ ٰـ ِِ مَ  

                 

 

 

 

                                             

حمٰنسُ  الرَّ   71تا  71آیات  وۡرَةُ 

تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ  (17)وہی دونوں مشرقوں اور دونوں مغربوں کا مالک )ہے(

دونوں میں ایک آڑ ہے کہ )اس سے(تجاوز نہیں کرسکتے  (19)آپس میں ملتے ہیں اسی نے دو دریا رواں کئے جو(18)گے؟

ے ہیں (21)تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟(20)

 

کلت

 

ن
تو تم  (22)دونوں دریاؤں سے موتی اور مونگے 

جو دریا میں پہاڑوں کی طرح اونچے  اور جہاز بھی اسی کے ہیں (23)اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟
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زمین پر ہے سب کو فنا  جو )مخلوؼ((25)تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟  (24)کھڑے ہوتے ہیں

 (27)اور تمہارے پروردگار ہی کی ذات)بابرکت(جو صاحب جلاؽ وعظمت ہے باقی رہے گی (26)ہونا ہے 

oُوماعلیناالالبلاغ
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دانی  صلى الله عليه وسلممقبوؽنعت رسوؽ 
م
 نے پیش کی۔الحاج حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ،سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ 

 اج سک متراں دی ودھیری اے

 کیوں دلڑی اداس گھنیری  اے 

 لوں لوں وچ شوؼ چنگیری اے 

 اج نیناں لائیاں کیوں جھڑیاں

 مکھ چند بدر شاہ  شانی  اے

 ٹ  نورانی اے متھے چمکدی لا 

 کالی زلف تے اکھ مستانی اے

 مخمور اکھیں ہن مدھ بھریاں  

 ایس صورت نوں میں جاؿ آکھاں

 کہ جاؿ جہاؿ آکھاں  جاؿ آکھاں 

 سچ آکھاں تے رب دی شاؿ آکھاں

 جس شاؿ توں شاناں سب بنیاں 

 
 
ملک
 
ج

   سبحاؿ اللہ ماا

 

ن
س
ح
 ماا

 
ملک
ک

 ک ماا

 کتھے مہر علی کتھے تیری ثناء

  کتھے جا اڑیاںگستاخ اکھیں 

 سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ،سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ
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 ماشاء اللہ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائےخزانہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سید حسن مرتضیٰ
 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽبجٹ ضمنی 

ایک منٹ ذرا پہلے مجھے بات کرنے دیں، اسُ کے بعد میں آپ کو ٹائم دیتا ہوں۔ اب ہم  جناب سپیکر:

چھیالیس پر عاؾ بحث شروع کرتے ہیں۔ واضح رہے کہ میرے پاس اس وقت  10-2009ضمنی بجٹ 

 معزز اراکین کی فہرست موجود ہے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:پیر محمد اشرػ رسوؽ

میں یہ کہہ چکا ہوں کہ جب سپیکر  Houseحضرت!میری بات سنیں۔ میں بہت دفعہ اس  :جناب سپیکر

بوؽ رہا ہو تو اس وقت تماؾ ممبراؿ کو اس بات سے احتیاط کرنی چاہئے۔ پیر صاحب!میں آپ کا بہت 

 شکرگزار ہوں گا اور میں آپ کی بات بالکل سنوں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ہم تماؾ ممبراؿ کی بات انشاء اللہ مکمل سنیں گے اور اس بحث کے لئے ہر میں کہہ رہا تھا کہ آج  

ایک کو ہم دس منٹ دینا چاہتے ہیں۔ جو صاحةؿ بجٹ پر عاؾ بحث میں پہلے حصہ لے چکے ہیں اگر 

voluntarily  وہ کہہ دیں کہ جب اؿ کا ناؾ پکارا جائے تو وہ پانچ منٹ لے لیں لیکن جو صاحب پہلے نہیں

 کو میرا خیاؽ ہے کہ دس منٹ دینا ضروری ہے۔ بولے اؿُ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

کی یہ روایت رہی ہے کہ جو بجٹ پر پہلے بحث کر چکے ہیں  Houseجناب سپیکر! :جناب سعید اکبر خاؿ

آپ پچھلے ساؽ کی روایت  ،ی جاتیعموماً اؿ کو وقت کی کمی کی وجہ سے ضمنی بجٹ پر بحث کی اجازت نہیں د



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

715 

ہے کہ جنہوں نے بجٹ پر بحث کی ہے اؿُ سے درخواست کی  requestدیکھ لیں ایسے ہی ہے۔ میری یہ 

وہ ضمنی بجٹ پر بحث میں حصہ نہ لیں۔ جن لوگوں کی باری نہیں آئی اؿ لوگوں کو آج کی بحث کہ جائے 

 کر لیا جائے۔ considerمیں 

چھ لیتا ہوں کیونکہ زیادہ تر اپوزیشن کے صاحةؿ نے اس میں بولنا ہوتا ہے۔ میں جی، میں پو جناب سپیکر:

 چودھری صاحب سے کہوں گا کہ وہ اس حوالے سے بتائیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائےخزانہ 

 جی، ملک صاحب پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد معین وٹو

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:میاں محمد رفیق

 معین وٹو صاحب اور میاں صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔ جی، ملک صاحب! جناب سپیکر:

سے تعلق  minorities)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!ہمارے پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

اٹھا کر بیٹھے ہوئے ہیں جو احتجاج  play cards کے ممبراؿ باہر سیڑھیوں پر Houseرکھنے والے معزز 

 میں لایا جائے۔ Houseہے کہ اؿُ کو  requestکر رہے ہیں۔ میری آپ سے 

 مرتضیٰ شاہ صاحب جائیں گے کیونکہ آپ کا تعلق سید حسن  اس کے لئے ایک تو ہمارے  جناب سپیکر:

صاحب اور خلیل طاہر سندھو صاحب  ارشدمحمدنسبت کسی اور کے اؿُ سے بہت زیادہ ہے۔ ساتھ رانا  بہ

 

ن 
ل

 بھی جائیں۔ یہاں جو

 

ئ

 س صاحبہ بھی ہیں کہ نہیں؟

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:پیر محمد اشرػ رسوؽ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 جوؿ کو ایک آرڈر۔21جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ  :پیر محمد اشرػ رسوؽ

Rule 210کی اس ممبراؿ  جس میں آپ نے دو معزز کے ضابطے کے تحت آپ نے جاری کیا ہے

میں اگر  Houseیہ کہتا ہے کہ Rule 210اسمبلی کے اندر آنے پر پابندی لگائی ہے۔ میرے خیاؽ میں 
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دے سکتے ہیں لیکن اگر باہر کوئی دو معزز  rulingیا کچھ اور مسئلہ ہو تو آپ  indisciplineکوئی ایسی 

 ی نہیں لگا سکتے۔ مجھے تو یہ بالکل یب ل  ر رہا ہے۔پابندپریہاں آنے آپ اؿ کےرکن لڑ پڑیں تو

 پڑھیں گے تو آپ کو پتا چل جائے گا۔ definitionجی، اگر آپ اسمبلی کی  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میری عرض سن لیں۔ :پیر محمد اشرػ رسوؽ

 دوں گا۔ rulingچاہتے ہیں تو میں  rulingجی، اگر آپ اس میں  جناب سپیکر:

چاہتا ہوں کیونکہ میں سمجھتا ہوں کہ یہ آرڈر بالکل  ruling اس پراب میں :اشرػ رسوؽپیر محمد 

 غیرقانونی ہے۔

 دوں گا۔ rulingمیں اس پر  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر ماؽ روڈ پر دو ایم پی اے آپس میں لڑ پڑیں تو آپ اؿ کا  :پیر محمد اشرػ رسوؽ

House میں داخلہ کیسے بند کر سکتے ہیں؟ 

 اپنے چیمبر میں دوں گا۔ rulingجی، میں اس کی  ب سپیکر:جنا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سید حسن مرتضیٰ

 نہیں، نہیں۔ آپ کو میں نے جس کاؾ کے لئے بھیجا ہے آپ ادُھر جائیں۔ جناب سپیکر:

حسن مرتضیٰ سیدپوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

  کو ضرور بھیجا جائے۔صاحب

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

کا  Chairکے مطابق  Rulesجناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

conduct میںہاؤسdiscuss  نہیں ہو سکتا۔ اگر آپ کے کسی معاملے پر کسی صاحب کو کوئی

ambiguity  یا کوئیreservation میں آپ کے ساتھ بات کر لے اور آپ ہے تو وہ آپ کے چیمبر 

 کر دیں۔ satisfyاس کے مطابق اؿُ کو 

 جی، بالکل ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ صبا صادؼ

 پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ !جی، محترمہ جناب سپیکر:

بعد بولنے کا جناب سپیکر!میں آپ کی شکرگزار ہوں کہ آپ نے مجھے کافی عرصے  :محترمہ صبا صادؼ

موقع فراہم کیا اور آپ کی نظرہم پر بھی پڑی جس کے لئے میں آپ کا بہت شکریہ ادا کرتی ہوں۔ میں 

کی توجہ ایک اہم معاملے کی طرػ مبذوؽ کرانا چاہتی ہوں کہ آج کے ایک  Houseآپ کی اور اس 

ؿ ہوا اور مجھے اس ز ک کا معتبر اخبار میں ایک بہت بڑی شہ سرخی تھی جس کو پڑھ کر میرا دؽ کافی پریشا

کی صلى الله عليه وسلم احساس ہوا کہ بطور مسلماؿ ہم سب لوگوں کا یہ فرض ہے کہ قرآؿ پاک کی حرمت یا نبی پاک

حرمت پر کسی قسم کا کوئی لفظ آئے تو من حیث القوؾ کیا، ہمیں اپنی جاؿ بھی قرباؿ کرنی پڑے تو اس میں 

 ہمیں مضائقہ نہیں ہونا چاہئے۔

 کرنے کا حکم دیا ہے جن blockکو  websitesایسی دس نے  ہائیکورٹ ر جناب سپیکر!آج لاہو 

ایسی تھیں  websites۔ اسی طرح کچھ ہے میں قرآؿ پاک کی تحریف کے حوالے سے معاملہ اٹھایا گیا

کے گستاخانہ خاکوں کو عیاں کیا۔ کیا یہ ہم لوگوں کا بطور نمائندگاؿ فرض صلى الله عليه وسلمجنہوں نے رسوؽِ پاک

سے بلند کریں اور بطور نمائندگاؿ یہ آواز اؿُ تک پہنچائیں House  کی آواز اس نہیں ہے کہ ہم اس ز ک

کیا ہوا ہے کہ یہ ایک  targetکیا ہوا ہے، جنہوں نے پاکستاؿ کو اس لئے  targetجنہوں نے اسلاؾ کو 

اسلامی فلاحی ریاست ہے؟ جس طرح سے ہمارے ملک میں ڈروؿ حملے ہو رہے ہیں اور ہمارے اسلاؾ اور 

درخواست کروں گی کہ وہ میری بات سے ہب  کو بدناؾ کیا جا رہا ہے میں چودھری ہیراادین  صاحب مذ

 بنایا ہوا ہے۔ [***]کو  Houseبڑے تحمل اور غور سے سنیں کیونکہ تین ساؽ سے ہم نے اس 

 والے الفاظ میں کارروائی سے حذػ کرتا ہوں۔ [***]جی، نہیں۔ یہ جناب سپیکر:

جی، آپ حذػ کر دیں مگر روزانہ یہاں پر یہی چلتا ہے۔ میں آپ سے یہ درخواست  :محترمہ صبا صادؼ

 noticeکروں گی کہ اس معاملے پر ہمیں یہاں سے ایک قرارداد مذمت بھیجنی چاہئے اور ہمیں اس ز ک کا 

 لینا چاہئے تاکہ ہماری آواز اؿُ تک پہنچے۔
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ہونی چاہئے۔ جی، رانا  jointکی طرػ سے آپ اسے قرارداد کی صورت میں لائیں جو سب  جناب سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!جس معاملے کی طرػ معزز رکن نے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

لیا ہوا ہے اس لئے یہ معاملہ  noticeنے  ہائیکورٹ  alreadyتوجہ دلائی ہے اس معاملے پر 

subjudiced  ہے۔ میںon behalf of Government  آپ کو اور اس معزز ایواؿ کو بھی یقین

کر کے سماعت کر رہا ہے۔ جو  thrash outپورے معاملے کو  ہائیکورٹ دلاتا ہوں کہ اس بارے میں 

 کیا جائے گا۔ implementکے ہوں گے اؿُ کو انشاء اللہ تعالیٰ  ہائیکورٹ احکامات 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 پوائنٹ آػ آرڈر۔: رفیقمیاں محمد

 چلنے دیں۔ بحث شروع کرنی ہے۔کوHouseجی، مہربانی کریں اور  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

کا پیر اشرػ شاہ صاحب نے ذکر کیا ہے اس حوالے  rulingجناب سپیکر!جس  :جناب سعید اکبر خاؿ

 جس طرح رانا صاحب نے ہا  ہے وہ میں سمجھتا ہوں کہ سب سے زیادہ موزوں سے میں یہ کہوں گا کہ

کے بعد آپ ہمیں وقت دیں اور میجر عبدالرحمٰن صاحب،  sittingہے۔ اگر آپ حکم دیں تو آج کی اس 

 correctionکرنا چاہتے ہیں اور  discussمیں اور پیر اشرػ صاحب اس حوالے سے آپ کے ساتھ 

 ہم ہا ں غلط ہیں؟ کرنا چاہتے ہیں کہ

 جی، ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آج کی کارروائی کے متعلق مجھے نہایت اہم بات کرنی  پوائنٹ آػ آرڈر۔:میاں محمد رفیق

 نہیں ہوا۔ onابھی تک  mikeہے۔ میرا 

 ہے۔ جی، فرمائیں! onاللہ کے فضل سے ویسے ہی  جناب سپیکر:
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ئی نوانی صاحب نے آج کی کارروائی سے متعلق جو بات کی ہے جناب سپیکر!میرے بھا :میاں محمد رفیق

مجھے اس سے شدید اختلاػ ہے۔ چار دؿ بجٹ پر بحث چلی اور جن لوگوں کو دلچسپی تھی وہ موجود رہے۔ 

میں چار دؿ آٹھ آٹھ گھنٹے سنتا رہا پھر ایک روز باری ملنے پر تھوڑا سا ٹائم ملا اور اپنی بات کی۔ جن لوگوں کو 

اور وہ موجود ہی نہیں تھے۔ جنہیں دلچسپی نہیں تھی تو آج   نہیں تھی اؿُ کے ناؾ پکارے جاتے رہےدلچسپی

  کہ انہیں بولنے کا ق  دیا جائے؟وہ کس طرح استحقاؼ رکھتے ہیں

 don’t worryکے میرے پاس ناؾ آ چکے ہیں تو میں ہر ایک کو موقع دوں گا  صاحةؿ جن جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ؿجناب سعید اکبر خا

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میاں رفیق صاحب نے اس دؿ اصل تقریر کرنی تھی  ۔شکریہ :جناب سعید اکبر خاؿ

کر کے آج  ضمنی بجٹ پربات کرنا  all out changeوہ  یہاں موجود تھے توLeader of the Houseکیونکہ

 چاہتے ہیں۔۔۔

 جو کسی کسی کو آتے ہیں اور یہ اؿ کا کماؽ ہے۔یہ کمالات ہیں  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :اللہ خاؿ مستی خیلءجناب محمد ثنا 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے اپنی بہن کے الفاظ سے سخت مایوسی ہوئی  ۔شکریہ :اللہ خاؿ مستی خیل ءجناب محمد ثنا

بنا ہوا ہے جو کہ پورے اس ایواؿ کی [***]سے  ہے۔ انہوں نے یہ ہا ہے  کہ یہ ایواؿ  تین ساؽ

 ۔۔۔بےعزتی ہے

 میں نے وہ الفاظ کارروائی سے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

 ہیں۔ دی 

صرػ اؿ کی وجہ سے بنا ہوا ہے۔ آپ کو  تماشاہے اور insultیہ:اللہ خاؿ مستی خیلءجناب محمد ثنا 

کی توہین کریں۔ یہ اپنے mandate کہ اپنےآپ کو کس نے ہا  تھا ،کریں floor crossکہ کس نے ہا  تھا

 الفاظ واپس لیں  کیونکہ یہ ہماری اور اس ایواؿ کی توہین ہے ۔ 
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مستی خیل صاحب!آپ تشریف رکھیں کیونکہ میں نے وہ الفاظ کارروائی سے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

 

 ہیں۔ دی 

 ہے اور ہم یہ بردات  نہیں جناب سپیکر!یہ آپ کی بھی توہین :اللہ خاؿ مستی خیل ءجناب محمد ثنا

 کریں گے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ صبا صادؼ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے یہ بات اس لئے کی کہ یہاں پر کسی غریب آدمی کی بات نہیں  :محترمہ صبا صادؼ

 کے بارے میں پانی کی کمیہوتی اور کسی ملکی مفاد کی بات نہیں ہوتی، بجلی کے بحراؿ کی بات نہیں ہوتی، 

 بات نہیں ہوتی۔۔۔

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 محترمہ!آپ تشریف رکھیں۔ وہ الفاظ میں نے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

آپ کا  Houseہیں۔ یہ  دی 

کے   کارطریق ہے اور یہ عزت آپ کی ہے۔ اگر آپ اپنی عزت میں مزید اضافہ کرنا چاہتے ہیں تو ایک

 ہیرا ادین  صاحب! چودهری گا اور پھر کوئی آپ پر اگلی  نہیں اٹھائے گا۔ جی، مطابق چلئے

جناب سپیکر!میں صرػ چند منٹ آپ کے  ۔شکریہ ہیرا ادین  خاؿ(:چودهری )قائد حزب اختلاػ

 Supplementary Budget Statement 2009-10لوں گا۔ بجٹ کی ایواؿ میں رکھی گئی کتابوں میں

سمجھا جائے کیونکہ اس میں لکھا  clerical mistake نوااؿ سے کوئی کتاب شال  نہیں ہے۔  اسےیا تو کے

یا پھر حکومت کو دوبارہ نئے سرے سے  Supplementary Budget Statement 2010-11ہوا ہے کہ 

supplementary budget  پیش کرنا چاہئے یاadmission ا ہے اور یہ ہونی چاہئے کہ کتاب پر غلط شائع ہو

budget statementوہ نہیں ہے۔ 

 Additional allocation fund districtمیں  41پر آئٹم نمبر  170جناب سپیکر!صفحہ 

governments grants subsidize and write off loan then advances & others  کے زمرے
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جس کی تفصیلات ایواؿ سے پوشیدہ ہزار روپے رکھی گئی ہے  61لاکھ  34کروڑ  99ارب۔11میں خطیر رقم 

 رکھی گئی ہیں۔ یہ معاملہ نہایت ہی حساس اور توجہ طلب ہے۔ 

 ممبراؿ اقلیتی   والے بیٹھنےباہر ایواؿ سے  بطور احتجاجپر مرحلہ  )اس

 (آئے لےتشریف واپس ایواؿ میں  

  Welcome backجی،  جناب سپیکر:

ہو جائے تو میں  House in orderسپیکر!اگر جنابہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

روپے سے زائد کی ہے جس سے سارے  ۔ارب11اپنی معروضات پیش کر سکتا ہوں۔ یہ اتنی بڑی رقم 

روپے ہے  ۔ارب5صوبے کو یہ سمجھا رہا ہے کہ انہیں روٹی مہیا ہو گئی اور سارا مسئلہ حل ہو گیا۔ وہ صرػ

 

 

 ن
ی

 آفیسر کواور یہ لوکل گورنمنٹ کے ڈسٹرکٹ کوآرڈ

 

ن

 

 س
ئ

روپے دے دیا گیا۔ پھر تو سب کچھ  ۔ارب11

ہی ٹھیک ہو گیا لیکن اس کی تفصیلات معلوؾ نہیں ہیں اور میرا خیاؽ ہے کہ اس قسم کے معاملات 

supplementary budget میں لے کر عواؾ کےtaxesاور ضروریات کا ضیاع ہے۔ 

 لاکھ روپے کی رقم ڈسٹرکٹ کوآرڈ 20کروڑ  16جناب سپیکر! 

 
ی

 

ئ 

 

ن

 آفیسر کو چینی کی خرید کے 

 

ن

 

س

کا ناؾ دیا grant in aidلئے دی گئی ہے۔ ڈی سی اوز کو چینی کی خریداری کے لئے فراہم کی جانے والی رقم کو 

گیا ہے اور اس کی قطعاً وضاحت نہیں کی گئی ہے کہ یہ چینی ہا ں خریدی ، کیا کیا اور کیا کچھ نہیں کیا۔  یہ وہ 

کے لئے دی گئی ہے اور میں اس معزز ایواؿ کے  grant in aidسی اوز کو یہ رقم ڈی کے لئے چینی ہے جس

-/22ساتھیوں کو گزارش کرنا چاہوں گا کہ اؿ کے حلقوں میں یہ ز ک دیکھنے میں آئی کہ جس طرح چینی کو

ں ور وہ اپنے بچواروپے کلو تک پہنچایا تو کیسے لوگ گرمیوں میں لائنوں میں لگے -/90روپے سے لے کر 

میں grant in aidہے لیکن اس کی  nutritionاور بچیوں کو لائنوں میں چھوڑ گئے کیونکہ غریب کی یہی 

 اتنی بڑی رقم اور وہ بھی ڈی سی اوز کے ذریعے۔

 demandلاکھ روپے کی اضافی رقم کی  67کروڑ  3ارب۔4 ٹول جناب سپیکر!پولیس کی مد میں 

ہزار روپے مہیا کئے گئے 93لاکھ 30کروڑ 22۔ارب43میں  کی گئی ہے جبکہ پچھلے ساؽ پولیس کو بجٹ

ؿ کرنے سے پہلے مانتا سب کے سامنے ہے لیکن میں وہ بیا attitudeتھے۔ پولیس کی کارکردگی اوراس کا 

 چلوں کہ۔۔۔
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 صاحب!اؿ کی شہادتیں بھی آپ کے سامنے ہیں۔ چودهریجناب سپیکر:

سپیکر!میں مانتا چلوں گا  لفظ میرا وہیں سے جناب  ہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

شروع ہونے والا ہے اور آپ کو کہنے کا استحقاؼ تھا جو آپ نے کہہ لیا ہے۔میں اسے مانتا ہوں کہ یہاں پر 

میں ہمارے پولیس کے نچلے کانسٹیبل، ہیڈ  ؿ ہوئی ہیں اsub served aversive activitiesجتنی 

نوں کا ذررانہ پیش کر کے صوبہ پنجاب کے حفظ  کا تار  دیا ہے لیکن اس طبقے نے اپنی جا ASIکانسٹیبل اور 

کوئی شخص شاؾ کو شہر کے قریبی دیہی  wandererکے علاوہ ہمارے دیہی علاقے جہاں ہم بستے ہیں کوئی

لگا کر آ جایا کرتے تھے جو شہر کے قریبی دیہی علاقوں میں  overtimeعلاقوں میں رہنے والے لوگ پہلے

  ہیں اب
 

ی

وہ دؿ دہاڑے بھی اپنے گھروں کو آتے ہوئے لٹ جاتے ہیں۔ یہاں پر مو بائل ہائی وے پوسٹ

کروڑ 3 ۔ارب4اور تھانوں کو بند کر دیا گیا ہے، موبائل پوسٹوں کو بند کر دیا گیا ہے تو پھر یہ کس مد میں 

 روپے کی نسبت اضافی دیا گیا ہے؟ ۔ارب43روپے

  47کے تحت ڈی جی پی آر کے لئے  75 نمبرپر آئٹم 155جناب سپیکر!یہ صفحہ  
 

ی

 createپوسٹ

لاکھ روپے طلب کئے گئے ہیں۔ یہی ڈی جی پی آر پہلے بھی کاؾ کر رہے تھے اور اب بھی کاؾ کر  81کرنے پر 

 رہے ہیں اور بعد میں بھی انہوں نے کاؾ کرنا ہے تو یک دؾ بجٹ 

 

جانے کے بعد درمیاؿ میں چھ ماہ  دی 

  47لاکھ روپے کی خطیر رقم سے  81 کوؿ سی امتمت آئی کہ گزرنے کے بعد ایسی
 

ی

کی گئیں۔  createپوسٹ

پوسٹوں پر انہوں نے کیا کرنا تھا؟ خبر تو وہی شائع ہونی ہے"من ترا حاجی بگوئم تو  47ڈی جی پی آر میں اؿ 

 یہ ظاہر کرتی ہیں کہ اس کے اندر کچھ ا 47"خبریں وہی ہیں اور ئمملا بگوتومرا 
 

ی

پنوں کو نوازے جانے پوسٹ

 ۔ہے کرنے کی کوشش کی گئی coverمیں  supplementary budgetکی بات ہے جو کہ

 Purchase ofمیں  82آئٹم نمبر  173جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ صفحہ  

Soft Wheel Diesel Operator Train for Muree ہزار کی  42لاکھ  98کروڑ  3کے لئےgrant in 

aid وہ کوؿ سے گھر ہیں  ،رکھی گئی جس کی کوئی تفصیل نہیں دی گئی۔ مری میں کس کے لئے یہ کاؾ ہونا ہے

جن کے قریب کوئی اور ز ک بھی ہو گی یا پارک ہوگا کہ جس کے لئے اتنی بڑی رقم رکھی گئی؟ اگر یہ تفصیل 

ہ گھر کس کے ہوتے، عواؾ کو پتا چل ہو جاتے اور و markدی جاتی تو شاید اؿ گھروں کا بھی تعین ہو جاتا اور 

 ہا ں پہنچی ہے۔ supplementary grantجاتا۔ اب میڈیا اس تک پہنچ جائے گا کہ اتنی بڑی
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باغ کشمیر،مری  Development of public parkمیں  37آئٹم نمبر  84جناب سپیکر!صفحہ  

س کی کوئی تفصیل نہیں بتائی گئی کہ ہزار روپے کی رقم رکھی گئی ہے مگر ا 50لاکھ  68کروڑ  6پوائنٹ کے لئے

اس پارک کی کیا اہمیت ہے اور اس کے گردو نواح  میں کوؿ کوؿ لوگ بستے ہیں جو اس پارک میں آئیں 

گے۔مری جو خود اپنی ایک حیثیت کے ساتھ ایک پارک کی حیثیت رکھتا ہے۔ اس کی ہوائیں، اس کا طرز 

ایک پارک کی حیثیت رکھتا ہے۔ جب لوگ خودکشیاں کر  تعمیر اللہ تعالیٰ کی طرػ سے قدرتی ہے اور وہ

رہے ہیں، جب لوگ اپنے بچوں کو اسمبلی کے سامنے آ کر فروخت کر رہے ہیں، جب ہر جگہ پر ایک آہ و بکا 

میں اتنی اتنی بڑی رقم بڑے بڑے لوگوں کے گھروں کے  supplementary budgetکا عالم ہو تو پھر 

لئے رکھی جائےتو یہ ہمارے لئے لمحہ فکریہ ہے۔ اس پر غور کیا جائے   قریب پارکوں میں واک کرنے کے

 کو مسترد کیا جائے۔ شکریہ supplementary budgetاور اس 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 ۔۔بھیجا تھا ۔ انہیں لینے کے لئےمجھےجناب سپیکر!آپ نے :سید حسن مرتضیٰ

 ۔۔، جی۔جی جناب سپیکر:

چیف منسٹر صاحب اتفاؼ سے تشریف فرما تھے انہیں  چیف  ،اؿ کے جو مطالبات تھےسید حسن مرتضیٰ:

 ہے، اؿ کے مطالبات  سی ایم صاحب نے ماؿ لئے ہیں اور وہ واپس آگئے ہیں۔ گیامنسٹر صاحب سے ملایا 

 ۔  مہربانیکرتے ہیںwelcomeشاہ صاحب!آپ کو  مبارک  ہواور ہم اؿ کو بھی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جب آپ نے مجھے انہیں لینے کے لئے بھیجا تھا تو آپ نے ہا  تھا کہ آپ سید حسن مرتضیٰ:

 اؿ کے بہت قریبی ہو۔ مجھے اس پر بڑا فخر ہے کہ میں اؿ کے قریبی ہوں۔ 

 میں آپ سے زیادہ اؿ کے قریبی ہوں۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!جو واقعہ کربلا سید حسن مرتضیٰ:
  
چ

  ہوا تھا اؿ ہدااء میں کر

 

ئ

 کا خوؿ بھی شال  ہے۔ وہاں 

 

ن

 
  
چ

 ایک کر

 

ئ

 بھی تھا جو شہید ہوا تھا اور مجھے فخر ہے کہ میں اؿ کے قریبی ہوں۔ 

 

 ن

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب  پرویز رفیق:
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 میاں محمد الیٰ  پنجابجناب سپیکر!میں اقلیتی اراکین کی طرػ سے آپ کا، وزیر جناب پرویز رفیق:

کیا تھا  اور اسمبلیوں کی  protestشہباز شریف  اور سینئر وزیر راجہ ریاض صاحب کا مشکور ہوں۔ ہم نے آج 

مطالبہ یہی تھا کہ بجٹ میں  حکومت نے  پورے  mainسیڑھیوں  کے سامنے دھرنا دیا تھا  اس میں ہمارا 

کم از کم ہمیں ایک فیصد دیا جائے۔  سےوپے  رکھا ہے  اس کروڑ ر 05ارب۔391ترامتتی مد میں    پنجاب کی

 کرلیا ہے۔ commitوہ وزیرالیٰ  صاحب نے 

 چلیں، آپ کو مبارک ہو۔  جی، نوانی صاحب! جناب سپیکر:

  I am on a point of orderجناب سپیکر!  سید حسن مرتضیٰ:

 جی، شاہ صاحب! جناب سپیکر:

 talkکل ٹی وی پر ایک پروگراؾ چل رہا تھا باقاعدہ اس پر ایک شکریہ۔ جناب سپیکر! سید حسن مرتضیٰ:

showہو رہا تھا جس میں ہمارے صوبے کے مالک، ہمارے صوبے کے وارثDMG  گروپ کے گھروں

کے پیسوں کے بارے میں بات ہو رہی تھی جو تیس لاکھ سے شروع  maintenanceاور  renovationکی

 ۔ ہوتی تھی اور اسی اسی لاکھ روپے تک تھی

 شیم، شیم، شیم۔۔۔ :ممبراؿ معزز 

نہیں  جس میں ہمارےپولیس والے بھی پیچھے نہیں تھے لیکن اؿ پر ہمیں کوئی گلہ سید حسن مرتضیٰ:

ہے۔ انہوں نے اپنے شہیدوں کا فنڈ کھایا ہے، انہوں نے اپنے شہیدوں کے کفن بیچے ہیں ہمیں اس 

ہوتی ہے اؿ کے لکھے ہوئے ہم  debate تھا۔ جہاں بجٹ پر نہیں ہے لیکن وہ بھی پنجاب کا پیسا  گلہ کوئی پر

سارے پڑھتے ہیں اور کرتے ہیں۔ کتنے شرؾ کی بات ہے اگر کسی سیاست داؿ کو ننگا کرنا ہے تو ایک سیکنڈ 

ارکاؿ نے اس پر  کسی حکومتی  کہ لگتا ہے اور آج تیسرا دؿ ہے  ہر روز اخباروں میں خبریں شائع ہو رہی ہیں

لیا ہے۔ میں اس پر شدید احتجاج کرتا ہوں، یہ پنجاب کے غریب عواؾ کا پیسا noticeاور نہ ہی بات کی ہے

بنیادی سہولتیں  دینا ہوتی ہیں۔ بنیادی سہولتیں ہمیں فراہم نہیں ہوتیں  جس سے ہے اور یہ وہ پیسا ہے  کہ 

رکھے ہوئے ہیں۔  میں اس ظلم اور وہ کاٹ  کر یہاں خرچ کیا جاتا ہے۔  انہوں نے دو دو ایکڑ کے دو دو گھر 
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میں حصہ دار  نہیں بنتا جب تک اؿ کے خلاػ کوئی کارروائی نہیں ہوگی، اؿ کی انکوائری پارلیمانی کمیٹی 

بنائی تھی اس پر بھی کوئی عمل کمیٹی کے بارے میں افسراؿ PCSکرے کیونکہ پہلے آپ نے ایک دفعہ 

دے دیا کہ وہی انکوائری کرے، اس پر آج تک عمل نہیں ہوا۔ اس کو بھی  آپ نے ڈی ایم جی گروپ کو 

نہیں ہوا۔ آج اخبار میں تھا کہ پی سی ایس والے بھی تالا بندی کر رہے ہیں اور ہڑتاؽ پر جا رہے ہیں۔ 

صرػ اور صرػ ایک طبقہ ہے جو ہمیں دیمک کی طرح کھا رہا ہے اور جس وقت تک اس طبقے کو لگاؾ نہیں 

قی نہیں ہوکتی۔۔ آپ دکھیں  آپ کے لع  میں تنی  ترقی ہوئی ہے، کیا یہ ڈالی جائے گی اس پنجاب میں تر

تو جی او آر  پاکستاؿ صرػ اؿ کے لئے آزاد ہوا تھا؟ اگر دفتر بنے تو چیف سیکرٹری کا بنے اور اگر گھر بنیں

اؿ کے  میں بنیں۔ اگر آپ نے انہی ملازموں کو پیسا دینا ہے تو پھر دیں اؿ ڈور مینوں کو یہ جو سارا دؿ

دروازوں پر باہر بیٹھتے ہیں۔ انہیں اتنی اجازت نہیں کہ ایک بابو کا اے سی چل رہا ہے وہ اپنی کرسی 

برآمدے میں سے اٹھا کر اس کے کمرے میں ڈاؽ کر اے سی میں بیٹھ جائے۔ اس نے وہ اچکن بھی پہنی 

ہوتے ہیں۔ جب تک اس پر  ہوتی ہے، اس نے جناح کیپ بھی پہنی ہوتی ہے اور اؿ کے دروازوں پر بیٹھے

میں نہیں آؤں Houseکارروائی نہیں ہوگی میں ایواؿ سے واک آؤٹ  کرتا ہوں اور اس وقت تک میں 

 گا۔ 

 شاہ صاحب!ایسے نہ کریں، ابھی سننے کی ہمت رکھیں۔  جناب سپیکر:

 منا کر لائے۔  minoritiesجناب سپیکر!اؿ کو   میجر )ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 ہے۔  minorityہے نہ کوئی  majority،ایسی بات نہیں ہے۔ یہاں سب برابر ہیں :جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

 چاہوں جناب سپیکر!اس سلسلے میں، میں یہ عرض کرنی )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوتا ہے۔  positive roleگا کہ کسی بھی ملک میں، حکومت میں اور  معاشرے میں تماؾ طبقات کا ایک 

کرکے اس کو اس انداز سے  single outہے تو  ہوتا negative roleکے ساتھ ساتھ اگر کوئی  roleاس 

تذکرہ کیا ہے کہ اؿ کے  عمل نہیں ہوتا۔ انہوں نے جس بات کا positiveابھارنا کبھی بھی مناسب اور 
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گھروں پر ضرورت سے زیادہ خرچ کیا گیا ہے  اور فرمایا کہ اس پر کوئی کارروائی نہیں ہو رہی ہے اور کسی نے 

ختم  walkout نہیں لیا ہے۔  میرا اؿ سے یہ کہنا ہے اور میری گزارش بھی ہوگی کہ وہ اپنا noticeکوئی

ہوا ہے تو وزیرالیٰ   discussمیں  Houseاور اس  ہے  آیا،  جب یہ معاملہ سامنےalreadyکریں۔ اس پر 

کی ٹیم انکوائری کے لئے بٹھا دی ہے۔ وہ کمیٹی آئندہ دو دنوں  CMITشہباز شریف نے محمد پنجاب میاں 

میں اس کے متعلق رپورٹ  دے گی۔ اگر کسی جگہ پر بھی یہ پایا گیا کہ یہ خرچ نامناسب اور غلط طریقے سے 

 جو آدمی ذمہ دار ہوگا اس کے خلاػ سخت ترن  کارروائی کی جائے گی۔ کیا گیا ہے تو 

 میرے خیاؽ میں شاہ صاحب نے بات سن لی ہوگی۔   جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 جی، راجہ صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!رانا ثناء اللہ صاحب نے جو ہا   ض احمد(:)راجہ ریا سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

ہیں انہوں نے اؿ کا احتساب کیا کرنا ہے؟ اس  bureaucrat دی گئی ہے وہ تو خود ہے کہ اس پر کمیٹی بٹھا

House )سے کمیٹی بنائی جائے وہ اؿ کا احتساب کرے۔ )نعرہ ہائے تحسین 

 ہا ں ہیں؟  bureaucratمیں  CMITجناب سپیکر:

ہیں۔ کسی بھی  powersکی اپنی Houseجناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:یر قانوؿ و پارلیمانی اموروز

کی جو رپورٹ  آئے گی وہ  CMITکسی نہ کسی ادارے نے کرنی ہوتی ہے۔  probeمعاملے  کی  انکوائری اور 

یا lacuna کوئی ہوجائے گی۔  اگر اس میں discussرپورٹ  اس ایواؿ میں پیش کردیں گے اور یہاں پر 

lapses  ہوئے تو اؿ کو دیکھ لیا جائے گا۔ 

 میرا خیاؽ ہے کہ ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

 جب جناب سپیکر!میری عرض سن لیں۔ )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 ب کریں۔ کوئی نہسیاستدانوں کی بات آتی ہے تو  کیا  کبھی  ہمیں یہ موقع دیا گیا ہے کہ ہم اپنا احتسا

 کے احتساب کی بات ہوتی ہے تو اؿ کے bureaucratکوئی  ایجنسی ہمارا احتساب کرتی ہے۔ جب  
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حوالے سے اس ایواؿ سے کیوں نہیں کمیٹی بنائی جاتی اور وہ کمیٹی دیکھے کہ پیسے صحیح خرچ ہوئے یا غلط  خرچ  

 ہوئے؟ )نعرہ ہائے تحسین(

 پ کے نمائندے بھی موجود ہیں۔ میں آ CMITدکھیں ،  جناب سپیکر:

 نہیں، نہیں۔ کوئی نمائندہ ہمارا نہیں ہے۔  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 کے موجود ہیں، آپ کیا کر رہے ہیں؟  CMITآپ کے پارلیمانی سیکرٹری  جناب سپیکر:

!میری عرض سن لیں۔ آپ جناب سپیکر )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 میں منگوا لیں اور اؿ کے ناؾ پڑھ لیں۔  Houseپہلے لسٹ منگوا لیں، یہاں 

 Houseکی رپورٹ  سے آپ کو اتفاؼ نہیں ہوگا، آپ کے  CMITمیری بات سنیں، اگر  جناب سپیکر:

 اس کے مطابق ہم عمل کردیں گے۔  میں وہ پیش ہوگی، پھر جو آپ کہیں گے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ؿ لغاری:جناب محمد محسن خا

 جی۔ جناب سپیکر:

کی ایک کمیٹی ہے جس کا کاؾ یہ ہے کہ  Houseجناب سپیکر!ہمارے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کی دو پبلک اکاؤنٹس  Houseہمارے مالی وسائل کی جہاں بےضابطگیاں ہوں اؿ کو دیکھے۔ ہمارے 

 اس معاملے کو دیکھے۔  اؿ میں سے ایکہیں  ںکمیٹیا

 اؿ کی رپورٹ  آنے دیں۔  ،دے چکا ہوں rulingمیں  جناب سپیکر:

)حاجی محمد اسحاؼ(:جناب والا!پبلک اکاؤنٹس کمیٹی کی دو کمیٹیاں بنی ہوئی ہیں وہ کس  مرض کی  وزیر ماؽ

 دوا ہیں؟ 

 جی، رانا ثناء اللہ صاحب! جناب سپیکر:

کی جو انکوائری رپورٹ   CMIT!اس میں جناب سپیکر )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوگی وہ جب اس معزز ایواؿ میں پیش ہوگی، یہ معزز ایواؿ اس کے لئے سپیشل کمیٹی بنا دے یا  پی اے سی 

 یہ اس معزز ایواؿ کا اختیار ہے۔  ،کے حوالے کردے
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 ٹھیک ہے، یہ رپورٹ  آنے کے بعد کریں گے۔  جناب سپیکر:

  آػ آرڈر۔ پوائنٹ جناب اعجاز احمد خاؿ:

 دکھیں ، اب بات ہو چکی ہے۔ جناب سپیکر:

اور وہ ہے  pendingمیں  اس سے متعلقہ ایک  سواؽ  Houseجناب سپیکر!اس  جناب اعجاز احمد خاؿ:

کہ سینئر بیوروکریٹ پنجاب سے واپس اسلاؾ آباد چلے   ہے جس میں یہ ہا  گیا  ہے ر ہوگیاسرخ فیتے کی ذر

کی ہوئی  retainلیکن  انہوں نے لاہور کے اندر رہائشیں  ہیں  میں چلے گئے یا دوسرے صوبوں ہیں گئے

 رکھی ہوئی ہیں۔بھی یہاں پرگاڑیاں  ۔استعماؽ کررہے ہیں  رہائشیں ہیں اور وہاں پربھی

 جی،آپ وہ سواؽ لے آئیں۔:جناب سپیکر

  آپ سے یہ ہے ۔ میں pending:جناب سپیکر!وہ سواؽ پچھلے ڈیڑھ ساؽ سے جناب اعجاز احمد خاؿ

کیا جائے  اور کسی کو بھی قومی وسائل سے غیر قانونی  proceedبھی گزارش کروں گا کہ اس سواؽ کو  بھی 

 طور پر استفادہ کرنے کی اجازت نہ دی جائے۔

جی،آپ اس سواؽ کا نمبر نوٹ  کروائیں اور سیکرٹری صاحب کو اس سواؽ کا نمبر دے :جناب سپیکر

 دیں۔ 

 جناب سپیکر!مجھے صرػ ایک منٹ دے دیں۔:مخدوؾ محمد ارتضیٰ

 جی،ارتضیٰ صاحب!:جناب سپیکر

:جنا ب سپیکر!شکریہ۔میں ایک گزارش کروں گا کہ یہ جو ابھی بات ہورہی تھی اور مخدوؾ محمد ارتضیٰ

میں figuresکی رپورٹ  آجائے تو میں یہ گزارش کرتا ہوں کہ یہ  CMITآپ جو بات کررہے ہیں کہ 

جو باہر برآمدہ setتقریرمیں  لے کر آیا تھا اور آپ کے سامنے پیش کئے تھے۔ یہ  میں اپنی Houseاس  

 Volume No:2 Page:No:266کی developmentمیں پڑا ہے اس کے اندر آپ 

اور یہاں پر جو ز کیں بن رہی ہیں اس کے   پڑھیں گے تو یہ ساری ز کیں  ویسے وہاں درج ہیں onwardپر

figures  ہیں۔  اگر اؿ  اس کے اندر موجودfigures  کے لئے مزید ہمیں انکوائری کرنی ہے تو پھر جو
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کی انکوائری  CMITاسمبلی میں آئے ہیں وہ جھوٹے ہیں۔مجھے تو سمجھ نہیں آرہی کہ  figuresسارے 

 میں موجود  ہیں۔ Volume No:2اس figuresکی ضرورت کس بات کی ہے  جبکہ

 House رپورٹ  آنے دیں اور اس کے بعد ہم یہاں میں نے جو بات کردی ہے اس کی:جناب سپیکر

 میں بیٹھ کر فیصلہ کریں گے۔

 

 :جناب سپیکر!پھر بجٹ کی بھی ساری رپورٹ  منگوا لیں۔۔۔مخدوؾ محمد ارتضیٰ

بات آئی ہے کہ یہ میرے نوٹس میں  ۔جی،بس اب آپ کی مہربانی،آپ تشریف رکھیں :جناب سپیکر

احمد علی اولکھ صاحب اور چودھری عبدالغفور صاحب کو کہوں گا کہ وہ  باہر  کوئی جلوس آیا ہے تو میں جناب

 میں پیش کریں۔ Houseجاکر اؿ سے بات کر کے معاملے کو یہاں 

)ڈاکٹر محمد اختر ملک (:جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ صاحب  کو پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 بلوائیں۔

نی کر کے شاہ صاحب کو باعزت طریقے سے لے کر جہ ریاض صاحب !آپ ذرا مہربارا:جناب سپیکر

 آئیں۔جی،سعید اکبر خاؿ نوانی صاحب!

 الرحیم۔جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔مجھے یہ لم  ہے اور اس بات :بسم اللہ الرحمٰنجناب سعید اکبر خاؿ

کہ  کا احساس ہے کہ آج میں ضمنی بجٹ کی بحث میں حصہ لے رہا ہوں اور مجھے اس بات کا بھی احساس ہے

main budget  اورsupplementary budget  کی بحث میں بہت زیادہ فرؼ ہوتا ہے اور فرؼ

کے علاوہ ضمنی بجٹ کے وہ اخراجات ہوتے ہیں main budgetیہ ہوتا ہے کہ ضمنی بجٹ وہ ہوتا ہے کہ

 جاتے ہیں اس کے بعد اؿ کی منظوری اس 

 

سے لی جاتی ہے کیونکہ وہ  Houseجو ساؽ میں کردی 

میں دیتے ہیں ۔  main budgetاجات ایسے نہیں ہیں کہ جن کی ہم منظور ی دیں گے جیساکہ  ہم اخر

کیا ہے کہ یہ  demandکا پیش ہوا تو اؿ میں منسٹر صاحب نے  11-2010جس طرح یہاں پر  بجٹ 

دیں لیکن ضمنی بجٹ میں یہ اخراجات کرنے کے بعد  approvalہماری ضرورت ہے اور آپ ہمیں 

 اؿ کو پاس کرتا ہے لیکن اخراجات ہوچکے ہوتے ہیں۔  Houseس آتے ہیں اور یہ ہمارے پا
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 مطلب ہے کہ کچھ غلطیاں ہوئی ہیں وہ ہمیں معاػ کردیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!ایسا ہی ہے آپ جیسے فرما رہے ہیں۔اس ضمنی بجٹ میں جناب سعید اکبر خاؿ

 لاکھ کے اخراجات ہوچکے ہیں ۔ 65کروڑ 76۔ارب351

 سی مد؟ؿ میں سن نہیں پایا ہوں ،کو:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!میں ٹول بجٹ کی بات کررہا ہوں جو اخراجات ہیں ۔جناب سعید اکبر خاؿ 

 ٹھیک ہے۔ ،اچھا:جناب سپیکر

روپے بنکوں کے جو قرضہ جات ہیں اس کے  ۔ارب13:جناب سپیکر!اس میں جناب سعید اکبر خاؿ

ہے  اور گندؾ  purchase of wheatہے وہ  main money جو سود میں ادا کئے گئے ہیں۔اس میں

 کیا لیکن عواؾ اور عاؾ کاشتکارfixلاکھ ٹن 30کی خریداری میں جو ٹارگٹ شروع میں گورنمنٹ نے 

 بہت زیادہ آئی ۔ ں نے گندؾ کات  کی تو اس کی اوااوارجنہو

 (لے آئے تشریف  واپس )اس مرحلہ پر سید حسن مرتضیٰ واک آوٹ  ختم کر کے ایواؿ میں

MR SPEAKER: Shah Sahib! Welcome back and thank you. 

مدنظر رکھتے  ہوئے اور اس کا کو:جناب سپیکر!وزیر الیٰ  نے عاؾ کاشتکار کی تکلیف  جناب سعید اکبر خاؿ 

احساس کرتے ہوئے کہ جن کاشتکاروں نے گندؾ کات  کی ہے اور اؿ کے پاس اب گندؾ موجود ہے 

گورنمنٹ کی خریداری کے  ٹارگٹ میں نہیں آتی اور وہ ٹارگٹ پورا ہوچکا ہے اور وہ اس میں نہیں لیکن وہ  

کی اور اس وجہ enhancementلاکھ ٹن کی اس میں 81آتی تو انہوں نے کماؽ مہربانی کرتے  ہوئے 

ر کی گندؾ کو روپیہ جو خرچ کیا گیاوہ عاؾ کاشتکار کی بہتری کے لئے کیا گیا ،عاؾ کاشتکا ارب۔13سے یہ 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔خریدنے کے لئے کیا گیا

میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ ایک قابل ستائش بات ہے کہ  جس ملک میں  ،جناب سپیکر!اس میں

سود پرفیصد لوگ کاشتکار ہوں  اگر اؿ کی بہتری کے لئے بنکوں سے قرضے لئے جاتے ہیں  اور اگر اؿ 18

ں کہ یہ بات پھر بھی مناع  میں ہے اور ساررے میں نہیں ہے۔اس بھی دیا جاتا ہے تو میں سمجھتا ہو

 گئے جو 

 

 main budgetحوالے سے مجھے یہ بھی پتا ہے کہ جو بقایا سٹیٹ بنک کو سود میں دی 
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بعد میں جب اس وقت  اخراجات بڑھے اور اس میں  ،رکھے گئے تھے  somethingاور  ۔ارب31میں

۔ اگر آپ مجموعی طور پر اس بجٹ کو دکھیں  تو اس میں  دینے پڑے some thingsاور  ۔ارب88

اسی کا سود  ،اخراجات ہیں وہ گندؾ کی خریداری پر ہیں اور اسی کے لئے قرضے لئے گئے mainسب سے جو 

دیا گیا تو میں آئندہ بھی اس حکومت کو یہ گزارش کروں گا کہ اگر لوگوں کی اکثریت اور غریب لوگوں کی 

 سے قرضہ لے کر بھی اخراجات کرنے پڑیں اور اؿ کے ائلئل کو کم کرنا پڑےتو بہتری کے لئےاگر  بنک

میری ایک تجویز ہے کیونکہ اس میں لیکن اس  یہ ضرور کریں اور بار بار کریںکہ  میں اؿ کو یہ کہتا ہوں 

House  نے بجٹ پاس کرنا ہوتا ہے اور یہ اسHouse نہ  کا ہی اختیار ہے کہ وہ اس بجٹ کو پاس کرے یا

 allocated budgetکرے۔ اس میں میری ایک تجویز ہے کہ جب بھی کسی ڈیپارٹمنٹ کو اؿ کے 

سے زیادہ خرچہ کرنا پڑے تو اس ڈیپارٹمنٹ کی جو سٹینڈنگ کمیٹی ہے تو ڈیپارٹمنٹ کو اس کمیٹی کے پاس 

 چاہئے اور اس کی منظوری لے کر پھر اخراجات کرنے  آنا

 

 
م

 دششہ رہتا کو جو House۔ اس سے اس  چاہ

 ہیں اور انگوٹھا لگوانے کے لئے لے آئے

 

ہیں تو یہ میں سمجھتا ہوں کہ  ہے کہ خرچے انہوں نے کردی 

کا وقار بھی بڑھے گاکہ سٹینڈنگ کمیٹی اگر فوڈیا ہوؾ  Houseکی نیک نامی بھی ہوگی اور اس  Houseاس 

لے لی جائے اور وہی سٹینڈنگ  approvalڈیپارٹمنٹ کی ہے تو اس وقت اؿ اخراجات کو لے کر اؿ کی 

سے  Houseدی تھی اور ہم  approvalکمیٹی اؿ اخراجات کو یہاں پیش کرے کہ ہم نے اؿ کی 

درخواست کرتے ہیں کہ یہ  اخراجات لازمی تھے تو اؿ اخراجات  کو پاس کردیا جائےتو یہ میری تجویز تھی 

 کرلیا جائے۔  considerاس کو

بحث صحت اور تعلیم پر  ہوئی اور مجھے اس بات کا بھی احساس ہے جناب سپیکر!یہاں بہت بڑی  

لیکن میں چاہتا ہوں کہ   دیکھے اور پوری کتابیں بھی پڑھیں figureپورے کے۔ میں نے پچھلے تماؾ ادوار

ہم پورے اس بجٹ میں جائیں کہ عاؾ آدمی اور غریب آدمی کی بہتری کے  ،میں نہ جائیں figuresہم 

 کرنا چاہئے ۔ discuss ہے؟ہمیں یہ سوا چ چاہئے اور اس پر ہمیں لئے ہم نے کیا کیا

میں جو سستی روٹی کی سکیم ہے اس پر بہت بحث ہوئی ۔ ہمارے  Houseجناب سپیکر!اس 

 apologeticکی  اور مجھے افسوس ہے کہ اؿ کا  discussکے چند دوستوں نے ں گورنمنٹ بنچو

attitude  کوئی اتنی زیادہ رقم نہیں ہے۔ میں اس گورنمنٹ کے  ،ہے روپیہ رکھا ۔ارب5تھا کہ ہم نے
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اگر  غریب آدمی کے کہ   صاحب کے سامنے بھی ہےسامنے احتجاج کرتا ہوں اور میرا یہ احتجاج چیف منسٹر

کی  ۔ارب0کیوں  ہوتے ہیں ؟ میں کہتا ہوں کہ apologeticلئے کوئی سکیم رکھی گئی ہے تو اس میں آپ 

 ئے ۔)نعرہ ہائے تحسین(رکھا جا ۔ارب05بجائے 

روپے کی روٹی دے سکتے ہیں تو اس سے بڑی ہماری کامیابی کوئی نہیں ہو کتی۔۔ مجھے -/2اگر عاؾ آدمی کو ہم 

 Foreignوزیر اعلی   کے ساتھ سرکاری دورے پر ایراؿ جانے کاموقع ملا ۔ وہاں ہمارے ساتھ جو 

Office کے لوگprotocol کہ ایرانی اقلابب، اتنی خالفت  کے میں تھے  میں نے اؿ سےسواؽ کیا 

باوجود پوری دنیا  کی طاقتیں  ایراؿ کے خلاػ تھیں آپ نے اس اقلابب کو کیسے کامیاب کیا؟ آپ یقین 

کریں تین لوگ تھے تینوں لوگوں نے ایک ہی جواب دیا کہ ہمارا یہ اقلابب اگر کامیاب ہوا ہے تو ہم نے 

کہ چاہئے۔میں سمجھتا ہوں  کہ اس میں کوئی فرییق نہیں ہونی پورے ایراؿ میں مفت روٹی رکھی ہوئی ہے

 across theروپے کی روٹی ملے۔ میں چاہتا ہوں کہ یہ  -/2ایک غریب آدمی اگر روٹی لینے جائے تو اس کو 

boardروپے کی روٹی لے سکے۔ اس طرح  غریبوں میں احساس کمتری  نہیں ہو -/2ہو ،ہر آدمی جو چاہے

روپے کی روٹی لے دوسرا نہ لے۔یہ تو اس طرح -/2اگر کوئی غریب آدمی  ہے تو وہ تنور پر گا۔ یہ نہ ہو کہ 

کریں۔ اگر adoptکرے اورباقی صوبے بھیadoptبھی  Federal Governmentکی سکیم ہے کہ اس کو

روپے کی دو روٹیاں لے لے اور ایک روپے -/4روپے ہیں  اور وہ -/5کسی آدمی کے پاس دیانتداری  کے

ا پنا پیٹ بھر سکتا ہے۔ اگر ہم کسی غریب آدمی کو اس کا پیٹ میں  اور مرچ لے لے تو وہ ایک ٹائم کا نمک

 بھرنے  کے لئے مفت روٹی   دے سکتے ہیں تو اس  سے بڑا اور کاؾ کوئی نہیں ہو گا۔اس پر ہمارے حکومتی

ہو کر aggressive۔ اؿ کو اس میں نہیں اپنا نا چاہئےapologetic attitudeکے ایم  پی ایز کو قطعا ً  ں بنچو

گورنمنٹ سے کہنا چاہئے کہ آپ  نے اس کا بجٹ کم رکھا ہے۔میں سمجھتاہوں کہ  اس میں ضرور کچھ نہ کچھ 

خرابیاں ہو ں گی لیکن میر ی آپ سے یہ رائے ہے کہ ہم اؿ خرابیوں کو دور کریں اور اس سکیم کو بہتر سے 

بھوکا نہ سوئے تو اگر  ہم اسی  سکیم  کو بہتر طریقے سے چلا سکے تو ہم یہ کہہ ہم یہ کہتے ہیں کہ کوئی   ۔بہتر کریں

میں یا ہمارے ملک میں کوئی بھوکا نہیں سو سکتا۔ میں فیڈرؽ گورنمنٹ کے بے  ہمارے صوبہکہ سکیں گے 

۔  کرتا ہوں کیونکہ وہ بھی غریبو ں کی بہتری کے لئے ہےappreciateنظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کو بھی 

کرنا  کچھ کچھ نہ کچھ، کبھی نہ کبھی اور ہر بجٹ میں غریبوں کے لئے رکھنا چاہئے اور اؿ کی بہتری کے لئے
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ایسا  اقلابب آئے گا جو ہمیں چھوڑے گا  اور نہ کسی اور کو چھوڑے گا۔اس اقلابب کو otherwise،چاہئے

ایواؿ میں اؿ کے لئے بیٹھے ہیں ،  روکنے کے لئے او ر غریب عواؾ کو یہ احساس دلانے  کے لئے کہ ہم اس

 اؿ کے لئے سوچتے ہیں  اور اؿ کے لئے کاؾ بھی کرتے ہیں ۔ 

 ، بہت شکریہ.Time is overجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ابھی  تو میں بات کر رہا ہوں۔ جناب سعید اکبر خاؿ:

 بڑی مہربانی ۔ ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ جناب سپیکر:

  !یہ تو بڑی زیادتی ہے،مجھے تو لگا کہ دو منٹ ہوئےہیں۔جناب سپیکرجناب سعید اکبر خاؿ:

 میرے بھائی آپ کے دس منٹ مکمل ہو گئے ہیں۔ جی ، میں کہتا ہوں کہ:جناب سپیکر:

د نہ

ی

ے گلاں کھوٹیاں  ڈھڈ
ھ
 

سب

 اں روٹیاں تے 

 

 
 پ

 لکھ  کر دے دیں۔ سید حسن مرتضی  :

 میں بوؽ کے دینے والا ہوں۔ ،ا لانہیں ہوں نہیں ، نہیں ۔ میں لکھ کر دینے وجناب سعید اکبر خاؿ:

 

 کر لیں ۔ wind upجی ، آپ جلدی سے جناب سپیکر:

 pointsتو ڑ دیا ہےمیرے  پاس دو چار اورtempoجناب سپیکر!اب آپ نے جناب سعید اکبر خاؿ:

کرتا ہوں اور   آپ کے حکم کی تعمیل کرتے ہوئےآپ کا شکریہ ادا honourتھے۔ میں  آپ کے حکم کو 

 کرتا ہوں۔ 

 جی ، مہربانی ۔   اب ڈاکٹر اختر ملک صاحب ہیں ۔جناب سپیکر:

میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا پارلیمانی سیکرٹری جناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضی  :

 تقریر کر سکتا ہے؟

 ، کیوں نہیں کر سکتا ؟جی جناب سپیکر:
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لیمانی سیکرٹری ہیں ۔ وہ تقریر کر رہے ہیں اور کے پارfinanceجناب سپیکر!وہسید حسن مرتضی  :

 ممبراؿ کو ٹائم نہیں  دیا جا رہا ۔

 اؿ پر کو ئی قدغن نہیں ہے۔   جناب سپیکر:

 )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !بہت شکریہ پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 ،کی کرسی سے بوؽ رہے ہیں جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب وزیرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 یہ بھی مناسب نہیں ہے، جب وزیر بنیں تو ضرور یہاں سے بولیں۔ 

  کرنے کا شکریہ آپ اپنی سیٹ پرچلے جائیں۔ تصحیح ،جیجناب سپیکر:

 یہ  کیسے تقریر کر سکتے ہیں؟ ،جناب سپیکر !انہوں نے ہی  تو بجٹ بنایا ہےجناب شیر علی خاؿ:

 ہیں کہ ہم نے کیوں بجٹ بنایا ہے؟ رہے جی، وہی تو بتاجناب سپیکر:

 میں ،میں نے تقریر نہیں کرنیجناب سپیکر!)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

کا بجٹ اور 10-2009کا بجٹ،09-2008کر نی ہیں ۔point outکی ہیں وہ  noteنے جو باتیں یہاں پر 

 کا بجٹ۔۔۔2010-11

 !یہ پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ ہیں یہ کیسے تقریر کر رہے ہیں ؟ یہ جناب سپیکرچودھری  محمد شفیق:

 کرنا چاہتے ہیں تو کریں۔ wind up speechتقریر نہیں کر سکتے ۔ یہ 

 

 )شوروغل(.I’ll be thankfulچودھری صاحب !اب وہ تقریر کر رہے ہیں ۔جناب سپیکر:

 آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔

 دے رہا ہوں۔ points)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں صرػ خزانہپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 دے رہے ہیں۔ pointsوہ آپ کو جناب سپیکر:
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کریں تو wind upجناب سپیکر!انہوں نے یہ بجٹ یہاں پیش کیا ہے۔ اگر  یہ جناب سعید اکبر خاؿ:

د بجٹ بنا کر اسے پیش کر کے اس ہمیں کوئی اعتراض نہیں  ہو گا۔ ہمیں اؿ کی بحث پر اعتراض ہے کہ یہ خو

 پر بحث کر رہے ہیں ۔  یہ کیا بحث کر یں گے؟

دینا ہے۔ میں نے credit)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں نے پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کوئی بحث نہیں کرنی ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )ایڈووکیٹ(:چودھری علی اصغر منڈا

 رکھیں۔ آپ تشریفجناب سپیکر :

وہی بجٹ ،میں پیش کیا   ہاؤس جناب سپیکر !جنہوں نے بجٹ بنایا ، جنہوں نے بجٹجناب سعید اکبر خاؿ:

 پر بحث کر رہے ہیں کیا اؿ کا بجٹ  بنانے پر کوئی اتفاؼ نہیں تھا؟

 دینا چاہتے ہیں۔ pointsدے رہے ہیں ، کوئی hintsوہ کوئی جناب سپیکر:

وہ  ہےکہright !یہ پوری تقریر کریں، پارلیمانی سیکرٹری کا جنا ب سپیکرجناب سعید اکبر خاؿ:

winding up speech کرے ۔ یہwind upبحث نہیں کر سکتے ۔  ،کر سکتے ہیں 

 رہنے دیں، میرے خیاؽ میں بہتر ہے ، آ پ کے فائدے میں ہے۔ اب ملک صاحب !جناب سپیکر:

 ب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لوں گا ۔ )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کہ میں بس ایک منٹ لوں گا ۔ جی ۔ وہ کہتے ہیںجناب سپیکر:

کئے  points notes)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں  نے کچھپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کا جواب دینا چاہتا ہوں۔pointsہوئے ہیں میں اؿ 

 

 جی ۔ جناب سپیکر:

 10-2009)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ سیکرٹری برائے خزانہپارلیمانی 

کا  بجٹ اس بات کا ثبوت ہے کہ ہمارے وزیر اعلی   صاحب نے ،جو پچھلے دِنوں سے جنوبی 11-2010اور
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  یہ پنجاب کا رولا پڑا ہوا  تھا اؿ کے زخموں پر مرہم رکھاہے۔ میں اؿ جنوبی پنجاب کے نمائندگاؿ کو

credit دینا چاہتا ہوں جنہوں نے یہ معاملہ اٹُھایا۔ اگر آج بھی  انساؿ اور جانور ایک گھاٹ  پر پانی پیتے  ہیں

جنوبی پنجا ب کے نمائندوں creditتو انہوں نے اپنے ائلئل کو اجاگر کیا ہے ۔میں سمجھتا ہوں  کہ اس کا 

 کو جاتا ہے۔ 

  محسن خاؿ لغاری صاحب ! آپ کا  بہت شکریہ۔ جی، محمد جناب سپیکر:

کے نئے ممبراؿ ہیں جن  س ہاؤس جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ جو ہمارے اجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 supplementary budgetاؿ کی دشمت میں یہ عرض کروں گا کہ ہر ساؽمیں ہے  termکی پہلی

point outیا گیا ہے اس  سے جو کیا جاتاہے یہ منصوبہ بندی کی ناکامی  کاناؾ ہے۔ جو بجٹ بناdeviation یا

variationہوئی ہے وہ اسsupplementary budget میں آئی ہے۔ڈکشنریsupplement  کو ایسے

 بیاؿ کرتی ہے کہ :

"Something added to complete a thing, make up for 

a deficiency or strengthen the whole."  

 یہ جو غلطیاں  ہوئی ہیں اؿ کو ٹھیک کرنے کے لئےآیا ہے، supplementary budgetتو یہ جو 

ہے۔ ہو  سکتا ہے کہ اس کے  اندر خود بہت بڑی غلطیاں ہوں۔ میں وزیر خزانہ صاحب سے گزارش کروں  

 540تھا اس کے اندر ایک بہت بڑی غلطی ہے کہ میرے حلقہ پی پی۔ جوگا  کہ منسٹر صاحب آپ کا بجٹ 

 کا۔۔۔

  کر سکتے ہیں؟address !یہ منسٹر صاحب کو کیسے جناب سپیکرعمراؿ ذریر: خواجہ 

 کریں۔ addressآپ مجھے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ کے توسط سے میں منسٹر فنانس کی دشمت میں عرض جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کے بجٹ بلکہ پچھلے تین ساؽ کے بجٹ کے اندر 10-2009اور اسی طرح 11-2010کروں گا کہ ہمارے 

نہیں کیا جا رہا تو مہربانی کر   مکمل ی غلطی آ رہی ہے کہ میرے حلقہ اتخابب کا ایک منصوبہ بھیایک بہت بڑ

کے اندر اؿ غلطیوں کا ازالہ کیا جانا چاہئے تھا۔ہم یہ کہتے  کہ   supplementary budgetکے 

supplement budgetمیں پھر سے اؿ کی ہوئی ہیں اؿ کو پورا کر رہاہے۔ ں جو ہے یہ جو غلطیاں  یا کوتاہیا
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آئے تو جیسا کہ  انہوں نے اعلاؿ  supplementary budgetدشمت میں یہ عرض کروں گا کہ جب اگلا

بنائیں گے تو میں امُید  packageمری کے لئے ایک خصوصیhill stationکیا ہے  کہ میرے حلقہ کے 

 supplementary budgetمیں مجھے وہ نظر آئے گا۔ اسی supplementary budgetکرتا ہوں کہ اگلے 

اس  کیونکہ ٹائم تھوڑا ہے جو ز کیں ہم منظور کر رہے ہیں اس میں مجھے جو ز ک  بہت یب ل و غریب لگی ہے کی

کے اندرلکھا  ہے کہ ہم نے  رائے ریاض حسین صاحب  ایک مہینے  Grant No.68اور، 345 میں  صفحہ نمبر

کے لئے دس لاکھ روپے دئیے ہیں جو کہ میرے خیاؽ  رکھے ہیں اور اؿ کو  ایک مہینےConsultantکے لئے

میں مجھے ایک اور ز ک بہت یب ل و  supplementary budgetمیں مناسب نہیں تھا۔ پھر اس کے بعد 

میں لکھا ہےکہ  کوئی عبدالرحمٰن صاحب ہیں اؿ کو گھر  Page No.176 and Grant No.152غریب لگی 

 گئے 13خریدنے کے لئے 

 

 ہے ۔375ہیں اور نمبر لاکھ روپے دی 

Grant in aid in favour of Mr Abdul Rehman for the 

government fee for the registration of the sale deed for 

house, Walton road, Lahore. 

 گئے اور پھر اس  کی 

 

کے لئے دوبارہ  registrationکیsale deedپہلے اؿ کو گھر خریدنے کے لئے پیسے دی 

کیوں ایک خاص آدمی کو اس طرح  نوازا جا رہا  ہے؟ اس کی  کہ  دئیے گئے ۔ مجھے یہ ز ک سمجھ نہیں آتی  پیسے

دی ہیں شاید وہ غریب لوگ ہوں گے grants in aidکوئی تفصیل آ جاتی ۔ اس میں لوگوں کو  بہت ساری 

کے لئے بھی پیسے دئیے  لیکن ایک آدمی کے لئے،اس کو گھر دینے کے لئے پیسے اور پھر اس کی رجسٹریشن

گئے ۔ پتا نہیں چیف منسٹر صاحب کے ساتھ ا ؿ کا کیا خاص تعلق ہے ؟ اس کے بعد ہم آتے ہیں یہاں پر بار 

 pointکے اخراجات  میں کمی کر دی  گئی ہے۔ بجٹ کے دوراؿ بھی یہ ز ک   ہاؤس بار ہا  گیاہے کہ چیف منسٹر

out فیصد زیادہ خرچ ہوا ہے اور اس میں 403گئے  تھے اس سے کی گئی تھی کہ جو اس کے لئے پیسے رکھے

 grant is LQ4058 Chiefہے اور 554یہ صفحہ نمبر  ،میں ہی دیکھتے ہیںsupplementary grantپھر ہم

Minister Secretariat اس کے اندرnew vacancies create کے لئے اس کا خرچہ  ہیں جن کی گئی

 ہے۔

= 120,274,000 Total Item (6) 

 اس کے بعد اگلا دیکھتے ہیں۔

(7) Additional appropriation to meet the excess expenditure. 
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Total Item (7) = 6,929,000 

 اس کے بعد بڑی مزیدار بات جو مجھے لگیرکھے گئے ہیں۔ million rupees 6.9ا س کے لئے 

 ہے  یعنی پنجاب میں   منسٹر بلاک اسلاؾ آباد جو   چیف   وزیر الیٰ  صاحب کا ،ہمارے سا دہ  خادؾ الیٰ  وہ ہے  

 ۔کے اندر ۔۔  ہاؤس 

 وہ کدھر ہے؟ جناب سپیکر:

 ۔ہے 269صفحہ نمبر یہ : جناب والا!جناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 یہ چیف  منسٹر بلاک کدھر ہے۔  جناب سپیکر:

 اسلاؾ آباد۔  Houseیعنی پنجاب   س ہاؤ :جناب والا!اسلاؾ بادجناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 ۔ Houseاچھا پنجاب  جناب سپیکر:

ہزار روپے ماہانہ تنخواہ 40رکھے گئے ہیں جن کی chief:اس کے اندر دوجناب  محمد محسن خاؿ لغاری

ہزار روپے اؿ اشخاص کی  تنخواہوں میں دیا گیا ہے اور مزے کی بات یہ ہے کہ  یہ جو مد 7لاکھ9ہے اور 

 economic affairs construction and ہیںہے جس میں سے یہ پیسے لئے گئے

transport. construction works building and structureاورbuilding and 

structure منسٹر صاحب کے لئے دو  میں چیفchiefاضافی تین رکھے گئے ہیں ۔ آگے چلیں تو 

waiters  جو موجودہ عملہ ہے  یعنی   رکھے گئے ہیںsanctioned postsہ کم پڑتی ہیں  اور شاید وہ ہیں و

ز ک ہے ۔ سستی روٹی کے لئے mainبناتے ہی سستی روٹی ہوں گے  کیونکہ سستی روٹی ہی ہماری سب سے 

 رکھے ہیں ۔chiefہم نے مزیدار قسم کے 

کے متعلق میں نے اپنی بجٹ تقریر میں budget allocationاس کے بعد آگے چلتے ہیں

رکھی ہوئی ہیں ۔ blocked allocationsپے سے  زیادہ کی ہم نے رو ۔ارب16بھی واضح کیا تھا  کہ 

کی بے   انتہا  سکیمیں ہیں  جو ابھی اس کے اندر ڈالی گئی ہیں ۔ blocked allocationیہ پچھلے ساؽ والی 

اؿ  ۔خواجہ اسلاؾ صاحب شاید وزیر الیٰ  کے بہت خاص ہیں کیونکہ اؿ کی سکیموں کی ایک لمبی لسٹ ہے 

اس کی تفصیل میں جانے میں بہت ٹائم لگے 310,311,312,313ے صفحے ہیں صفحہ نمبر کے بہت سار
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فورٹ  منرو کے لئے ایک  کہ پاس کیا Resolutionسے ایک Houseگا ۔ اس کے علاوہ ہم نے اس 

فاؼ ہم یہ منصوبہ و  ۔یا جائے تو ہمیں  وزیر قانوؿ نے یہ بتایاکہ کیڈٹ  کالج صوبہ نہیں بنا سکتاکیڈٹ   کالج بنا

 :پر  مجھے نظر آتا ہے  کہ325کو بھیجیں گے۔  یہاں صفحہ نمبر 

Establishment of Cadet College at Esa Khail Mianawali. 

Establishment of Cadet College at Multan. 

 کالج بنا  تو کیڈٹ جگہوں پر  باقی !جناب

 

تو  ہوں گئے لیکن چونکہ میں شاید اپوزیشن کا ممبر  دی 

 ز ک نہیں بنائی جا کتی۔ ۔ کہ یہکے لئے ہا  گیا  حلقہمیرے

 ادھر اور بھی ہیں مسلم لیگ )ؿ(کے بھی کافی لوگ ہیں ۔  ،ادھر آپ ہی نہیں ہیں جناب سپیکر:

کا totally Leghari tribesوہ   ،وہ میرا حلقہ ہے ،جناب  والا!نہیںجناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

  کی جاتی ہے ۔علاقہ ہے  اس لئے اس کے ساتھ خاص محبت

 ڈسٹرکٹ تو وہی ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!میری گزارش یہ ہے کہ  ضمنی بجٹ کے اندر جو کمی کوتاہی ہوتی  جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

کیا کہ  اس ضمنی بجٹ میں point outتھا۔ جیسا کہ قائد حزب اختلاػ نے بھی  چاہئےہے  اؿ کو پورا کرنا 

مجھے امید ہے میں توقع رکھتا ہوں  کہ جو پارک بنائے گئے  ۔ لئے رکھی گئی ہیںبہت ساری ز کیں مری کے

گیا ہے ساری ز کیں مری کے لئے رکھی گئی ہیں۔ میں تو یہاں پر دیکھ دیکھ کر حیراؿ ہوتا    رکھا ہیں یا جو بجٹ

۔ پھر اس کے  بجٹ مختص کیا جائے  فعہ وہاں کے لئے بھیدہوں  اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ اگلی 

اندر جو بار بار مالی امداد لوگوں کو دی جا رہی ہے  میں اس ز ک کو دیکھ کر بڑا حیراؿ ہوا کہ  بہت فرییق ہے۔ 

ملی ہے تو  اس کو پچاس ہزار روپے ملی ہے  اور اگر لاہور کے کسی  امداد  اگر ہمارے راجن پور کے کسی آدمی کو

 دس لاکھ کی ملی ہے۔ دکھ درد  مشکل ہر آدمی  پر آتی ہے ۔۔۔ ، لاکھ پانچ،آدمی کو ملی ہے  تو اس کو تین لاکھ 

 کیا لاہور پنجاب کا حصہ نہیں ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!میری گزارش یہ ہے کہ  آپ مہربانی فرما کر حکومت کی طرػ جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 آپ ریفری ہیں ۔ ،سے جواب نہ دیں
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 پوچھ رہا ہوں۔ میں ویسے ،نہیں جناب سپیکر:

حکومت کو   ،آپ مہربانی کر کے جواب نہ دیں  ،جناب والا !آپ ریفری ہیںجناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہیں۔neutralجواب دینے دیں۔ آپ 

 یہاں زیادہ ہوتے ہیں۔  ،وہاں کے اخراجات کم ہوتے ہیں جناب سپیکر:

ز ک نظر آئی  کہ ہم نے رینجرز کو بھی  اور جناب والا!اس میں مجھے ایک جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 بہت سارے پیسے 

 

ایک  جگہ پر ہم نے اس .grant in aid  for Ranger Instituteہیں ۔ دی 

رکھے ہیں  اسی طرح ایک اور جگہ پر بھی ہم نے رینجرز کے لئے پیسے رکھے ہیں۔ میری  ملین25کے لئے 

ن منسٹری اور فیڈرؽ گورنمنٹ پیسے دیتی ہے  گزارش یہ تھی  کہ رینجرز تو ایک وفاقی محکمہ ہے اس

س

 

ن فئ

کو ڈ

  ۔۔  حکومت پنجاب کا پیسے دینا مناسب نہیں ہے

 

 
م

ملٹری  ر  ہم اپنی بارڈہمیں تو اپنی پولیس کو  پیسے دینے چاہ

کرتی ہیں اؿ defendہمارے بارڈر کو  forcesکو پیسے دیں  جوlevy forceہم اپنی ،پولیس کو پیسے دیں

 وہ ہمارے لئے زیادہ اہم ہونی  کو پیسے دیں 

 

 
م

۔  اس کے علاوہ اس سارے ضمنی بجٹ کی جو رقم ہے  بلکہ چاہ

میں تو یہ رقم دیکھ کر حیراؿ ہوتا ہوں  مجھے تو اتنا بڑا نمبر پڑھنا بھی نہیں آ رہا ۔ میں آپ کو بہرحاؽ پڑھ کر 

  billion 6 hundred and 77 million 153تو یہ 1,536,77531000سنا دیتا ہوں۔

rupees اتنا بڑا ضمنی بجٹ  ہم نے اتنا زیادہ خرچہ بغیر منصوبہ بندی کے کیا ہے  اور یہ  ،ہیں  اتنی بڑی نالائقی

 سامنے رکھی ہوئی ہے  وہ اس کی نالائقی کا ثبوت ہے ۔ ےہمارdocumentجو اتنی موٹی 

 اس کا نمبر آپ دوبارہ بولیں۔ جناب سپیکر:

 حکم جناب! :جناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 یہ ساری رقم تنی  ہے؟جناب سپیکر:

 1,536,77531000جناب والا!میں آپ کو دوبارہ پڑھ کر سناتا ہوں۔ جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

اتنی  بڑی رقم ہے کہ میرا حساب  billion 6 hundred 77 million rupees 153یہ بنتی ہے 

 good کا یہ ثبوت ہے  اس کو تو چھاے ہ ہوئےکتاب ادھرفیل ہو جاتا ہے۔ ہماری حکومت کی نالائقی

governance لکھا ہے حالانکہ  یہ ہونا 11-2010۔ اس پر بھی  چاہئےکے  دعویداروں کو شرؾ آنی
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کی  منظوری کے بغیر ہوئے ہیں ۔ مخدوؾ  Houseتھا۔  یہ وہ خرچے ہیں  جو کہ اس  چاہئے2009-10

 اوپر خرچ ہوئے ہیں ۔ ایک ایک گھر تر  تر  لاکھ روپے کیا تھا  وہ جو افسروں کےpoint outارتضیٰ نے 

ررولر  پنجاب  ،کا

ی

ن ٹ
م
ک

House   کا بنا دیا۔  یہ سارے آخری صفحے ہیں وہ اسی ز ک کے اوپر بھرے ہوئے ہیں ۔

یہ سارے کے سارے جی او آر کے افسروں کے خرچ ہیں۔ یہ 527اور28,29,30,31صفحہ نمبر

House سے پہلے  منظور ہونے 

 

 
م

اس  !یہ ایسی ز ک نہیں ہے کہ پتا نہیں تھا کہ یہ خرچہ ہونا ہے ۔  ہاں چاہ

میں ایسے بھی خرچے ہیں  جو لوگوں پر کئے ہیں جیسے بدقسمتی سے دہشت گردی کے واقعات ہوئے ہیں  اس 

 کے لئے پیسے compensationمیں جو لوگ زخمی ہوئے ہیں  یا جو شہید ہوئے ہیں  اؿ کو 

 

گئے ہیں   دی 

ایسی ز کیں تھیں جن کو ہم پہلے نہیں دیکھ سکتے تھے  لیکن یہ گھر بنانا تو ہم پہلے دیکھ سکتے تھے ۔ اؿ ز کوں وہ تو 

 اکبر خاؿ نوانی نے یہ ورہرہ دیا ہے  اور اؿ کی ایک تجویز ہے ۔ جیسا کہ سعیدچاہئےکو تو یہاں سے منظور ہونا 

 budgetکو Houseاس   اور پاس کروا لیا کریںکہ  یہ اخراجات ہونے سے پہلے ہم  سٹینڈنگ کمیٹیوں سے

making کے اندرinvolveکریں ۔ 

 انہوں نے ایک اور تجویز بھی دی ہے  اس سے اتفاؼ کریں گے ؟  جناب سپیکر:

آپ  ،ادا کریںroleپھر میری آپ سے گزارش ہے کہ آپ ریفری کا  جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 حکومت کی طرػ سے جواب نہ دیں۔

 میں تو پوچھ رہا ہوں۔   سپیکر:جناب 

 جناب والا!آپ کا کاؾ سننا ہے ۔جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 میں آپ سے ورہرہ لے رہا ہوں۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!جواب دینا حکومت کا کاؾ ہے ۔جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 

  
 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ سو::جناب محمد ی

 جی ، سو: صاحب ! جناب سپیکر:

 

 

  
 

جناب والا!لغاری صاحب نے جو بات کہی ہے میں اس کا جواب دینا چاہتا ہوں۔   سو::جناب محمد ی

 deservingلاکھ  کا جو گھر لےکر دیا ہے وہ31وہ میرا حلقہ بنتا ہے ۔ وزیر الیٰ  صاحب نے
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familyگھر گئے اؿ کا کوئی پُرساؿ حاؽ نہیں ہے۔ وزیر الیٰ  صاحب خود اؿ کے ،معذور بچے ہیں  ،ہے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔لاکھ روپے کا گھر لے کر دیا  13اور اؿ کو جا کر 

لغاری صاحب میرے ساتھ چلیں۔ میں اؿ کو دعوت دیتا ہوں کہ یہ میرے ساتھ چلیں  اور جا کر  اؿ لوگو 

اؿ کے دور  میں تو عیاشیوں کے لئے اؿ کے علاج کے لئے پیسے دے رہے ہیں۔ں کے حالا ت دکھیں ۔

 

 

پوری اپوزیشن میرے ساتھ چلے اور میں اؿ کو جا کر دکھاتا  ،یہ میرے ساتھ چلیں ۔ جاتے رہےہیںدی 

 ـہوں

  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

میرے حلقے میں بھی بہت سے غریب لوگ ہیں اؿ کو بھی دی 

  ۔)قطع کلامیاں(جائیں

 ۔کی بات سنیں آپ اؿـاؿ کو بات کرنے دیں  No cross talk. No commentsجناب سپیکر:

کیا  ـجناب سپیکر!ہر لع  میں ایک  ایک بندے کو گھر لے کر دے دیں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لاکھ روپے کا گھر صرػ لاہور میں ہی لے کر دینا ہے؟  31،غریب لوگ صرػ لاہور میں ہی رہتے ہیں

 یہ وہاں پر نہیں دیں میرے علاقے میں پانچ لاکھ روپے دے دیں وہ غریب اس سے گھر بنا لے گا  لیکن

  ـوہاں انہیں کوئی غریب نظر نہیں آئے گا  ـگے 

  ـپلیز اب تشریف رکھیں  ـبہت شکریہ  ـآپ کی بڑی مہربانی  جناب سپیکر:

 ـپوائنٹ آػ آرڈر محترمہ غزالہ سعد رفیق:

 جناب سپیکر! میں پوائنٹ آػ آرڈر پر ـپوائنٹ آػ آرڈر :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

 ں۔چھوٹی سی بات عرض کرنا چاہتا ہو

 ـپلیز بیٹھیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسے لغاری صاحب نے ہا  کہ صرػ لاہور کے  :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

لئے ، میں اؿ کی یاد دات  درست کرنے کے لئے بتانا چاہتا ہوں کہ جو گوجرہ کا سانحہ ہوا ہے اس میں 

سامنے  deserving caseجہاں جہاں بھی  ـوڑ روپے کی گرانٹ جاری کی ہےحکومت پنجاب نے دس کر
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آئے گا اور ہم حکومت کو نشاندہی کریں گے تو ہم انشاء اللہ اؿ غریبوں کے لئےپنجاب حکومت کے تماؾ 

  ـکے منہ کھوؽ دیں گے resourcesہم اؿ غریبوں کے لئے ہر قسم کے  ،خزانے لٹا دیں گے

 غزالہ سعد رفیق صاحبہ! محترمہ۔یہبہت شکر ،جی جناب سپیکر:

 ر۔پوائنٹ آػ آرڈ محترمہ عارفہ خادی پرویز:

 یہ کیا طریقہ ہے ؟  ـوہ آپ سے پہلے کھڑی ہیں ،دکھیں  جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!مجھے بھی موقع دیں محترمہ عارفہ خادی پرویز:

آپ بتائیں کہ اگر یہ  ـ شروع کر دیتے ہیں کہ مجھے موقع نہیں ملتا commentsآپ  جناب سپیکر:

ہو گی تو  relevantاگر آپ کی بات  ؟سارے پوائنٹ آػ آرڈر چلتے رہیں تو پھر آپ کا کتنا ٹائم ضائع ہو گا 

 محترمہ ! ،جی ـضرور سنوں گا

  ۔شکریہمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 

  
 

 سو: صاحب نے جو بتایا میں جناب سپیکر!ابھی میرے بھائی ی

تھے کہ  deserving تصحیح کرنا چاہتی ہوں کہ جو گھر لے کر دیا ہے وہ اس لحاظ سے اس سلسلے میں چھوٹی سی

تھے  وہ اس حوالے سے  mentally retardedایک شخص جس کے پانچ بچے ہیں اور وہ پانچوں اپاہج اور 

deserving ـتھے اس لئے انہیں وہ گھر لے کر دیا ہے  

 اینڈ پاور   علی چودھری۔جی ، مہربانی ، شکریہ جناب سپیکر:

 

ن

 

 س
ی گئ

اصغر منڈا صاحب!مجلس قائمہ برائے ار

میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع  ـ چاہتے ہیںکی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا

 ۔کی تحریک پیش کریں

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(

 مجلس  میںکے بارے2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(ترامتتی بورڈ پنجاب مصدرہ 

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش

 

ن

 

 س
ی گئ

 کرنے کی میعاد میں توسیع قائمہ برائے ار

 :میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :(ایڈووکیٹ)چودھر ی علی اصغر منڈا 
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"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

  

 گئ 
ی

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 

ن

 

س

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

  گئی ہے کہ:تحریک پیش کی یہجناب سپیکر:

"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

 اینڈ پاور کی 

 

ن

 

 س
ی گئ

 رپورٹ  ایواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

  گئی اور اب سواؽ یہ  ہے کہ:تحریک پیش کی یہ

"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ا 

 

ن

 

 س
ی گئ

یواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 نہیں یہ کاؾ نہیں کرتے اس لئے توسیع نہ کی جائے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے کہ توسیع کر دی جائے۔senseہاؤس کی :جناب سپیکر

 )تحریک منظور ہوئی (

و میٹنگز ہوئی ہیں لیکن لغاری صاحب اؿ دونوں کمیٹی کی د :)ایڈووکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا 

 [*********]۔میٹنگوں میں تشریف نہیں لائے

  !سردار قیصر عباس خاؿ مگسی ۔ایسی بات مت کریں ۔نہیں جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!یہ الفاظ کارروائی سے حذػ کرائے جائیں ؿ لغاری: خاجناب محمد محسن



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

745 

 جائیں  کارروائی سے اؿ کے الفاظ جناب سپیکر:

 

سردار قیصر عباس خاؿ مگسی مجلس قائمہ  ـحذػ کر دی 

میں انہیں دعوت  ـبرائے امور داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لیناچاہتے ہیں 

 ۔دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی تحریک پیش کریں

 

 برائے مجلس قائمہکے بارے میں  117/09نمبر تحریک التوائے کار

 کرنے کی میعاد میں توسیع ایواؿ میں پیشٹ  داخلہ کی رپور امور 

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ سردار قیصر عباس خاؿ مگسی :

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

 کرنے کی کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امور داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے کہ:جناب سپیکر:

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

ر داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امو

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

ایواؿ میں پیش کرنے کی  کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امور داخلہ کی رپورٹ 

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی ( 
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 ڈولپمنٹ  اینڈ پبلک یلتھ اربن،ہاؤسنگحاجی غلاؾ جعفر سرگانہ صاحب مجلس قائمہ برائےجناب سپیکر:

میں انہیں دعوت دیتا ہوں  ـہیںانجینئرنگ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے 

 ـکہ وہ اپنی تحریک پیش کریں
 

 مجلس قائمہ کے بارے میں 2211اور1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر

 پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں  اوراربن ڈولپمنٹ ہاؤسنگ، برائے

 ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 یک پیش کرتا ہوں کہجناب سپیکر!میں یہ تحر حاجی غلاؾ جعفر سرگانہ:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر "

پیش کردہ رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس  2211سواؽ نمبر 

ایواؿ   ڈولپمنٹ  اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیںاربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں مورخہ  میں پیش کرنے کی میعاد

 

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے کہ:جناب سپیکر:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر "

پیش کردہ رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس  2211سواؽ نمبر 

ایواؿ   اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ڈولپمنٹ اربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر ""

رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس پیش کردہ  2211سواؽ نمبر 
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ایواؿ   ڈولپمنٹ  اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیںاربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی (

 محترمہ ناظمہ جواد ہاشمی صاحبہ !جناب سپیکر:

 ـبنایا جائے  Seating Planجناب سپیکر! ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:میجر )

 کس کا ؟ جناب سپیکر:

 ـبنایا جائے  Seating Planممبراؿ کے بیٹھنے کا میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

ہیں  partiesجہاں آپ کی  ۔کے ساتھ partiesبنایا ہواہے لیکن  Seating Planمیں نے جناب سپیکر:

کر لیں checkکر لیں ، اپوزیشن  checkآپ حکومت کو  ـبنایا ہے Seating Planمطابق میں نے کےؿ ا

بنایا ہے لیکن اگر آپ  Seating Planمیں نے اپنے حساب سے  ـکر لیں checkایک اور گروپ کو بھی 

check ـنہ کریں تو اس میں میرا قصور نہیں ہے  

 :()چودھری عبد الرزاؼ ڈھلوںکمیونٹی ڈولپمنٹ  پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ اینڈ

 ـمنڈا صاحب اپنی جگہ پر نہیں ہیں

  Carry on!محترمہ ،جی ـہے وہ وہاں جا سکتا ہے allottedجس جس کی جگہ اسے  جناب سپیکر:

 

 ضمنی 

ی
 

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽب

 )۔۔۔جاری(

سب سے پہلے تو جناب تنویر  اشرػ کائرہ  میں ۔جناب سپیکر!بہت شکریہمحترمہ ناظمہ جواد ہاشمی :

 ۔ منظور کر لیا گیا ہےجیسےپیش کیا تھا  tax free budgetصاحب کو مبارکباد پیش کروں گی کہ انہوں نے

نے قربانی دے کر جو جمہوریت کا پودا بویا ہے اس کے ثمرات ہیں کہ چاروں  (شہید )محترمہ بے نظیر بھٹو

 سی ایوارڈ منظور کیا ہے  اور جو اٹھارہویں ترمیم کا حفہ  ملا ہے اس پر وفاقی صوبوں نے متفقہ طور پر  ان  ایف

بجٹ میں کچھ بہت اچھے کاؾ کئے گئے ہیں جیسے سرکاری ملازمین کی  ـکی مستحق ہے  مبارکبادحکومت بھی 
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  پچاس فیصد بڑائئی گئی ہیں یہ ایک بہت احسن اقداؾ ہے لیکن کچھ باتوں کے بارے میں ہمیںتنخواہیں

شروع کیا تھا  Food Subsidy Programmeروپے سے ۔ارب13شکایات ہیں کہ آپ نے پچھلی دفعہ 

لوگوں نے پنجاب  ـبھی نہیں بنائے تھے فارؾ  اس وقت ہم لوگوں نے بے نظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کے

وہ لوگ بے  لے کر پیسے لینے شروع کئے تھے لیکن اب پنجاب سے بھی پیسے بند ہو گئے ہیں اورفارؾ  سے

نظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ سے بھی استفادہ حاصل نہیں کر سکے لہذا میری استدعا ہے کہ آپ اؿ کے لئے 

  ـبھی کوئی حل نکالیں اور جو لوگ محروؾ رہ گئے ہیں اؿ کےلئے کچھ کیا جائے 

 Math, Statistics and کے پاسجنScience Teachersجناب سپیکر!ہمارے ہاں  

Economics  مضامین ہیں انہیں کےScience Teachers  کاstatus  نہیں دیا گیا حالانکہ پنجاب یونیورسٹی

کے  Science Teacherدیا ہے  لہذا میری استدعا ہے کہ انہیں  statusکا ہی  science teacherنے اسے 

میں ہا   آپ نے پچھلے بجٹ۔کیا جائے اور انہیں تنخواہ بھی اسی حساب سے دی جائے  recognizeطور پر 

ایک ہزار بسیں پنجاب میں چلائیں گی لیکن اس اعلاؿ پر  multi national companiesتھا کہ مختلف

بس میری یہی چند تجاویز تھیں جو  ۔کوئی عمل نہیں کیا گیا لہذا میری گزارش ہے کہ اس پر بھی عمل کریں 

 بہت شکریہ  ـمیں آپ کے سامنے پیش کرنا چاہتی تھی 

 ـپوائنٹ آػ آرڈر ا:محترمہ دیة مرز

 جی ، محترمہ دیة مرزا صاحبہ! جناب سپیکر:

  ـبہت چھوٹی سی بات کرنی تھی پر جناب سپیکر!میں نے پوائنٹ آػ آرڈر  محترمہ دیة مرزا :

 ۔آپ لمبی بات کر لیں جناب سپیکر:

ی کسی حد تک تو میں یہ بات کرنا چاہتی ہوں کہ میڈیا کی آزاد ـآپ کی بہت مہربانی  محترمہ دیة مرزا:

کہ بغیر کسی تصدیق کے ، بغیر کسی سے پوچھے ، محکمے سے چاہئےٹھیک ہے لیکن اتنی بھی زیادہ نہیں ہونی 

چلائے جا رہے ہیں کہ دیة مرزا ایم پی اے  tickerصبح سے ٹیلیویژؿ پر میرے خلاػ   ،تصدیق کرائے بغیر

 ۔اس میں کوئی حقیقت نہیں ہے ۔کر دی گئی sealکی تماؾ پراپرٹی عدؾ ادائیگی ٹیکس پر  (ؿ )مسلم لیگ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

749 

میرے تماؾ واجبات آج سے ایک مہینہ پہلے سے بالکل ۔کوئی ٹیکس واجب الادا نہیں ہے ذمہ ےمیر

clear ہیں۔ 

 ماشاءاللہ آپ تو وکیل بھی ہیں۔آپ کا ق  محفوظ ہے کہ اؿ کے خلاػ کارروائی کریں۔جناب سپیکر:

اس سلسلے میں صرػ یہ کہنا چاہتی ہوں کہ میڈیا کو کوئی خبر چلانے میں جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

سے ہی  Excise and Taxation۔متعلقہ محکمہچاہئےسے پہلے متعلقہ بندے سے تصدیق تو کر لینی 

 property sealواجب الادا ہے یا نہیں؟میری کوئی  taxتصدیق کر لی جاتی کہ کیا اس کے ذمہ کوئی 

واجب الادا ہے۔اس کے باوجود ایسی خبریں دینا  مناسب نہیں taxے ذمہ نہ ہی کوئی میراور ہوئی

 کہ جس سے کسی کو خواہ مخواہ تکلیف پہنچے۔ چاہئےکی طرػ سے کوئی ایسی بات نہیں ہونی  ۔میڈیاہے

میرے خیاؽ میں اب سب نے آپ کی یہ بات سن لی ہے۔وہ ضرور اس کی تصحیح دے دیں جناب سپیکر:

 ۔چاہئےالے سے تصحیح ضرور دنی کو آپ کے حو میڈیاگے۔

 جس طرح سے میڈیا ایسی خبریں دیتا ہے ویسے ہی پھر اؿ کو تردید بھیجناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 کہ یہ خبر غلط چھپ گئی ہے۔ چاہئےدنی 

 یہ اچھی بات  نہیں ہے،جو بات ہوئی نہ ہو اس کو اس طرح سے شائع کرنا  یا ٹیلیویژؿ  پر دیناجناب سپیکر:

 مناسب نہیں ہے۔

تو کر لی تھی اب میں ضمنی بجٹ کے  speechچونکہ میں نے بجٹ پر جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 حوالے سے صرػ چند ایک باتیں کرنا چاہوں گی۔

پر  پوائنٹ آػ آرڈرپر ہیں اور  پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ جناب سپیکر!محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری:

speechنہیں ہو کتی۔۔ 

پر نہیں بلکہ  اپنی باری پر تقریر کر رہی ہیں۔جی،محترمہ!آپ اپنی  پوائنٹ آػ آرڈرہ وسپیکر:جناب 

 بات جاری رکھیں۔

میں مختصر بات کروں گی۔ایسا نہیں ہے کہ میں کوئی لمبی چوڑی بات جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

بجٹ پیش کیا گیا  tax freeکا جو کروں گی۔وزیر الیٰ  پنجاب،میاں محمد شہباز شریف کی امتدت میں پنجاب 
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دیا گیا ہے۔اللہ کا شکر ہے کہ اس حکومت نے غریبوں پر کسی reliefہے اس میں غریبوں کو بہت زیادہ 

 freeقسم کا کوئی بوجھ نہیں ڈالا بلکہ غریبوں کے لئے سستی روٹی،لنگر کھانے،مفت ادویات  کی فراہمی،

Dialysis Centresبہبود کے کاؾ کئے ہیں اور آئندہ    کے لئے بھی  اوردوسرے بہت سارے فلاح و

عواؾ کی بہتری کے کاؾ کرنے کی تجاویز اس موجودہ بجٹ میں دی گئی ہیں۔میں وزیر الیٰ  پنجاب اور تنویر 

بجٹ پیش  tax freeپیش کرتی ہوں کہ انہوں نے بہترن ،متوازؿ اور  مبارکباداشرػ کائرہ صاحب کو 

کو اس سلسلے میں بھی مبارکباد پیش کرتی ہوں کہ انہوں نے دیہاتوں میں  کیا ہے۔میں وزیر الیٰ  صاحب

غریب کسانوں کو پانچ  مرلے زمین دینے کی تجویز اس موجودہ بجٹ میں رکھی ہے۔یہ بہت خوش آئند 

 ہے۔بہت سارے غریب  کساؿ اس سے مستفید ہوں گے اور اس سے غربت میں بھی کمی آئے گی۔

ہے کہ ہماری خواتین  سی تجویزsimpleسے میری ایک بجٹ کے حوالے جناب سپیکر!

اجلاس میں جو  pre-budgetکیا جائے۔ہم خواتین کی طرػ سے  considerکو بھی  ممبراؿ کی تجاویز

تجاویز دی گئی   تھیں اگر وہ بھی سالانہ بجٹ میں شال  کر لی جاتیں تو بہت بہتر ہوتا۔میری گزارش ہے کہ 

 کے امتؾ کو اس بجٹ میں شال  کیا جائے۔ Working Women Hostelسیالکوٹ  میں 

کہ آج ہم ضمنی  چاہئےمحترمہ!بات سنیں۔ماشاءاللہ آپ وکیل بھی ہیں۔آپ کو معلوؾ ہونا جناب سپیکر:

 بجٹ پر بحث کر رہے ہیں۔آپ ضمنی بجٹ کے حوالے سے بات کریں۔

 ہے۔آج  آپ نے موقع دیا جب موقع ملتا ہے تو  تب ہی بات کرنا ہوتیجناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 ہے تو میں نے بات کر لی ہے۔

 چلو،آپ کی بڑی مہربانی۔بہت شکریہ۔محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ!جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

جہ ایک میں آپ کی توجناب سپیکر!Thank you very muchجناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

اخبار میں چھپنے والی خبر کی طرػ دلانا چاہتا ہوں۔یہ ان ۔ان ۔آئی کی طرػ سے خبر ہےکہ "کل پنجاب 

کے بعد وزراء نے علی حیدر نور خاؿ نیازی کی  پوائنٹ آػ آرڈراسمبلی میں علی حیدر نور خاؿ نیازی کے 
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"میں ۔اور  معذرت کیس  کی محسو کر ڈاا گ گیا،میں نے بڑی شردگیگی سرزنش کی،اس کے بعد  انہیں بُلا

اپنے صحافی بھائیوں سے یہ کہنا چاہتا ہوں کہ ابھی تک میرے  اوپراتنے بُرے دؿ نہیں آئے  کہ مجھے کوئی 

ڈانٹے۔میں جب بولتا ہوں تو بڑا  سوچ سمجھ کر بولتا ہوں اور میں جو بولتا ہوں پھر اس پر قائم رہنا بھی مجھے 

 ہوں کہ جو ہمارے صحافی بھائی یہاں یلرییوں میں بیٹھے ہوتے ہیں وہ اس آتا ہے۔میں صرػ یہ کہنا چاہتا

طرح کی خبر دینے سے پہلے تصدیق کر لیا کریں۔میں آپ سے یہ عرض کروں گا کہ اس اسمبلی کے اندر 

میں یہ بات لائیں کہ  noticeباقاعدہ طور پر پریس یلریی کے صدر اور جنرؽ سیکرٹری ہیں آپ اؿ کے

کی خبریں اخبار میں چھاپ دینا  یا کسی ممبر کی تضحیک کرنا کسی طرح بھی  self imaginationاپنی 

مناسب نہیں ہے۔یہ لکھ دینا  کہ"مجھے کسی نے ڈاا گ ہے،میں نے کسی سے معافی مانگی ہے"اس طرح کی 

پر اس طرح کی خبریں چھاپنا کسی طور پر بھی مناسب front pageلیں کیونکہ  noticeباتوں کا آپ

 ہے۔ اس سے ہمارا استحقاؼ بھی وح وح ہوتا ہے۔اس طرح کی بات شائع کرنا  کہ جس کی کوئی نہیں

حقیقت ہی نہیں،ہا ں کا انصاػ ہے؟میں نے کل جو کچھ ہا ،آج بھی میں اس پر قائم ہوں اور مجھے کسی 

 قسم کی کوئی شردگیگی  نہیں ہے۔

 ہے؟newspaperیہ کوؿ سا جناب سپیکر:

کی  front pageیہ "اوصاػ"اخبار ہے اور اس کےجناب سپیکر!ر خاؿ نیازی:جناب علی حیدر نو

news  ہے۔کیا  یہ خبر دینے والے صحافی بھائی اسُ وقت یہاںHouse  میں ہمارے پاس بیٹھے ہوئے

 کیا وہ میری اور رانا صاحب کی گفتگو سن رہے تھے؟ ،تھے

اور سیکرٹری  صاحب اجلاس کے  یہ اچھی بات نہیں ہے۔پریس یلریی کے صدر صاحبجناب سپیکر:

 بعد مجھے  میرے چیمبر میں آج ملیں تاکہ اس حوالے سے بات کی جا سکے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤادین :

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

کل آپ نے مہربانی کرتے ہوئے اپنے چیمبر میں ہمیں کچھ وقت دیا جناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

 کی کاپی  بھی دی ہے۔ proceedingتھا۔میں  نے آج آپ کو 
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کو چیمبر میں بیٹھ کر پڑھوں گاتو  proceedingمیں نے آپ سے عرض کیا تھا کہ میں اس جناب سپیکر:

 پھر اس بارے میں بات کریں گے۔

دیا ہے تو ایک منٹ کے لئے میری بات سن  floorاگر آپ نے مجھےجناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

 completeسوں یا اس سے پہلے ہوا،سب کی میں نےلیجئے۔بات یہ ہے کہ جو کچھ کل،پر

proceeding کی کاپی آپ کو پیش کی ہے۔میں نے کل آپ کےchamber میں یہ بات دعوے سے

 کہی تھی۔۔۔

 آپ  اس ایک بات کو بار بار کیوں دہراتے ہیں؟جناب سپیکر:

اور انہوں نے آج  دیا floorبات یہ ہے کہ ابھی آپ نے نیازی صاحب کوجناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

میں  proceedingکی ہے کہ میڈیا غلط طور پر خبریں دے رہا ہے۔اس ساری  confirmپھر یہ بات 

میرا کوئی ناؾ ہی نہیں ہے۔میں نے صرػ آپ کے کہنے پر"دلآزاری "کالفظ استعماؽ کر کے معذرت کی 

آپ کو دے دی  proceedingتھی۔آپ کے کہنے پر میں نے معذرت کی تھی۔آج میں نے وہ ساری 

ہے۔الحمدللہ مجھے اللہ نے سرخرو کیا۔مجھے یونیورسٹی کا وہ زمانہ یاد آ گیا ،آپ کو بھی یاد ہوگا کہ نہر کے 

 

 

ن
لف
دکنارے کچھ 

ی

ر بیٹھے ہوتے تھے جو ہر آنے جانے والی لڑکی کا بھائی بن جاتے تھے۔میں آپ سے یہ ڈ

پھر میرے ساتھ کیوں منسوب کئے گئے؟آپ  پوچھتا ہوں کہ جب میں نے یہ الفاظ بولے ہی نہیں تھے تو

آپ کے سامنے  proceedingنے مجھے حکم دیا کہ علاؤادین  ایسے کر دو،میں نے ویسے کر دیا۔آج یہ 

 out of the wayہے۔میڈیا والے ہمارے بھائی ہیں،وہ مجھے ایک لفظ بتا دیں،آپ بتا دیں کہ کیا میں 

آپ کے سامنے ہے۔اب  proceedingگا۔ساری  کر دوںresignبولتا ہوں؟آپ کہہ دیں تو میں 

 ۔چاہئےrulingمجھے اس پر آپ کی

نہیں،ہم آپ سے استعفیٰ کیوں مانگیں؟ہمیں ایسا کرنے کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔آپ جناب سپیکر:

 تشریف رکھیں۔جی،محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ!

یہاں پر ضمنی بجٹ پر بحث ہو  آججناب سپیکر! الرحیم۔بہت شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰنماجدہ زیدی: سیدہ 

میرے پاس ہیں  وہ میں آپ کی دشمت میں پیش کرتی  detailsرہی ہےاس حوالے سے تھوڑی 
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ہزار روپے  22لاکھ 61کروڑ  15کےتحت یہاں  Demand No.11کی  Public Healthہوں۔

خواہ کاؾ  میں آج تک کوئی خاطر کے شعبہ Public Healthکی رقم رکھی گئی ہے۔یہ سب کو لم  ہے کہ

میں کوئی بہتری نہیں آئی ہے۔حکومت پنجاب کی شاید اس طرػ کبھی توجہ ہوئی  نہیں کیا گیا اور اس  شعبہ

 ہی نہیں۔

کا کوئی حساب نہیں ہوتا،ہم اس کو ایک صوابدیدی فنڈ کہہ  Grant in aidجناب سپیکر! 

 گئے ہیں 76لاکھ اور  47کروڑ9کوPHAسکتے ہیں۔اسی طرح 

 

اور اس کی منظوری طلب ہزار روپے دی 

 detailsپیش نہیں کی گئی۔یہاں پر کوئی ایسی  justificationکی گئی ہے حالانکہ یہاں پر اس کی کوئی 

کی کارکردگی بھی سب PHA،نے کیا کاؾ کئے ہیں،یہ رقم ہا ں خرچ کی گئی ہےPHAنہیں دی گئیں کہ 

 wasteروپے اس طرح سے آپ ں اربوکے سامنے ہے۔چند ہزار کے پودے لگانے سے کروڑوں  اور 

 نہیں کر سکتے۔

کروڑ روپے طلب کئے گئے ہیں جو کہ بالکل بلا جواز ہیں 5اسی طرح واسا کے لئے جناب سپیکر! 

کی کارکردگی بھی آپ سب کے سامنے ہے۔کئی سالوں سے ہم بجٹ میں واسا کے لئے پیسے   واسا کیونکہ

کے پرانے پائپ  water supplyاور  sewerageرکھ رہے ہیں ۔ہمارے ہاں کئی آبادیوں  میں

 ن ااٹائٹس اور یرقاؿ  ہو چکے ہیںjointآپس میں 
مئ جن پر ابھی تک پورا کاؾ نہیں کیا گیا جس  کی وجہ سے ہ

 drainکی  sewerage systemٹوٹی ہوئی گلیوں اور  ؽ بھرے پڑے ہیں۔کے مریضوں سے ہمارے ہسپتا

ہزار کے مطالبے کو ہم نامنظور  22لاکھ اور  61کروڑ  15کو ابھی تک ا ر نہیں کیا گیا۔ آپ دکھیں  کہ  

 environment, public healthیہ بھی دوں گی کہdetailکرتے ہیں۔ میں اس میں آپ کو  تھوڑی سی 

کے لئے کچھ نہیں کر سکے  environmentہے اور پنجاب اسمبلی میں رہنے کے باوجود ہم relatedسے 

ساؽ میں ابھی تک کوئی تین  موجود ہے جس کا Standing Committeeکی  environmentحالانکہ 

 اور اؿ کے گندے پانی سے  لوگوں کی صحت کو کس طرح ئیںاجلاس نہیں ہوا کہ آپ فیکٹریوں  کے دھو

نہ ہی کوئی کاؾ ہو سکا ہے۔ میں آپ کو یہ اورہوئی ہے discussionرہے ہیں اس پر یہاں پر کوئی چاسے بے

ماہ پہلے سپیشل بچوں کے کلب کے  لئے ایک قرارداد منظور کی تھی جس  سات   نےبھی بتانا چاہتی ہوں کہ ہم

میں یہ ہا  گیا تھا کہ پنجاب کے تماؾ شہروں میں فی الحاؽ  سپیشل بچوں کے لئے ایک ایک  کلب بنایا جائے 
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رکھا ہی  fundمجھے انتہائی افسوس سے کہنا پڑ رہا ہے کہ اتنے بڑے بجٹ میں سپیشل بچوں کے لئے کوئی ۔گا

نہیں گیا۔ میں دوسرے نمبر پر یہ بات کروں گی کہ اس بجٹ میں خواتین کا کوئی ذکر نہیں ہے۔ حکومت 

لیتی ہے اس پر بھی کوئی عمل نہیں کیا جاتا تو میں سمجھتی ہوں کہ  Development Schemesہم سے  جو 

س  س ہاؤدشمت کر سکتے ہیں جب اہم اؿ کی کیا  ،کر رہے ہیں representآبادی کو ہم یہاں پر  فیصد52

 میں خواتین کی تجاویز کو  کوئی اہمیت ہی نہیں دی جائے گی۔ 

کے حوالے  سے بات کرنا بڑا  Task Forcesجناب سپیکر!میں یہاں پر پنجاب حکومت کی  

چل رہا پر overdraftروپے کا مقروض ہے اور  ۔ارب90ضروری سمجھتی ہوں کہ صوبہ پنجاب اس وقت 

بنائی گئی  Task Forces اتیس  اس صوبے کو دیوایہ  کرنے میں کوئی کمی نہیں رکھی گئی۔ یہاں پرہے کیونکہ

ہیں جن کا کوئی کاؾ ہے، وہ فعاؽ ہیں اور نہ ہی اؿ کا کوئی کردار ہے جن پر ماہانہ کروڑوں روپے خرچ کئے جا 

کے کاؾ میں لگایا جاتا تو  developmentاگر اس پیسے کو ؽ انہیں علیحدہ دفتر، گاڑیاں، اؿ کا پٹرو۔رہے ہیں

 کی Industry Departmentبتانا چاہتی ہوں کہ  detailکیا ہی بہتر ہوتا۔ میں یہاں پر آپ کو تھوڑی سی 

 check and balanceبند پڑی ہے اؿ پر کوئی  industryکاؾ کر رہی ہیں جبکہ ساری   Task Forcesپانچ 

کو کسی ترقی کی طرػ لے  industryسالوں میں کیا کیا، کیا یہ  ؿ تین نے ا Task Forcesنہیں ہے کہ اؿ 

ہیں۔   مجھے   Task Forcesتین  ہیں، زراعت کے لئے Task Forces دوگئے؟ اسی طرح محکمہ تعلیم کی

رمین وزیر الیٰ  کے  Task Forceبہت ہی افسوس سے یہ کہنا پڑ رہا ہے کہ محکمہ جیل خانہ جات کی  

 

 

کے چ

 ز ہیں۔بیٹے  حمزہ شہبا

جناب سپیکر!حمزہ شہباز شریف اس کاؾ کے لئے کوئی مراعات نہیں لے رہے، کوئی :خواجہ عمراؿ ذریر

 گاڑی یا کوئی تنخواہ نہیں لے رہے۔

میں یہ بات کر رہی ہوں کہ   ۔نہیں کر رہی discussجناب سپیکر!میں اؿ کی تنخواہ کو :ماجدہ زیدی سیدہ 

دیتا ہے اس پر بھی عمل  recommendationsکا چیئرمین ہے اور وہ  Task Forceوزیر الیٰ  کا بیٹا جس 

پر کیا عمل ہوگا؟ حمزہ شہباز نے جیلوں کی  recommendationsنہیں ہوتا ہے تو دوسرے لوگوں کی 

دی ہیں  تو وزیر الیٰ  صاحب نے اؿ میں سے کسی ایک پر  recommendationsتیرہ بہتری کے لئے محکمے کو
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سالوں میں  ؿ تین اگر  آج آپ جا کر ا جبکہرکھے ہیں  fundsنہ ہی اس کے لئے کوئی ایسے  بھی غور  کیا  اور

 جیلوں کے حالات دکھیں  کہ وہاں پر کیا ہو چکا ہے۔

سب کے سامنے ہے۔  roleہیں اور  اس محکمے کا  Task Forcesتین کی S&GADجناب سپیکر! 

ئے انہیں دے م مار کر نکاؽ بجاکا علاج کرنے کی  سرکاری ہسپتالوں کا یہ حاؽ ہے کہ وہاں غریب مریضوں

ہے جس کے وزیر الیٰ  صاحب خود چیئرمین  Task Forceدیا جاتا ہے۔ اسی طرح ایک ناجائز قبضوں کی 

 Task Forces گئے ہیں؟ میرے پاس تماؾ کے ذریعے ناجائز قبضے ختم کروا لئے Task Forceکیا اس   ہیں

لے سکتے ہیں۔ انہوں  detailsدفتر ہیں اگر یہ چاہیں تو مجھ سے اس کی  کی لسٹیں موجود ہیں جہاں اؿ کے

بنائی ہے۔ میں یہاں پر دیو سماج روڈ پر ایک Task Forceنے قانوؿ سازی کے لئے بھی ایک 

Vocational Institute آپ کہتے ہیں کہ ہم  ،کی بات کرتی ہوںPublic Health  کے لئے بہت کاؾ کر

پورے پنجاب  ،ہو رہی ہے trainingکی ایک  teachersپچاس میں انسٹیٹیوٹ رہے ہیں۔ اس 

ایک  dailyجس سے  ،آئی ہیں اور انہیں صرػ دو کمروں میں ٹھہرایا گیا ہے وہاں پر teachersپچاسسے

دو خواتین گرمی کی وجہ سے بے ہوش ہو جاتی ہیں اور انہیں قریبی ہسپتالوں میں داخل کرایا جاتا ہے۔ اگر 

کی کیا ضرورت ہے کہ خواتین کو  trainingگوں کو سہولتیں نہیں دے کتی۔ تو ایسی پنجاب حکومت لو

پنجاب حکومت خواتین اور سپیشل بچوں کے ائلئل پر ؟گھروں  سے بلا کر گرمیوں میں بیمار کرنا ہے

خصوصی توجہ دے اور یہاں جو قراردادیں منظور ہوتی ہیں انہیں اہمیت دی جائے اور بجٹ میں اؿ کے 

 پر عملدرآمد کرایا جائے۔ شکریہ ؿ کر کے  ا fundingلئے

 پر ٹائم مانگ رہی ہیں۔ point of orderجی، محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ!آپ بڑی دیر سے :جناب سپیکر

 

 رپوائنٹ آػ آرڈ

 نگ کمیٹیوں میں خواتین اراکین اسمبلی کی بجائےضلعی سٹیر

 ائیویٹ اشخاص کو ممبرز نامزد کرناپر 

ایک بات آپ کے  پوائنٹ آػ آرڈر کے ذریعےمیں جناب سپیکر!:)ایڈووکیٹ(نوید محترمہ ثمینہ

کے ممبراؿ  Steering Committeeلم  میں لانا چاہ رہی ہوں کہ میرا تعلق لع  بہاولنگر سے ہے وہاں پر 
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پ اگر آ ،پرائیویٹ لوگوں کا ناؾ ہے  تین نہیں ہوں؟ اس کمیٹی میں MPAمیں میرا ناؾ نہیں ہے۔ کیا میں 

کی کیا  MPA’s & MNA’sکا ممبر بنانا ہے تو پھر Steering Committeeنے پرائیویٹ لوگوں کو ہی 

میں  ۔بار لکھ کر بھجوایا ہے تین  ہوا ہے۔ میں نے وزیر الیٰ  کوپر کے کہنے DCOاہمیت رہ گئی ہے اور یہ سب 

نہیں لیا اس کا مطلب ہے کہ  actionدیا ہے لیکن وزیر الیٰ  نے اس بات پر کوئی  messageنے کل بھی 

کر رہے ہیں۔ آپ نے جب ووٹ  لینا ہو تو آپ کہتے ہیں کہ ignoreآپ لوگ جاؿ بوجھ کر ہمیں 

پہنچنا ہے، آپ نے کورؾ پورا پر آپ نے ٹائم  ،ہے آپ نے آنا ہے، آپ کا کھانا ہے میڈؾ!صبح آپ کا ناشتا

آپ کا ووٹ   لینے کا ہمارا ق   ،ہیں پر reserved seatsکرنا ہے۔ آپ اسُ وقت بھی ہا  کریں کہ آپ 

نہیں بنتا، جب ووٹ  لینا ہوتا ہے تو سپیکر کو ووٹ  دو، ڈپٹی سپیکر کو بھی ووٹ  دو، وزیر الیٰ  کو بھی ووٹ  دو۔ 

 ،کی بات ہوتی ہے یا دیگر حقوؼ کی بات ہوتی ہے تو آپ کہتے ہیں کہ آپ کا کوئی حلقہ نہیں ہے fundsجب 

کی بات ہوتی ہے تب بھی آپ یہی کہتے ہیں کیا   developmentجب ۔نہیں ہے rightآپ کا یہاں پر کوئی 

کے  MPAایک statusکر لیں کہ کیا ہمارا  clearآپ کم از کم یہ تو  ،یہ خواتین کے ساتھ زیادتی نہیں ہے

میں نے پارلیمانی  ،کیا جاتا ہے ignoreمیں بھی ہمیں  meetingsکی  Law and orderبرابر نہیں ہے؟ 

  میں بھی یہ بات کہی تھی کہ ہمارا یہ م وزؾ وزیر الیٰ میٹنگ

میں  نہیں بلاتے  اور آپ پنجاب میں امن و  meetingsکی  Law and orderتک پہنچائیں۔ آپ ہمیں  

میں نہیں  meetingsکریں گے اور ignoreکو  MPA’sاماؿ قائم نہیں رکھ سکے اسی طرح سے اگر آپ 

کوئی حلقہ نہیں ہے اگر  کچھ ہونا ہے۔ نوکریوں کی بات ہو تو  ہا  جاتا ہے کہ آپ کابلائیں گے تو  پھر یہی سب 

 ہمارا کوئی حلقہ نہیں ہے تو آپ کا ووٹ  لینے کا بھی کوئی ق  نہیں ہے۔

صاحب ابھی اس  بی بی!اگر یہ بات میرے اختیار کی ہوتی تو میں ضرور کرتا۔ بہرحاؽ راجہ:جناب سپیکر

 صاحب!  راجہکاجواب دیتے ہیں۔ جی، 

جناب سپیکر!محترمہ جو فرما رہی ہیں مسلم :(ریاض احمد  راجہ ) و قوت برقیوزیر آبپاشی/سینئر وزیر

 District Developmentلیگ )ؿ(سے یہ طے ہے کہ پیپلز پارٹی کے اس لع  کے تماؾ ممبراؿ ہر 

Committee  لیتے ہیں اور اؿ کی کے ممبر ہوں گے۔ ابھی انہوں نے جو شکایت کی ہے اس کا جائزہ لے

 شکایت اگر جائز ہوئی تو اس میں اؿ کا ناؾ انشاء اللہ ڈالا جائے گا اور انہیں مطمئن کریں گے۔
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 محترمہ عظمیٰ بخاری صاحبہ  بہت دیر سے بات کرنا چاہ رہی ہیں۔ میں  میرے خیاؽ:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے :(بخاری محترمہ عظمیٰ زاہد)امور نوجواناؿ وفت پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقا

میں جو بات چل رہی ہے میں نے اب اس پر بات کرنی   ہاؤس پہلے تو کچھ اور بات کرنی تھی لیکن اس وقت

 ہے۔ پنجاب اسمبلی کے ممبراؿ اور خواتین ممبراؿ  میں زمین آسماؿ کا فرؼ ہے۔

 دیک   ممبراؿ میں کوئی فرؼ نہیں ہے۔میرے نز جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ ثمینہ :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(نوجواناؿٹری برائے ثقافت و امور پارلیمانی سیکر

میں یہ بات کر دی ہے۔ ہم اپنی پارلیمانی پارٹی میں تو   Houseکی دلیری ہے کہ اس نے پورے  نوید صاحبہ

شیخوپورہ سے ہے مجھے باقی خواتین کے بارے میں معلوؾ نہیں ہے لیکن میرا تعلق لع    ،بات کر رہے تھے

میں مجھے کسی tenureکی دوسری دفعہ ممبر منتخب ہوئی ہوں لیکن اس  دو تین ساؽ کے  Houseمیں اس 

کمیٹی کی میٹنگ  میں، کسی سٹیرنگ کمیٹی کی میٹنگ میں ، کسی لاء اینڈ آرڈر  کی میٹنگ میں    کبھی نہیں بلایا گیا۔  

میں زمین آسماؿ کا فرؼ statusاور مرد ممبراؿ کے statusیہ بڑا واضح فرؼ ہے۔  خواتین ممبراؿ کے 

 قائم رہی۔۔۔ disparityہے۔ اگر یہ فرؼ قائم رہا اور یہ 

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

نے  صاحبہ جناب ڈپٹی سپیکر صاحب!آپ کو خوش آمدید کہتے ہیں۔  ابھی محترمہ ثمینہ نوید  

 کہ جو مختلف سٹیرنگ کمیٹیاں ہیں  یا لاءاینڈ آرڈر کے حوالے سے جو میٹنگز  مختلف الاعع ایک نکتہ اٹھایا تھا

نہیں کیا جاتا۔ میرے ساتھ بیٹھی خواتین کا بھی یہی خیاؽ ہے inviteوہاں خواتین ممبراؿ کو   میں ہوتی ہیں

ہے جس طرح جنوبی پنجاب کی  critical issueکہ اؿ کو بھی اپنے اپنے الاعع میں نہیں بلایا جاتا۔  یہ بڑا 

disparity  کے بعد  نئے صوبے کی بات آ گئی تو مجھے پتا نہیں کیوں لگنے لگا ہے کہ اگر یہdisparity  خواتین

جہاں پر  چاہئےپھر ہمارے لئے نئی اسمبلی ہونی  ،کے ساتھ رہی تو کل ہم نئی اسمبلی کا مطالبہ کر دیں گی

بجا  ،کے تابع ہیںdisciplineکا خیاؽ رکھا جائے۔ ہم  بجا طور پر پارٹی ہمارے تقدس کا  اور ہمارے استحقاؼ

پر بیٹھے ہیں لیکن ہمارا کاؾ صرػ یہاں  کورؾ پورا کرنا نہیں ہے۔ ہمیں  treasury benchesطور پر ہم 
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 جاتے ہیں  اگر یہ حالات  رہے تو معذراور ملازمتوں میں کوٹا دیا جاتا ہے

 

ت نہ ہمیں ڈولپمنٹ  فنڈز دی 

 کے ساتھ کہ کوئی انتہائی  قدؾ اٹھانے پر خواتین ممبراؿ مجبور ہو جائیں گی۔ 

اب ضمنی بجٹ پر بحث ہو رہی ہے اگر اس طرح پوائنٹ آػ آرڈر شروع ہو جائیں تو  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوئے ہیں اؿ کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہوگی۔  اب رانا تنویر 

 

پھر وہ ساتھی جنھوں نے اپنے ناؾ دی 

 صاحب کی باری ہے، وہ تشریف نہیں  رکھتے۔ 

جناب سپیکر!آپ  :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(جواناؿ پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نو

 پر کچھ فرما دیں۔  pointہمارے

 )نعرہ ہائے تحسین(سپیکر کے لئے فوراً  فرمانا  ضروری  نہیں ہوتا۔  وہ سوچ کر فرماتا ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

ن لہ اسلم صاحبہ! جی،رانا  تنویر صاحب موجود نہیں ہیں۔ 
م

 

چ
 محترمہ 

 

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽ بجٹ ضمنی

 )۔۔۔جاری(

ن لہ اسلم
م

 

چ
جناب سپیکر!شکریہ۔ سب سے پہلے تو میں یہ کہوں گی کہ مجھے بجٹ اجلاس میں چونکہ  :محترمہ 

 ہوں کہ میرے لع  وہاڑی کی مکمل طریقے سے تقریر کرنے کا موقع نہیں دیا گیا تھا اس لئے میں سمجھتی

نمائندگی نہیں ہو سکی اور میں بہت سی باتیں نہیں کر سکی اس لئے میں اپنی تقریر میں آپ کی اجازت سے  

 وہ باتیں بھی شال   کروں گی۔

جناب سپیکر!سب سے پہلے تو میں  حکومت پنجاب کا عواؾ دوست، متوازؿ، ترامتتی اور ٹیکس  

شہباز شریف، وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائرہ محمدپیش کرنے پر وزیر الیٰ   پنجاب میاں فری بجٹ 

صاحب اور اؿ کی ٹیم کو مبارکباد پیش کرتی ہوں۔ میں سمجھتی ہوں کہ اس بجٹ میں جہاں تعلیم، صحت اور 

 روٹی ، روپے کی سستی -/2زراعت  کے شعبوں کو ترقی دینے کے لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں وہاں

مرلہ زمین کی مفت فراہمی، دانش سکوؽ سسٹم اور اس کے پانچ  لنگرخانوں کا امتؾ، غریب گھرانوں کو

ویل چلیں گے ب تنخواہوں میں اضافہ اور شمسی توانائی سے  جو ٹیو ،ساتھ ساتھ گورنمنٹ  ملازمین کی پنشن

دی اور جنوبی پنجاب کی ترقی کے لئے  ۔ارب16اؿ کے لئے

ی

 سڈ
سئ
روپے کے فنڈز  ۔ارب05جو  روپے کی 
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مختص کئے گئے ہیں یہ ہماری حکومت کا ایک اہم کارنامہ ہیں۔  اس بجٹ کی خوبی یہ ہے کہ اس میں عواؾ پر 

 ٹیکس لگانے  کی بجائے حکومت نے اپنے اخراجات اور تنخواہیں کم کرنے کا فیصلہ کیا ہے۔

 داخل ہوئے( )اس مرحلہ پر قائدایواؿ  میاں محمد شہباز شریف  ایواؿ میں

جناب سپیکر!چونکہ  موجودہ بجٹ میں وزیر الیٰ  پنجاب اور وزراء کی تنخواہوں اور دفاتر کے  

اخراجات  کم کرنے کا جو فیصلہ کیا گیا ہے میں سمجھتی ہوں کہ وہ موجودہ حکومت کا ایک اقلاببی قدؾ ہے۔  

ت کم نہ کئے جائیں بلکہ پنجاب صرػ وزراء کے دفاتر کے اخراجاکہ میں یہاں یہ بھی کہنا چاہوں گی 

 حکومت کے ماتحت جتنے بھی ادارے اور دفاتر ہیں اؿ کے اخراجات  بھی اسی طرح کم کئے جائیں۔ 

روپے کے ترامتتی  ۔ارب15جناب سپیکر!خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے موجودہ بجٹ میں  

 Working رہا ہے اور ساہیواؽ میں  بنایا جاshelter homeفنڈز مختص کئے گئے ہیں جن میں اوکاڑہ میں 

Women Hostel  بنایا جا رہا ہے۔ جہاں تکWorking Women Hostel  کی بات ہے تو میں پچھلے بجٹ

اجلاس میں درخواست کر چکی ہوں کہ لع  وہاڑی میں بھی اس کی اشد ضرورت ہے اور مجھے محکمے کی طرػ  

 Working Womenگیا تھا کہ اس ساؽ لع  وہاڑی  میں  موصوؽ ہوا تھا  اس میں مجھے بتایا letterسے جو 

Hostel  بنایا  جائے گا جبکہ ساہیواؽ میں یہHostel پچھلے ساؽ  بننا تھا  جو نہ جانے کس وجہ سے تعمیر نہیں ہو

میری اتنی گزارش ہے کہ جو خواتین  لع  وہاڑی میں ملازمتوں پر دوسرے شہروں سے ٹرانسفر ہو کر  ؟سکا

رہائش کا مناسب انتظاؾ نہ ہونے کے وجہ سے  دوبارہ  واپس اپنی ٹرانسفر کروا لیتی ہیں جس کی وجہ  وہ  آتی ہیں

 سے ہمارے ہاں اہم عہدوں پر خواتین کی سیٹیں خالی رہ جاتی ہیں۔ 

لاکھ   80,80جناب سپیکر!یہاں پر وزیر خزانہ نے یہ اعلاؿ بھی کیا تھا کہ تماؾ خواتین ممبراؿ کو  

 فنڈزکے ترامتتی 

 

 womenجائیں گے۔ میں سمجھتی ہوں کہ ہمارے  یہاں پنجاب اسمبلی میںدی 

welfare کی جو کمیٹی بنی ہوئی ہے جس کا آج تک کبھی اجلاس  نہیں ہوا اگر اس کمیٹی کو فعاؽ کیا جائے اور

مت دیں لیکن دشارا اس کی میٹنگ T.A/D.Aآپ بےشک خواتین ممبراؿ کو  ،اس کا اجلاس بلایا جائے

 social welfareکریں اور اس میں تماؾ خواتین کو موقع دیا جائے کہ وہ اس میں آئیں اور محکمہ  call تو

 کے ساتھ ل  کر اپنے علاقے میں خواتین کے جو ترامتتی  منصوبے ہیں اپنے فنڈ سے اؿ کو مکمل کروائیں

 سڑکوں اور گلیوں سے باہر یا پھر ایسا منصوبہ لے کر آئیں جو خواتین کے لئے ہو کیونکہ اس وقت ہمیں 
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نکلنا ہے اور خواتین کی نمائندگی ظاہر کرنی ہے تو پھر خواتین کی فلاح کے منصوبے بنانے ہیں۔ یہاں  

شہباز شریف  موجود ہیں۔ میری اؿ سے  اپنی تماؾ بہنوں کی طرػ سے محمد وزیرالیٰ  پنجاب میاں 

کم نہیں ہیں بلکہ جب بھی پارٹی پر برا وقت  درخواست ہے کہ ہم سیاسی جدوجہد میں مردوں سے کسی طرح

آیا  ہم خواتین مردوں سے دو  قدؾ آگے چلی ہیں۔آج جبکہ ہر لع  میں ملازمتوں کے کوٹے  ممبراؿ کو 

تقسیم کئے جا رہے ہیں تو کم از کم اؿ میں سے دس سیٹیں خواتین کو بھی دی جائیں تاکہ ہم بھی اپنا کردار ادا 

 (کر سکیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

 D.H.Qجناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں ایک بات اور کہوں گی کہ لع  وہاڑی میں  

بستروں کا 155بستروں پر مشتمل ہے اور اس کے لئے سمری بھجوائی گئی تھی کہ اس کو  125ہسپتاؽ  تقریت 

تھ ساتھ  جنوبی ہسپتاؽ بنایا جائے لیکن  اس بجٹ میں اس کے لئے کوئی رقم مختص نہیں کی گئی۔ اس کے سا

پنجاب میں جو موبائل سروس شروع کی جا رہی ہے میں چاہوں گی کہ اس کا آغاز لع  وہاڑی سے کیا 

میں ڈسٹرکٹ وہاڑی کو بھی  ؿ قائم کئے جا رہے ہیں ا Burn Unitجائے۔ملتاؿ اور رحیم یار خاؿ  میں جو 

میں دؿ بدؿ اضافہ  ratio پر دد د کی شال  کیا جائے کیونکہ وہاڑی میں بھی جنوبی پنجاب کی طرح  خواتین

ہوتا جا رہا ہے۔فیصل آباد، ملتاؿ اور راولپنڈی کی طرح  لع  وہاڑی میں بھی منشیات کے مریضوں کی بحالی کا 

سنٹر  اور ٹیسٹ لیةرٹری بنائی جائے کیونکہ بےروزگاری کی وجہ سے منشیات کے مریضوں کی تعداد میں  

یسے مریضوں کو علاج کے لئے ملتاؿ اور بہاولپور  بھیجنا پڑتا ہے جس سے روزبروز اضافہ ہو رہا ہے۔ ا

مریضوں کے ساتھ ساتھ لواحقین کو بھی انتہائی دشواری کا سامنا ہوتا ہے اس لئے وہاڑی میں منشیات کے 

 مریضوں کے لئے بحالی سنٹر بنانا بہت ضروری ہے۔ 

دیہات شال  ہیں لیکن  وہاں پر صرػ  15 جناب سپیکر!داد کمیرا یونین کونسل وہاڑی  میں تقریت

ایک پرائمری سکوؽ ہے جس کی وجہ سے لڑکیاں  تعلیم حاصل کرنے سے محروؾ رہ جاتی ہیں۔  کا لڑکیوں

وزیر الیٰ  کا خواب ہے کہ تماؾ بچیوں کو تعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے  میں چاہوں گی کہ یہاں پر 

اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی کہوں گی کہ وہاڑی میں لڑکوں کے دو  لڑکیوں کا ہائی سکوؽ بنایا جائے۔

بڑے سکوؽ ہیں ایک گورنمنٹ اسلامیہ ہائی سکوؽ ہے اور دوسرا گورنمنٹ ماڈؽ ہائی سکوؽ ہے۔ یہاں پر 
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اؿ  ،سواری کا کوئی مناسب انتظاؾ نہیں ہے  ،تقریت پندرہ پندرہ کلومیٹر دور سے بچے اواؽ چل کر آتے ہیں

 ں کو دو دو بسیں بھی دی جائیں۔ سکولو

ہزار کی آبادی ریلوے لائن 75،جناب سپیکر!وہاڑی کی آبادی دو بڑے حصوں پر مشتمل ہے

ہزار کی آبادی ریلوے لائن کے دوسری طرػ  آباد ہے جو روزگار اور دیگر 70کے ایک طرػ اور

عبور کرنا پڑتی ہے جس  پر کئی جگہ سلسلوں میں  دائیں بائیں آتی جاتی رہتی ہے۔ اؿ کو ریلوے لائن روزانہ 

بنایا  underpassبہتر ہے کہ آبادی کے اس بہاؤ کو کنٹروؽ کرنے کے لئے یہاں پر  ،پھاٹک بھی نہیں ہے

 جائے تاکہ کسی بھی ممکنہ حادثے سے بچا جا سکے۔ 

 جناب والا!وہاڑی نے ہاکی کے کئی نامور کھلاڑی اواا کئے ہیں جن میں سلیم شیروانی سرفہرست

ہے یہاں پر میداؿ  اور  کھلاڑی بھی ہیں  یہاں پر آسٹروٹرػ  کا بچھانا بہت ضروری ہے تاکہ وہاڑی کے ہاکی 

 اور ملک سے باہر دشمت کرنے کے بہتر مواقع ملیں۔  کے اندر کے کھلاڑیوں کو  ملک

ور جناب سپیکر!زرعی گریجویٹس اور ویٹرنری گریجویٹس کو جو زمینیں لیز پر دی جا رہی ہیں ا

لاکھ روپیہ قرضہ بھی دیا جا رہا  ہے تو میں سمجھتی ہوں کہ اس میں چیک اینڈ بیلنس کے سسٹم کو بہتر بنانا 9

 بہت ضروری ہے ورنہ زمین کوئی اور لے گا اور کات   کوئی اور کرے گا۔ 

روپے مختص کئے گئے ہیں اور اس  ۔ارب05جناب والا!جنوبی پنجاب کو ترقی دینے کے لئے جو 

فی اعتراضات کئے گئے ہیں۔ میں یہاں یہ کہنا چاہوں گی کہ جنوبی پنجاب کا واقعی یہ قصور ہے کہ یہاں پر کا

سے تین سپیکر قومی اسمبلی ، ایک صدر، گورنر، وزیر الیٰ  رہے اور موجودہ وزیر اعظم  کا تعلق بھی اسی 

ں میں اپنے وزیر الیٰ   علاقے سے ہے مگر کسی نے اس علاقے کی ترقی کے لئے آج تک نہیں سوچا یہا

پنجاب میاں شہباز شریف صاحب کو خراج تحسین پیش کرتی ہوں کہ جنھوں نے جنوبی پنجاب  کی ترقی کے 

 لئے لاہور بیٹھ کر اتنا بڑا قدؾ اٹھایا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب والا!دانش سکوؽ سسٹم جو کہ چشتیاں، حاصل پور اور رحیم یار خاؿ بنائے جا رہے ہیں 

اس میں لع  وہاڑی  ؟جانے یہ منصوبہ کیوں ختم کر دیا گیا س کی ابتدا  لع  وہاڑی میں بھی کی گئی تھی مگر نہا

 کو بھی شال  کیا جائے۔

 کریں۔  wind upآپ جناب ڈپٹی سپیکر:
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ن لہ اسلم
م

 

چ
 جناب سپیکر!اس بجٹ میں عواؾ پر کوئی ٹیکس نہیں لگایا گیا  مگر ایک شکایت جو عواؾ کی :محترمہ 

طرػ سے آ رہی ہے کہ ہماری ملٹی نیشنل کمپنیوں اور مقامی کمپنیوں نے قیمتوں میں تو اضافہ نہیں کیا  لیکن 

جو عواؾ سے بددیانتی ہے۔ ایسی تماؾ کمپنیوں کو جرمانہ کیا  انھوں نے اپنی اشیاء کی مقدار میں کمی کر دی ہے

کا سسٹم بہتر نہیں ہوگا یہ بجٹ  کبھی check and balanceکیا جائے  کیونکہ جب تک  blacklistجائے اور 

 نہیں دیا جا سکتا۔ بہت  شکریہ  بھی متوازی قرار

 بہت شکریہ۔ جی، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!اؿ کے بعد میرا ناؾ تھا۔ :احساؿ الحق احسن نولاٹیاچودھری 

 کر رہا ہوں۔ follow اس کو نہیں۔ جو لسٹ میرے پاس ہے میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 دیں۔ rulingجناب سپیکر!جو معاملہ ثمینہ نوید صاحبہ نے فنڈز کے متعلق اٹھایا تھا اس پر آپ 

 یہ بہت اہم معاملہ ہے۔ : نوید )ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ

 on the floor of the Houseکیا تھا وہ آپ نے  issue raiseآپ نے جو  جناب ڈپٹی سپیکر:

اور میں نے پہلے بھی ہا  تھا کہ ہم اس کا آپ کو جواب دیتے ہیں۔  Let me go throughکر دیا ہے۔ 

 لکل پابندی لگائی ہوئی ہے۔آپ تشریف رکھیں میں نے پوائنٹ آػ آرڈر پر با

جناب سپیکر!اس میں  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 جو ابھی حل نہیں ہو کتی۔؟ ،مشکل ہےکوؿ سی ایسی 

 مشکل صرػ اتنی سی ہے کہ جن ممبراؿ نے اپنا ٹائم لکھوایا ہوا ہے اؿُ کو بات کرنے جناب ڈپٹی سپیکر:

 دیں۔ آپ کی بات رجسٹر ہو گئی ہے۔

جناب سپیکر!میں نے تو  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 کوئی تقریر نہیں کرنی۔ ،بالکل مختصر بات کرنی ہے
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۔ جی، محترمہ لیتے ہیں۔ بہت شکریہ responseآپ کی یہ بات پہنچا کر ابھی ہم اس کا  جناب ڈپٹی سپیکر:

 سیمل کامراؿ صاحبہ!

 کر دیجئے۔ House in order جناب سپیکر!میری آپ سے گزارش ہوگی کہ :محترمہ سیمل کامراؿ

 نمبر پر میرا ناؾ ہے۔ 9جناب سپیکر!لسٹ میں  :الحق احسن نولاٹیااحساؿ  چودھری 

 ۔نولاٹیا صاحب!جب آپ کا ناؾ آئے گا تو آپ کو بلا لیں گے جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ہماری  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 چاہئے۔ rulingپر  issueبات کو سنا کیوں نہیں جا رہا؟ ہمیں اسُ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

  صاحب کھڑے ہیں وہ بات کریں گے۔اب آپ کے سینئر منسٹر جناب ڈپٹی سپیکر:

پر  issueجناب سپیکر!معزز خواتین جس  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

میں موجود ہیں تو میری گزارش ہے کہ وزیر الیٰ   Houseبات کر رہی ہیں۔ اتفاؼ سے وزیر الیٰ  صاحب 

 فنڈز اور نوکریوں کے حوالے سے کہنا چاہ رہی ہیں، صاحب اس جانب توجہ دلائیں کہ ہماری معزز خواتین

ہے اور اسی پر وہ بات  demandچاہے اؿُ کا تعلق پیپلز پارٹی، )ؿ(لیگ یا )ؼ(لیگ سے ہے اؿُ کی یہ 

 کر رہی ہیں۔ میرا خیاؽ ہے کہ وزیر الیٰ  صاحب خصوصی مہربانی فرمائیں۔

 on the floor of فرمایا ہے کہ انہوں نے سینئر منسٹر صاحب!میں نے اؿ کو یہی جناب ڈپٹی سپیکر:

the House  یہ بات کی ہے، اؿ کا یہpoint وزیر الیٰ  صاحب موجود ہیں وہ اس پر  ،رجسٹر ہو گیا ہے

notice لیں گے۔ 

جناب سپیکر!اگر آپ  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 سے باہر چلے جاتے ہیں۔ Houseنہیں دیتے اور ہماری بات نہیں سنتے تو ہم ہمیں بولنے کا موقع 

 replyبات کر لی ہے اس پر آپ کو  on the floor of the Houseآپ نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 آ جائے گا بلکہ ابھی آئے گا۔
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!تماؾ جناب سپیکر )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

 ممبراؿ اس بات کا جواب لینا چاہتے ہیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)میاں محمد شہباز شریف(:وزیر الیٰ  

 چلیں، اب بات سن لیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

)میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں یہ گزارش کروں گا کہ میری بہن نے جو فنڈز کے وزیر الیٰ 

 محترؾ راجہ ریاض صاحب نے اس بارے میں یہاں پر فرمایا ہے۔ حوالے سے بات کی ہے اور سینئر منسٹر

کر دیں  اور اس کی روشنی میں جو کمیٹی کہے گی میں  constituteکمیٹی  Houseآپ یقیناً اس حوالے سے 

 اس کو انشاء اللہ منظور کروں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 اجلاس ختم ہوتا ہے تو رانا ثناء اللہ اس حوالے سے میں یہ سمجھتا ہوں کہ آج جب جناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب اور راجہ ریاض صاحب کے ورہرے سے ہم ایک کمیٹی بنا دیں گے اور وہ کمیٹی بیٹھ کر اس پر کوئی 

 فیصلہ کر دے گی۔

کی کمیٹی میں قائد حزب اختلاػ کو بھی شال  کریں  ہاؤس جناب سپیکر! جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  ہیں۔ہوتے alreadyکیونکہ وہ 

 اس میں شال  ہیں۔ alreadyجی، قائد حزب اختلاػ  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے دو منٹ لینا  س ہاؤس )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں آپ کی اجازت سے اوزیر الیٰ 

 چاہوں گا۔

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

اؾ قائد حزب اختلاػ نے آج یہاں )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!انتہائی قابل احتروزیر الیٰ 

کو اپنی رائے سے  Houseپر ضمنی بجٹ پر اپنے جو ارشادات فرمائے میں اؿ کا مشکور ہوں کہ انہوں نے 

۔ انہوں نے مری کے حوالے سے فرمایا تو یقیناً اللہ تعالیٰ نے مری جیسا ایک قدرتی اور انتہائی عظیم انواز

ؿ کے باقی خوورترت علاقوں کی طرح ا ک کیا ہے لیکن حقیقت یہ ہے کہ حفہ  پاکستاؿ کو اور پنجاب کو پاکستا

ماضی قریب میں مری کو جس طرح تباہ و برباد کیا گیا اور ایک کبوتروں کے کھڈے کی طرح  بنایا گیا وہ 
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 Privatizationمیں  1997انتہائی قابل افسوس مقاؾ ہے۔ میں آپ سے عرض کروں کہ 

Commission  نے مری کا جوCecil Hotel  کروڑ روپے میں بیچ دیا۔ اس 20ہے اسُ کوHouse 

کے بعض انتہائی معزز ممبراؿ جو اس زمانے میں بھی عواؾ کے ووٹوں سے منتخب ہو کر آئے تھے وہ اس 

بات کے گواہ ہیں خاص طور پر مری کے ممبراؿ اور راولپنڈی کے بعض معزز ممبراؿ بھی گواہ ہیں کہ 

طارؼ سلطاؿ تھے جو انتہائی قابل  P&Dکیا گیا تو اسُ وقت چیئرمین  approachجب پنجاب حکومت کو 

کروڑ روپے کے عوض ہم نے 20کو  Cecil Hotelاور اچھے افسر تھے جو اب ریٹائر ہو گئے ہیں کہ 

Privatization Commission  سے خرید لیا ہے لہذا ہمیں مری کے اس ہول میں مزید توسیع

ت دی جائے۔ اب میں آپ سے یہ عرض کرتا ہوں کہ آپ مری تشریف لے اور نئی تعمیرات کی اجاز

کے معزز ممبراؿ تشریف لے جاتے ہیں بلکہ پورا پاکستاؿ وہاں پر جاتا ہے۔ آپ دکھیں  کہ ہاؤس جائیں، 

 کر اؿُ بُلاکوexpertsمیں باہر کے  1998ہوتی ہیں۔ میں نے  landslidesآئے دؿ وہاں پر 

landslides کے لئے اؿ سے رپورٹ  منگوائی۔ اس وقت کے  کو ٹھیک کرنےSwitzerland  کے

کو مری بھجوایا اور ہم نے صرػ اؿُ کے  expertsسفیر کا میں شکرگزار ہوں کیونکہ انہوں نے دو 

tickets  اور رہائش کے اخراجات بردات  کئے باقی انہوں نے کوئیfees  وغیرہcharge  نہیں کی۔

یعنی  .Murree is sitting on a time bombمیں لکھا کہ  انہوں نے جو رپورٹ  تیار کی اسُ

ہے جس طرح سے یہاں پر تعمیرات کا بوجھ پڑا ہے اسِ وقت  ticking time bombمری ایک 

مری تباہی کے دہانے پر کھڑا ہے۔ وہ رپورٹ  آج بھی حکومت پنجاب کے پاس موجود ہے۔ ا چنچہ میں 

 Cecil Hotel کے لئے مکمل طور پر پابندی عائد کر دی۔ نے اسُ دور میں مری میں کسی بھی نئی تعمیر

کے جو نئے مالکاؿ تھے میں نے اؿُ سے ہا  کہ آپ بڑے شوؼ سے جو نقشہ موجود ہے اسُی کے اندر رہ کر 

 like tennisسیاحوں کے لئے جو آپ نے دشمات بنانی ہیں  indoorہول کو خوورترت بنائیں، 

court, swimming pool  یا جس طرح سے بھی سیاحوں کو بنانا ہےfacilitate  کرنا ہے، میں اس

کی یا گھر کی تعمیر کی اجازت  apartmentکی اجازت دوں گا لیکن کوئی ایک نیا درخت کاٹ  کر کسی نئے 

 بالکل نہیں دوں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(
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یں اور جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے محترؾ لغاری صاحب سے کہوں گا کہ وہ مہربانی کر 

ہے۔ میں بلاخوػ تردید انتہائی انکساری  important issueکے لئے بہت   ہاؤس متوجہ ہوں کیونکہ یہ

اور عاجزی کے ساتھ یہ کہہ سکتا ہوں کہ اسُ دور میں بلاامتیاز کہ کوؿ کوئی وزیر الیٰ  ہے، کوؿ کوئی 

نیل یا جج ہے لیکن میں نے وزیراعظم ہے، کوؿ کوئی صدر ہے، کوؿ کوئی عاؾ شہری ہے، کوؿ کوئی جر

 مری میں کسی کو ایک اینٹ لگانے کی بھی اجازت بالکل نہیں دی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!میں بہت شکرگزار ہوں کہ قائد حزب اختلاػ تشریف لے آئے ہیں۔ انہوں  

 Cecilں۔ جس پر اؿُ کی دشمت میں یہ گوش گزار کر رہا ہو factsاٹھایا تھا اس لئے میں  pointنے یہ 

Hotle لینا ہے اور اؿ ل کی میں بات کر رہا ہوں اؿُ سے میں نے پھر یہ بھی ہا  کہ اگر آپ نے یہ ہو

شرائط پر کاؾ کرنا ہے تو بڑے شوؼ سے کریں لیکن میں آپ کو مری کے اندر اس ہول میں ایک بھی نئی 

بعض لوگوں کو بہلایا پھسلایا، آپ اینٹ لگانے کی اجازت نہیں دے سکتا۔ انہوں نے بڑی کوشش کی بلکہ 

کریٹس بھی شال  ومیری مراد سمجھ رہے ہیں کہ بہلائے پھسلائے سے کیا مراد ہے؟ اس میں بعض بیور

تھے اور بعض ممبراؿ بھی شال  تھے لیکن یقین کیجئے گا کہ میں نے ایک نہیں سنی اور ساتھ یہ بھی ہا  کہ 

نا ہے تو بڑے شوؼ سے کریں ع  کمانا ہے اور کاروبار کرکروڑ روپے کے عوض لینا ہے، منا20اگر آپ نے 

لیکن اس کے علاوہ آپ کو مری کی خوورترتی کے لئے اور مری میں بہتر سہولتیں مہیا کرنے کے لئے مزید 

پانچ کروڑ روپے دینے ہوں گے۔ انہوں نے اس ز ک کو ماؿ لیا اور ایک قسط جمع کرائی پھر اس کے بعد وہ 

کر دی اور  معاملہ ختم ہو  bid cancelنے اؿ کی  Privatization Commissionرفوچکر ہو گئے۔

ہوں۔ وہ جو ایک قسط انہوں نے جمع کرائی تھی وہ شاید حکومت پنجاب نے ہاگیا۔میں یہ ریکارڈ کی بات بتا ر

اس میں اور وہاں کی سڑکوں کے لئے ہم نے  automaticمیں  toll taxمری کے راستے میں بنائے گئے

 کیا۔ میں آپ کو کیا بتاؤں کہ:چ خر

 دؽ کے پھپھولے جل اٹھے سینے کے داغ سے

 اس گھر کو آگ  ر گئی گھر کے چراغ سے

 )نعرہ ہائے تحسین(         
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 جب ایک آمر نے ایک منتخب حکومت کا خاتمہ کیا  اور  Cecil Hotelجناب سپیکر!وہی   

 رہا اور تباہی کے دہانے پر پہنچ گیا تو مجھے اچھی یہ ملک آمریت کے سائے میں تزپتا رہا، مرتا برس ہاس بر

کروڑ روپے کے عوض واپس دیا گیا اور اس زمانے کے  20شاید  Cecil Hotelطرح یاد نہیں کہ وہی

 شاہوں نے اس کا افتتاح کیا۔ تماؾ قانوؿ توڑ 

 

 گیا۔آپ کیاناجائز نیلاؾ  عاؾ وگئے اور نئی تعمیر کو جائز  دی 

 Cecilوہ سینکڑوں اور ہزاروں دوسری عمارتوں  کی طرح جو مری میں آج بنی ہیں، وہ اور دکھیں  کہجائیں 

Hotel  آج تباہی کا منظر پیش کرتا ہے۔ وہاں پر اگر ہزاروں نہیں تو سینکڑوں نئے کبوتروں کے کھڈے بن

آج بھی وہ  گئے ہیں اور آپ یقین کیجئے گا کہ وہ پہاڑ جو کہ اس وقت مزید بوجھ بردات  کر سکتا تھا اور

ہے۔ وہاں پر سینکڑوں پلازے بنائے گئے جنہیں اب دوبارہ ایک ایسی  validرپورٹ  موجود ہے اور 

unpleasant  ذمہ داری مجھے لینی پڑی اور وہاں پر میں پلازوں کو گرا رہا ہوں۔  ظاہری بات ہے کہ جب

ہو جاتا createتو  illegalیاwe set interest legalکوئی پلازہ بنا لیتا ہے یا کوئی ہول بنا لیتا ہے تو ایک 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بڑے قابل، ذہین و فطین اور فہیم ہیں اور یہ بہتر جانتے ہیں  وزیرقانوؿہے۔

میری یہ گزارش ہے کہ وہ پہاڑ آج ہزاروں ٹن بوجھ تلے دب چکا ہے اور آپ یقین کیجئے اور   

 یر  کرنا چاہیں تو نہیں کر سکتے، دونوں اطراػ گواہی دے گا کہ آپ  اگر آج ماؽ روڈ کی Houseپورا 

طریقے سے مری  illegalگاڑیاں کھڑی ہیں، وہاں پر دکانیں بن چکی ہیں کہ اب اس انتہائی غیر قانونی اور 

وہ میں نے بتایا کہ اسے دوبارہ  !کی بربادی کی گئی اور اسے اب دوبارہ ٹھیک کرنا جاؿ جوکھوں کا کاؾ ہے۔ ہاں

سیمنٹ، اینٹیں  میں اور وہ ایک راستہ ہے کہ Cecil Hotelں نہیں تو سینکڑوں گھر بن چکے اس بنا کر ہزارو

 اور گارے کا یہ علاقہ پہاڑ، درخت سب ختم ہو چکے ہیں اور یہی صورتحاؽ مری کے باقی علاقوں کی ہے۔

توفیق  جناب سپیکر!میں آپ کی دشمت میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ مجھے اللہ تعالیٰ نے پھر 

دی نہ صرػ میں نے مری میں آتے ہی دوبارہ یہ غیر قانونی  اور بڑے بڑے پلازوں اور ہول کے کاروبار 

کو ایک ہی جنبش میں ختم کر دیا پرانی مری کی حالت زار ہے، نیو مری تباہی کا حاؽ دیکھنا چاہتی تھی اور 

لیٰ!مجھے اؿ مرانانوں سے بچا کہ جہاں پر رہی تھی کہ اے اللہ تعاکہہ دشائے بزرگ و برتر سے پکار پکار کر 

 درخت اور آسیجن  اور تماؾ قدرتی وسائل ختم ہو جائیں گے، میں نے اس کو بھی ختم کیا خوورترتی

 ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(
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وہاں پر جو پلازے ابھی کچھ گرے وہ کلی طور پر غیر قانونی تھے اور وہاں پر قوانین کی دھجیاں اڑائی گئیں 

ؿ کی بے درغ  خلاػ ورزی کی گئی۔ میں آپ کو یہ ایک بات مری کی بتاتا ہوں اور اگر میں پنجاب اور قانو

زار و قطار روئے گا۔ کرپشن اور لوٹ  کھسوٹ  کا جو بازار گرؾ ہوا،  ہاؤس  کی دکھتی داستاؿ سناؤں تو یہ سارا

 وہ شعر ہے کہ : کیا اور banمیں نے اس مرتبہ آ کر نہ مری کے اندر تعمیر کو مکمل طور پر 

 ایک ہی صف میں کھڑے ہو گئے محمود و ایاز 

 نہ کوئی بندہ رہا نہ کوئی بندہ نواز

 )نعرہ ہائے تحسین(     

 چودهریاور جس پانچ یا چھ کروڑ روپے کے حوالے سے جناب قائد حزب اختلاػ میرے بھائی 

 ایک پلاٹ  تھا۔ پی آئی اے اور کو بتایا ہے تو پی آئی اے کا مری میں س ہاؤس ہیرا ادین  صاحب نے ا 

سے خالی پڑا تھا اور خالی اس پلاٹ   decadeجو کہ  پلاٹ  ایک ساتھ ہی باغ شہیداں ، وہاں پر پی آئی اے کا

 بنانے کے لئے نہیں ، میں عرض کرتا ہوں کہ مری کی ٹوٹی پھوٹی سڑکیں جو اسی غیر قانونی خوورترتکو 

 ہوئیں اور دشانخواستہ وہاں پر   landslidesجہ سے وہاں پرکاروبار کی وجہ سے، حرص اور لالچ کی و

سیاح گر سکتے ہیں اور آپ جائیے آج بھی ، ادھر پی سی ہول کی طرػ بھوربن میں جائیے جہاں سارا راستہ 

تباہی کا منظر پیش کرتا ہے اسے دوبارہ کروڑوں روپے لگا کر پنجاب حکومت ٹھیک کروا رہی ہے تاکہ 

یہ وہ بوجھ جو مری آج  ؟سیاح جائیں اور باہر سے بھی دوبارہ واپس آئیں تو یہ کیا ہےپورے پاکستاؿ سے 

یہ پچھلی حکومت کا شاسارنہ ہے جو اس غیر قانونی،لالچ، لوٹ  کھسوٹ  اور بے درغ   ،بردات  نہیں کر سکتا

 قانوؿ

 کی ڈنگنگ بنی کی خلاػ ورزی کے سنگین جرؾ کی مرتکب ہوئی ہے۔ یہی نہیں وہاں پر ایک کوآپریٹو بنک 

 scoreمیں  booksکروڑ روپے کی اس جائیداد کو حکومت نے اپنی   آٹھ دس ہے جو سالوں سے بند پڑی تھی

of کی پنجاب کی بہترن  ءکیا اور اللہ کے فضل و کرؾ سے میں دعوت دیتا ہوں کہ ستمبر میں ہمارے طلة

  تحسین(ہو گی۔)نعرہ ہائے I.T Labلائبریری وہاں پر بنے گی جہاں پر 
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جناب سپیکر!میں نے وہاں پر پلازے نہیں بنوائے، نیو مری کے درخت میں نے نہیں کٹوائے اور  میں نے 

نہیں کیا بلکہ میں نے اس گھناؤنے کاروبار کو ختم کیا جس پر مجھے فخر ہے اور میں  ءغیر قانونی ڈنگنگز کا اجرا

 اللہ)نعرہ ہائے تحسین( ءجرؾ کروں گا انشایہ کہوں گا کہ اگر یہ جرؾ ہے تومیں  سو بار  سے س ہاؤس ا

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ہیرا ادین  خاؿ( چودهری)قائد حزب اختلاػ

 جی، فرمائیں! سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہوں کہ  ۔شکریہ ہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

کا بھی مشکور ہوں کہ انہوں نے   Chief Executive of the Provinceاور میں  آپ نے مجھے ٹائم دیا

ٹیلیویژؿ پر میری معروضات جو میں یہاں پر کر رہا تھا، جو باتیں میں کر رہا تھا وہ سننے کے بعد یہاں پر 

نچ پاجو میں نے،کے اندر دو ز کیں درج تھیں Supplementary Budgetتشریف لائے اور بیاؿ فرمایا۔ 

اپنے پاس سے نہیں کہیں۔ دوسری بات  extraعرض کیں اؿ میں سے یہ بھی دو درج ہیں اور میں نے چھ 

کی ہوتی ہیں اور یہ بجٹ میں اگر ہوتیں تو  planningیہ ہے کہ میں نے یہ نشاندہی کی ہے کہ ساری ز کیں 

چیف ایگزیکٹو صاحب بھی تشریف  بھی سن رہا ہے اور ہاؤس  ۔  یہ تیسرا بجٹ آیا ہے، اس کا ذکر نہ کرتامیں

کی باتیں ہیں۔    planningہوتی ، یہ ساری کی planningفرما ہیں۔  اس سے پہلا جو بجٹ تھا  اگر اس میں 

  This House is governed by precedents andایک کروڑ ہو یا دو کروڑ ہو ہا  یہ جاتا ہے

precedents traditions  یہ ہیں کہ جتنی بھیsupplementary grants کو ایک  ؿ ہوتی ہیں  اbad 

governance سمجھا جاتا ہے۔ یہاں پرmajority کی وں جو ہوتی ہے وہ نمبرgame  پاس تو وہ پھر بھی  ،ہے

ہم کبھی ذاتیات کی سیاست نہیں کرتے چونکہ اس کی تفصیل   ،۔ میں نے صرػ نشاندہی کی تھیہوجاتی ہیں

یا میرے سے پہلے والے  ں  کسی ز ک کی نہ ہو وہ خواہ میں کرواس کے اندر نہیں تھی اس لئے جب تفصیل

لوگ کر رہے ہوتے تو  اؿ کے لئے  الفاظ آتے۔  یہاں ہا  گیا تھا کہ ہم نے وہاں پر کوئی تعمیر نہیں کروائی۔ 

 :لانا چاہتا ہوں کہدکی طرػ  055میں آپ اور ایواؿ کی توجہ صفحہ نمبر 

Construction of Comptroller residence at Punjab House, Murree.  
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ہوتا ہے  جو اس  rightلاکھ روپے لگائے گئے ہیں۔  میں کہنا چاہتا ہوں کہ یہ گورنمنٹ کا  75اس کے اندر 

 rightکرلیا ہے لیکن اس کی نشاندہی کرنا کہ  اس سے بہتر طریقہ بھی ہوسکتا ہے یہ کہنے کا ہمارا  حاصلنے

 جو مرضی ہا  جائے ہمارے ماتھے پر کبھی  نہ نہیں آئے گی۔ جو بھی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ ہمیں

کے بارے میں یا کسی سیکرٹری کے بارے میں تو چیف ایگزیکٹو کے  planningشکوے کرنے ہوتے ہیں 

 :سامنے ہی کرنے ہوتے ہیں لیکن اگر صورتحاؽ یہ ہو کہ 

 ہم نے تو سوچا تھا کہ منصف سے کریں گے شکوہ 

 تیرا چاہنے والا نکلا لیکن وہ بھی

 

اب ہم کس سے شکوہ کریں؟ انہی سے بات کرنی تھی اور یہیں پر ہی کرنی تھی۔ اگر یہ بھی اؿ کو چاہنے 

والے ہیں تو پھر ہم نے تو یہی سوچا تھا کہ منصف سے کریں گے شکوہ۔ میں یہ بھی گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ 

نہیں کیا۔ ایکسپریس وے اس بات کا مظہر ہے کہ  پہلے  چند  یہ ہا  جانا کہ پچھلے دور میں مری کے لئے کچھ

فٹ کی سڑک پر جایا جاتا تھا  اب  اس  سڑک کو شروع کرنے کے بعد تکمیل بھی کردی گئی۔ جو بات انہوں 

ہوچکی  on the rocksجو  weight bearing capacityنے فرمائی ہے میں اس بات سے متفق ہوں  کہ 

کہ  لئےکرنے کے  shareکو  weight bearing capacityہوتی ہے۔ اسی ہوتی ہیں اؿ کی ایک حد 

weight  مری پر نہ پڑے۔ پچھلی حکومت  کے چیف ایگزیکٹو چودھری پرویز الہی  نے فورٹ  منرو

بھی منظور کی گئی تھی اور اس کے لئے  Chair Liftبنایا تھا۔ اس کے لئے وہاں planکرنے کا developکو

۔ میری استدعا ہوگی چاہئےکیا جانا  improveاس کو  graduallyاٹر سپلائی کے  لئے تھا کہ فنڈ رکھا گیا تھا۔ و

کو بچانا ہے تو پھر اور بھی  جگہیں ہیں۔ آپ کے پاس سوؿ weight bearing capacityکہ اگر اس کی 

 سکیسر ہے، فورٹ  منرو ہے۔  آپ کے پاس موقع ہے آپ اس کی طرػ توجہ دیجئے۔  میں نے تو یہ بھی

نشاندہی کی تھی کہ آج جو صفحہ چھپا ہے اس پر بھی غلط پرنٹ ہوگیا ہے۔ یہ تماؾ نشاندہیاں صرػ بہتری 

 کے لئے کی گئی ہیں کسی کے طبع نازک پر گراں گزرنے کے لئے میں نے قطعاً نہیں کیں۔ 

۔ جناب سپیکر!میں یہ بھی گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ یہاں فرمایا گیا کہ دس ساؽ تک آمر رہا

 پہلے تین ساؽ کے ہم حصہ دار نہیں ہیں۔ )قہقہہ(
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 پہلے تین ساؽ اؿ کو مہلت دی گئی، پہلے تین ساؽ کی مہلت اؿ کو جوڈیشری کی طرػ سے دی گئی جس

 ۔۔)شور و غل(۔میں  

MR. DEPUTY SPEAKER: No cross talk, no cross talk  

 ت سن لیں۔۔۔)شور و غل(پہلے میری با )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

MR. DEPUTY SPEAKER: No cross talk, no cross talk  

جناب سپیکر!ہم نے چیف ایگزیکٹو صاحب کی تحمل  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

سے بات سنی ہے اس لئے میری معروضات بھی سن لیجئے۔ اگر نہیں سننا چاہتے توہم زبردستی آپ کو سنا تو 

سے لے کر  3977۔  میں گزارش کر رہا تھا کہ ہم نے تو نامزدگی لینا بھی ند ن نہیں کی۔ ہم نے نہیں سکتے

ل لوگ ہیں، آپ بھی  3955
ت ک

ی

ئ ن 
ل

تک کوئی نامزدگی نہیں لی تھی اور اب بھی کوئی نامزدگی نہیں لی۔ ہم پو

ل لیڈ
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل آدمی اور پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل لوگ ہیں اور جناب چیف ایگزیکٹو بھی پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ر ہیں لیکن جب الیکشن آتا پو

ہے تو پھر یا تو الیکشن کرانے والے کے سسٹم سے اختلاػ کیا جائے کہ ہم اس کو نہیں مانتے۔ اس کے 

حصہ لینے کے   ،الیکشن سسٹم کو ہم نے بھی مانا، آپ نے بھی مانا، پیپلز پارٹی نے بھی مانا اور اس میں حصہ لیا

رے حصے میں آگئے وہ بنچ۔ اسی آمر نے دوسرا الیکشن کروایا جس بعد  آپ کے حصے میں آگئے یہ بنچ اور ہما

کو آپ نے  پھر  مانا۔  آپ نے حصہ لیا ہمارے حصے میں عواؾ نے ہمیں یہ بنچ دئیے اور آپ کو وہ دے 

کیا، راجہ  electدئیے۔ کوؿ سی ز ک ہے جو اس نے ہا  اور وہ آپ نے نہیں کی۔  آپ نے لوکل باڈیز میں 

یف فرما ہیں  انہوں نے ڈسٹرکٹ نام  کے لئے الیکشن لڑا اور یہاں پر لیٰ  ذااقیاسس ریاض صاحب تشر

تماؾ لوگوں نے الیکشن لڑا۔  اس کے کرائے ہوئے الیکشن کو تو جائز مانا جائے، یہاں پر کالی پٹیاں باندھ کر 

  لیا۔ خواجہ سعد رفیق سے لے کر دوسرے وزراء نے جاکر اسی سے حلف لیا اور اسی آمر سے حلف

 شیم، شیم، شیم۔۔۔حزب اختلاػ:  ممبراؿ معزز 

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے گزارش  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

یہ جو چھوٹے چھوٹے کہ  کروں گا کہ مجھے آپ کی بڑی عزت ملحوظ خاطر ہے ۔ میں یہ گزارش کرتا ہوں 

bottlenecks  تھے یہاں پر بھی تھوڑیcourage  دکھائی جاتی کہ ہم اؿ سےoath نہیں لیں گے۔ کالی پٹی

 ہی ہوتا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( oathہوتا ہے اور سفید پٹی سے بھی  oathسے بھی 
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ل لوگ ٹکر مار کر اسمبلیوں  اور 
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل لوگ ہیں  جب پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ہاں، ہم پو

میں بھی حصہ لوں گا، اس میں رانا ثناء اللہ  ،جو بھی الیکشن کرائے گا اس میںسسٹم کو توڑ کر چلے جائیں گے تو 

شہباز شریف صاحب بھی حصہ لیں گے اور چودھری پرویز الہی  ں محمدمیابھی حصہ لے گا ،  اس میں 

صاحب بھی حصہ لیں گے۔ پھر اس میں فرؼ کیا ہے؟ اس کے سسٹم میں ہم حصہ لے رہے ہیں۔ یہاں پر 

 گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ آپ کے پاس بہتری کے مواقع ہیں جس ز ک کو آپ اچھا کریں میں صرػ اتنی

کریں گے  لیکن جب کوئی اچھی ز ک نہیں ہورہی ہوگی تو ہمارا یہ فرض ہے  appreciateگے اسے ہم یہاں 

ا بالکل بُراور ہماری مجبوری بھی ہے کہ ہم اس کی نشاندہی کریں گے۔ آپ کے احکامات اور ارشادات کا ہم 

گلا بھی سن لے"یہی گزارش کرنی  نہیں مانیں گے لیکن ہماری طرػ سے جو ہو، "خوگر ہم سے تھوڑا سا

 تھی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 )میاں محمد شہباز شریف(:پوائنٹ آػ آرڈر۔ وزیرالیٰ 

 ۔جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 Leader of the احتراؾ بھائی اور)میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں اپنے انتہائی قابلوزیرالیٰ 

Opposition  کا بڑا مشکور ہوں۔  میں نے جتنی بھی باتیں کیں۔  مری کی تباہی، مری کے حوالے سے

کہ  اس  حوالے !کرپشن، مری کے حوالے سے غیر قانونی  کاؾ اور قانوؿ کی جو دھجیاں اڑائی گئیں۔ کاش 

 correctمیں بہت مطمئن ہوتا ۔ وہ مجھے اگر کہیں سے میرے بھائی صاحب ایک بھی جواب دے دیتے تو 

کرتے تو میں اؿ کا شکرگزار ہوتا۔ بہرکیف  کالی پٹیوں اور سفید پٹیوں سے میں سمجھتا ہوں کہ عواؾ کاپیٹ 

بھرے گا نہ اؿ کا حوصلہ بلند ہوگا۔ ہاں، ہمیں دو سالوں میں جو کالے کرتوت اس آمر کی چھتری میں اس 

زیادہ وقت انہی کو سفید کرنے میں، صاػ کرنے میں اور اس گند کو صاػ کرنے میں  ملک میں ہوئے ہمارا

 دؿ رات لگا ہوا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 نے جو فرمایا میں اؿ Leader of the Oppositionرہی بات فورٹ  منرو کے حوالے سے تو

 ی صاحب نے اس کا ذکرکیا گیا اور یہاں سے شاید لغار point outکا بہت شکرگزار ہوں کہ اس کو  

 سے اس کے بارے میں یقین دلایا  گیا کہ ہم انشاء اللہ اس تجویز کو treasury benchesکیا مگر 

کریں گے۔  یہاں ہمارے بھی ساتھی  improveبلکہ  انشاء اللہ ہم اس کو  ہیں کرتے appreciateنہ صرػ  
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گے۔ میں صرػ دو باتیں کرکے اپنی بات  بیٹھے ہیں وہ بھی فورٹ  منرو کے حوالے سے بات آپ کو بتائیں

کو ختم کروں گا اور میں اس بات کو زیادہ طوؽ دینا نہیں چاہتا کہ "بات نکلی تو بہت دور تک نکل جائے 

 ")نعرہ ہائے تحسین(۔گی

ایک بات یہ ہے کہ مری کا جو ایکسپریس وے ہے ریکارڈ درست کردوں کہ اس کا بھی اللہ تعالیٰ نے یہ 

 میاں نواز شریف کی حکومت کو دیا تھا۔ یہ ریکارڈ کی بات ہے اور میں بالکل ریکارڈ کی بات میں 3997خاصا 

 کرتا ہوں۔)نعرہ ہائے تحسین(

 یہاں میں ہی نہیں کہہ رہا بلکہ پورے  ،رہی اس کی تعمیر، تو اس کی تعمیر کا اس کی زبوں حالی وہی ہے

ؾ بھائی اور نیں ا ایسی ہوں گی کہ وہ ایکسپریس میں سے دس، پندرہ، بیس، پچاس میرے انتہائی محترہاؤس 

 کہہ رہی ہے کہ جتنی لوٹ  کھسوٹ  مجھ پر ہوئی ہے کروے کے ذریعے مری گئی ہوں۔ وہ پکار پکار

 لاکھ روپے 75دشا میرے حاؽ پر رحم کرے۔ آج جو ایکسپریس وے  بنی ہے وہ دوبارہ ٹوٹ  رہی ہیں۔ 

 بات کی ہے۔ میں بڑے ادب سے، آپ سے اور آپ کے اخراجات کی ہاؤس  کے حوالے سے پنجاب 

 س کے سامنےس ہاؤکے ذریعے لیڈر آػ دی اپوزیشن کی دشمت میں عرض کرنا چاہتا ہوں۔ میں ا 

میں پیش کروں  س ہاؤس لاکھ خرچ کا پورا جائزہ لوں گا اور انشاء اللہ ا 75ذمہ داری قبوؽ کرتا ہوں کہ میں  

 گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ہے کہ جہاں پر مری کی خوورترتی کے لئے جو پانچ یا چھ کروڑ روپے رکھے گئے اور آخری بات یہ

supplementary budget  کے حوالے سے آپ دے رہے ہیں کاش!آپ اس لائبریری کا  بھی ذکر کر

کے  ITدیتے جس میں ہزاروں بچے اور بچیاں آکر پڑھیں گی، بیٹھیں گی، خوورترت مناظر دکھیں  گی،

، قرآؿ کریں گی، اخبارات پڑھیں گی، نیویارک کے رسالے دکھیں  گی downloadکتابیں ذریعے اپنی 

۔ اپنے کالج اور کلاسوں کے عرؼ ریزی کریں گی اور حدیث شریف پر اپنی کریم کا نسخہ دکھیں  گی

lessons ۔ کاش!آپ وہ سڑکیں جو اس لوٹ  کھسوٹ  کے بوجھ کی وجہ سے تباہ ہوگئیں اؿ کو یاد کریں گی

  ذکر کردیتے۔ آپ کا بہت شکریہکیا ہے اس کا بھی repairجو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 الجواب کا سلسلہ شروع ہوگیا ہے۔ چودھری صاحب!یہ پھر جواب جناب ڈپٹی سپیکر:
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 جناب سپیکر!میں آخری بات کروں گا۔  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 جی۔ ب ڈپٹی سپیکر:جنا

 میں چند جملے ۔۔۔جناب سپیکر! )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 یہ کہہ دوں کہ میں چودھری صاحب!معذرت کے ساتھ آپ کی بات سے پہلے میں جناب ڈپٹی سپیکر:

اس کے  پر آجائیں گے۔ issueنے پوائنٹ آػ آرڈرز پر پابندی  لگائی تھی۔ یہ بات کرکے ہم دوبارہ اپنے 

 علاوہ کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوگا۔  

 ۔جناب سپیکر!یہ تو پھر شکوہ جواب شکوہ شروع ہوگیا ہے جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

نہیں، شکوہ جواب شکوہ والی بات نہیں ہے۔  یہ  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

چاہتا ہوں کہ جو چیف منسٹر صاحب نے ارشاد فرمایا وہاں پر  ہے۔ میں یہ گزارش کرنا rightدونوں چیئرز کا 

آپ اس کے  ،اگر کوئی غیر قانونی کاؾ ہوئے ہیں تو آپ کے پاس اور آپ کی ٹیم کے پاس پورا  وقت  ہے

خلاػ کارروائی کیجئے گا۔ ہمیں اس پر کسی قسم کی کوئی رکاوٹ  ہے نہ کوئی عار ہے۔  میں صرػ یہ گزارش 

کہ تین بجٹ گزر گئے ہیں آپ کے پاس ٹائم بہت تھوڑا ہے۔ آپ تین ساؽ سے فرما رہے کرنا چاہتا ہوں 

ہیں  کہ ابھی گند کو صاػ کرنا ہے،  میں تو پچھلے  پانچ ساؽ سے مری نہیں گیا۔ ہمیں اپنے ائلئل سے وہاں 

کی  planمیں ایکسپریس وے  3997جانے کی فرصت ہی نہیں ہے۔ میں یہ چاہوں گا کہ آپ نے فرمایا کہ 

گئی تھی۔ میرے لم  میں ہے کہ جب ائر پورٹ  لاہور  جو کہ آپ کے دور میں شروع ہوا تھا تو اس کا افتتاح  

نے آکر کیا۔ اس نے ایک بات کہی تھی اس وقت جو وہاں تھے اؿ میں سے کچھ  Presidentاس وقت کے 

یہ پچھلی امتدت نے شروع کرایا  یہاں بھی ہوں گے، اس نے ہا  تھا کہ افتتاح اس کا میں کر رہا ہوں لیکن

چودھری پرویز  completeآپ یہ بھی فرما دیتے  کہ جو شروع آپ نے کیا تھا  اس سڑک  کو  !تھا۔ کاش

 الہی  صاحب نے کیا تھا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

پ اس کو ہم نے کیا لیکن جو کچھ بھی ہے ہم آ completeیہ  ہم مانتے ہیں کہ اگر اس وقت شروع ہوا تھا تو 

کی بہتری کی جانب ایک قدؾ سمجھتے ہیں اور اپنی  اس ایواؿ اور اس صوبہکو، آپ کے کہے کو کے ارشادات 

  سلسلے میں پیش کررہے ہیں۔شکریہمعروضات اور اپنی تجاویز بھی اسی
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 جی،بہت شکریہ:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔۔جناب سپیکر!۔)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:سینئر مشیر برائے وزیرالیٰ 

 )جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:پوائنٹ آػ آرڈر۔زیر محنت و انسانی وسائلو

مانگا ہے تو اس کے بعد میں آپ  floor:سوہنا صاحب!ایک منٹ سردار صاحب نے جناب ڈپٹی سپیکر

  ہوں ۔ جی۔دوں گااور میں آپ کی تقریر کی طرػ باقاعدہ آتا floorکو بھی 

 !۔۔۔:جناب سپیکرجناب محمد محسن خاؿ لغاری

کا مظاہر ہ کیا کریں۔جی،سردار ذوالفقار علی خاؿ  grace:لغاری صاحب!آپ کچھ جناب ڈپٹی سپیکر

 کھوسہ صاحب!

)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:جناب سپیکر! آپ نے قائد ایواؿ کو کچھ سینئر مشیر برائے وزیرالیٰ  

قائد حزب اختلاػ کو اؿ وضاحت کرنے کے لئے وقت دیا لیکن آپ کس روایت کے تحت بار بار 

مجھے یہ سمجھ نہیں آئی۔ چیف منسٹر صاحب نے تو  ،الزامات کا جواب دینے کے لئے وقت دے رہے ہیں

کئے گئے تھے اب وہ حقائق ہیں جو وہاں بدنواانی ہوئی  raiseپر وضاحت کی تھی جو وہاں سے issuesاؿ 

ب اختلاػ بار بار اٹھ کر اس کا جواب دینا چاہتے ہے اور لاقانونیت کی گئی ہے وہ تو حقائق ہیں اور قائد حز

 یہ نہیں ہونا چاہئے اور جو بجٹ پر بحث چل رہی تھی اس کو جاری رکھا جائے۔  مہربانی ہ ہیں تو برا

 )جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیر محنت و انسانی وسائل

نکہ اب ہم بحث کی طرػ آجائیں جو کہ دوں گا کیو floor:سوہنا صاحب!میں آپ کو جناب ڈپٹی سپیکر

 ضمنی بجٹ پر کی جا رہی ہے۔

)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں ذاتی طور پر تکلیف میں وزیر محنت و انسانی وسائل

ہوں اور مجھے نہیں پتا کہ بطور وزیر میں نے یہ گفتگو کس طرح کرنی ہےلیکن ایک بات میں نے کرنی ہے 

کے سامنے سستی روٹی کے منتظمین اور ناقدن  کے لئے ایک بڑا سواؽ لے کر آیا  Houseاور میں اس 

ہوں،خوؿ بہتا دیکھ کر آیا  ہوں اور قتل ہوتا ہوا دیکھ کر آیا ہوں اور مجھے وقت چاہئے کہ میرے چیف منسٹر 

 صاحب بیٹھے ہیں تو میں اپنا دکھ انہیں سنا سکوں۔
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کا  decorumکے  Houseمیرے خیاؽ میں  آپ کو  ،حصہ ہیں:آپ اؿ کی کابینہ کا جناب ڈپٹی سپیکر

 خیاؽ کرنا چاہئے۔

کا حصہ ہوں اور  House)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں وزیر محنت و انسانی وسائل

 کرتا ہوں اور بطور ایم پی اے بات کروں گا۔ resignاگر بطور وزیر بات نہیں کر سکتا تو 

 فرمائیں!:جی، جناب ڈپٹی سپیکر

)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں اپنی آنکھوں سے خوؿ وزیر محنت و انسانی وسائل

دیکھ کر آیا ہوں۔ ایک چار افراد پر مشتمل کنبہ جھنگ سے لاہور کاہنہ میں روز گار کی تلاش میں آیا، اس 

ی میں کاؾ شروع کیا اور چودہ کے وادی نے ایک فیکٹری میں کاؾ کرنا شروع کیا اور عورت نے دوسری فیکٹر

ساؽ کا بچہ اپنے  14ساؽ کے بچے نے ایک اور جگہ کاؾ شروع کیا۔ رات کو کیا ہوا،کل دوپہر کو کیا ہوا؟وہ 

ساؽ کی چھوٹی بہن سے ہا  کہ کھانا دو۔ اس کے پاس کھانا نہیں تھا اس کے ہاتھ  13گھر آیا اور اس نے اپنی 

ے پر اور اس کی تقسیم پر دونوں بہن بھائی لڑے ہیں۔ بھائی چونکہ مرد تھا میں ایک روٹی کا ٹکڑا تھا اس ٹکڑ

اس نے پاس پڑا ہوا ڈنڈا اٹھا کر اپنی بہن کے سر میں مارا اور بہن وہیں پر مر گئی  اور انسانیت مرگئی۔ میں اس 

 اور میں نے لڑکے سے حوالات میں ل  کر آیا ہوں اور ایک نیوز چینل نے مجھے بتایا۔ میں اس کے پاس گیا

ہا  کیوں انسانیت کو قتل کیا ہے تو اس نے ہا  کہ انسانیت کو اس لئے قتل کیا ہے کہ مجھے چار ماہ سے تنخواہ 

نہیں ملی اور اس نے ہا  کہ پرسوں رات میرا طوطا مجھ سے دوستی چھوڑ گیا کیونکہ میں نے تین دؿ سے اس 

ناقدن  ہا ں ہیں اور وہ میری اس بیٹی کے قتل کا جواب کو بھی کچھ نہیں دیا۔سستی روٹی کے منتظمین اور 

 کیسے دیں گے؟

 جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنااشکبار ہوگئے( اس مرحلہ پر وزیر محنت و انسانی وسائل)

میں نے تفتیشی افسر سے پوچھا  ،یہ ایواؿ کیسے اس بات کا جواب دیتا ہے کہ اس کو چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی

ؤ کہ کیا ہے؟ اس تفتیشی نے ہا  کہ  صرػ اس کو چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی بلکہ اس کے کہ اصل بات بتا

 باپ کو بھی چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی اور یہ مجھے پولیس افسر بتارہا ہے۔
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چیک  accountsجنا ب سپیکر!میں نے ہا  کہ میں  فیکٹری میں جاتا ہوں اور میں فیکٹری کے  

بچہ جھوٹ  تو نہیں بوؽ رہا۔ مجھے لیت افسر نے ہا  کہ پرویزمشرػ اور پرویز الہی  کے  کرتا ہوں کہ کہیں یہ

نہیں ہوکتی۔ اور وہ آپ کو اجازت نہیں دیتا کہ  inspectionبنائے ہوئے قانوؿ کے تحت فیکٹری کی 

 چیک کرسکیں اور آج کا قانوؿ بھی مجھے اجازت نہیں دیتا کہ میں اس بچے کی accountsآپ اس کے 

 بات کی صداقت کے لئے اس فیکٹری کے مالک کو پوچھ سکوں۔

جناب سپیکر!یہ لوگ خود کشیاں نہیں کررہے بلکہ یہ سسٹم خود کشی کررہا ہے اور یہ سیاسی  

دؿ 17جماعتیں خود کشی کررہی ہیں اور آپ کے توسط سے چیف منسٹر صاحب سے عرض کروں گا کہ 

ج کرنے کے لئے بیٹھے ہیں، صرػ اس لئے کہ اؿ کو خانداؿ احتجا381ہوئے یہاں چیئرنگ کراس پر

تحت اپنے آپ کو کےچیف منسٹر صاحب کے حکم  نے انہوں نے نوکریوں سے نکاؽ دیا ہے کیونکہ انہوں

کے وائس چانسلر  نے اؿ  University of Health Sciencesمستقل کرنے کا مطالبہ کیا تھا اور 

 کو نکاؽ دیا ہے۔

سے جناب وزیرالیٰ  سے اؿ چوکیداروں اور اؿ مالیوں کی طرػ  جناب سپیکر!آپ کے توسط 

 سے میں  آپ سے معافی مانگتا ہوں۔

 جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا اس مرحلہ پر وزیر محنت و انسانی وسائل)

 ہاتھ جوڑتے ہوئے اشکبار ہوگئے(

 خود کشی کرنے میں آپ سے معافی مانگتا ہوں کہ  انہیں بحاؽ کردیں۔ ایک سو آٹھ خانداؿ دشا کی قسم

 جارہے ہیں)نعرہ ہائے تحسین(

 )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیرالیٰ  

:اب آپ تشریف رکھیں۔چیف منسٹر صاحب فرما رہے ہیں ۔جی،میاں محمد شہباز جناب ڈپٹی سپیکر

 شریف صاحب!

لیت منسٹر ہیں انہوں نے )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میرے انتہائی قابل احتراؾ جو  وزیرالیٰ 

جس قانوؿ کی بات کی انہوں نے قانوؿ کے بارے میں درست ہا  کہ وہ ماضی کی حکومت میں بنا تھا کہ 

Labour Inspector جو ہیں وہ فیکٹریوں کا دورہ نہیں کرسکتے اور یہ اشرػ سوہنا خاؿ صاحب نے
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ہوں گے  against argumentsٹھیک ہا  ہے اس کے بارے میں میری اؿ سے گفتگو ہوئی فوراً 

کی  University of Health Sciencesیقیناًاس بارے میں انشاءاللہ نوٹس لوں گا اور رہی بات 

خاندانوں کے افراد کے بارے میں ہا  ہے کہ اؿ کو وائس چانسلر 381سوہناصاحب نے خاؿ تو جو اشرػ 

میں رپورٹ  پیش کروں گا۔ ہاؤس  گا اور اسی نے نکاؽ دیا ہے تو میں  انشاءاللہ فوری طور پراس کا  نوٹس لوں 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 )راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیرآبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر 

 جی،راجہ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

)راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کرتا سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 زیشن لیڈر صاحب نے ایک ز ک کی نشاندہی کی تھی کہ ہم مشرػ آمر کے سسٹممحترؾ اپو ۔ہوں

بالکل ہم اس ز ک کا اقرار کرتے ہیں کہ ہم اس آمر کے دور میں الیکشن لڑتے  ،میں الیکشن لڑتے رہے ہیں 

رہے ہیں لیکن وہ الیکشن ہم اس لئے لڑتے رہے ہیں کہ ہم اپنی آواز اس آمر کے خلاػ  اسمبلیوں کے 

کر دیکھ لیں کہ پچھلے پانچ ساؽ رانا ثناءاللہ صاحب اس ز ک کے گواہ ہیں  اٹھار بلند کرسکیں ۔ آپ ریکارڈ اند

 کہ اسمبلی میں اس آمر کے خلاػ اور اس اسمبلی کی دیواریں بھی گواہی دیں گی کہ ہم نے اس کے خلاػ 

کچھ ساتھی ضرور یہ چاہتے تھے ریکارڈ پر موجود ہے لیکن اس آمر کے  ،یہاں ایواؿ میں آوازیں اٹھائیں

کہ ہم سسٹم سے آؤٹ  ہوں ۔ وہ مشرػ جو ملک کو لوٹ  رہا تھا اور اس ملک کو تباہی کی طرػ لے جار ہا تھا 

وہ صوبائی  اس کے خلاػ کوئی آواز نہ اٹھائے لیکن وہ لوگ ناکاؾ ہوئے اور ہم نے اسمبلیوں میں چاہے

 خلاػ ہمیشہ نعرے لگائے اور ہمیشہ اسے ہا  کہ یہ آمر ہے ،اسمبلیاں تھیں یا قومی اسمبلی تھی مشرػ کے 

 یہ لٹیرا ہے اور یہ ڈاکو ہے اور اس ملک کو تباہی کے دہانے کی طرػ لے کر جارہا ہےلیکن میں آپ کے 

میں موجود ہیں میں اؿ سے درخواست کرنا  س  ہاؤس لم  میں لانا چاہتا ہوں اور کیونکہ وزیرالیٰ  صاحب ا

سابق  اس آمر کے کچھ لٹیرے ساتھی ابھی تک چاہے وہ ضلعی ناظمین ہوں ،چاہے چاہتا ہوں کہ

وزراءہوں اس کے لٹیرے ساتھی آج تک جو موجود ہیں میں اؿ سے گزارش کروں گا کہ اؿ کا احتساب 

 )نعرہ ہائے تحسین(یں۔کر

 کے ایواؿ میں نعرے(NRO,NROحزب اختلاػ  کی طرػ سے  ممبراؿ)معزز
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!اگر آج پھر ایک دفعہ احتساب ہوگا تو اس جگہ سے کوئی آواز نہیں آئے گی کیونکہ جناب سپیکر

یہ اس کالے کرتوتوں والے کے ساتھی رہ چکے ہیں اور اس لوٹ  مار میں اس کے ساتھی رہ چکے ہیں۔ میں 

 صوبائی ہوں یا قومیوہ وزیرالیٰ  صاحب سے درخواست کرتا ہوں کہ وہ ہر ضلعی نام ،کرپٹ وزراءچاہے

 ہوں مشرػ کے جو یار تھے وہ غدار ہیں اؿ کا احتساب ہونا چاہئے۔

 

 حزب  اقتدار کی جانب سے  ممبراؿ پرمعزز  )اس مرحلہ

 کی نعرہ بازی( "مشرػ کا جو یا ر ہے ، غدار ہے، غدار ہے"

MR DEPUTY SPEAKER: Order in the House, order in the 

House. 

 ۔ڈرپوائنٹ آػ آرمحترمہ سیمل کامراؿ:

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرسیدہ ماجدہ زیدی:

نہیں ملے گا۔ اب ہم بجٹ کی بحث کی طرػ واپس آتے  پوائنٹ آػ آرڈراب کوئی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔ 

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 دیتا ہوں  ۔ floorمیں آپ کو تھوڑی دیر میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 !میں  اؿ کی بات کا جواب دینا چاہتی ہوں۔ جناب سپیکرمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرسیدہ ماجدہ زیدی:

 بعد آپ بات کر لیں۔ جی، فر مائیں!ہے اس کے  پوائنٹ آػ آرڈریہ ذرا آخری جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !بہت شکریہ )شورو غل( محترمہ غزالہ سعد رفیق:

MR DEPUTY SPEAKER: This is no way. 

  ہیں ۔ الہ سعد رفیق:محترمہ غز

 
 

 اب آپ تسلی سے بات سنیں ہم آپ کی باتیں بہت تسلی سے سُُ

 دے دیا؟floorجناب سپیکر !آپ نے اؿ کو کس طرح سیدہ ماجدہ زیدی:
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 اسی طرح دیا جس طرح آپ کو  ملتا ہے۔ محترمہ غزالہ سعد رفیق:

پوائنٹ آپ نے ہا  کہ  اب کسی کو  جناب سپیکر !یہ زیادتی ہے ابھی تھوڑی دیر پہلےسیدہ ماجدہ زیدی:

 نہیں ملے گا۔  آػ آرڈر

 ذرا بجٹ کی بحث کو چلنے دیں۔  ،دیتا ہوںfloorمحترمہ !میں آپ کو تھوڑی  دیر میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !میرے اور میرے خانداؿ کی ذات پر حملہ کیا گیا ہے۔محترمہ غزالہ سعد رفیق:

  میں میرے بھائی راجہ ریاض نے اؿ کو بہتس ہاؤس  ہوں۔ اصرػ ایک جواب دینا چاہتی میں 

 جواب دے دیا ہے لیکن میں یہ کہنا چاہتی ہوں کہ یہ اور ہم کس طرح برابر ہو سکتے ہیں ؟   آئیں اچھا

یہ ہمارے  ساتھ مقابلہ کر لیں  اؿ دس سالوں کا جب یہ اقتدار کے مزے لوٹ  رہے تھے اور  ہم جیلوں  

تصحیح کر لیں ، یہ وہ  ہسپتالوں میں  مر رہے تھے ، ہم اور یہ برابر کیسے ہو سکتے ہیں ؟ یہ اپنیمیں قید تھے، ہم 

 وقت تھا ۔۔۔)شور و غل( 

 دیا گیا ہے۔ پوائنٹ آػ آرڈرکی کارروائی روک کر اؿ کو !ہاؤس جناب سپیکرمحترمہ دشیجہ عمر:

 )قطع کلامیاں(

 House inکہ یہ آپ کا فرض ہے .Mr. Speaker! This is not the wayمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

order )کرائیں ۔ )قطع کلامیاں 

MR DEPUTY SPEAKER: What is this way? 

 نہیں دوں گا ۔  پوائنٹ آػ آرڈرکہ میں اب کوئی  تھا جناب سپیکر !آپ نے ہا محترمہ آمنہ اُفت :

دیا ہے تو اس کے بعد اؿ کا  پوائنٹ آػ آرڈرکی اپنی مرضی ہےاگر ایک Chairیہ جناب ڈپٹی سپیکر:

floor ہے ۔ 

 جناب سپیکر !مجھے بات  کرنے دی جائے۔محترمہ دشیجہ عمر:

دیتا  floorآپ تشریف رکھیں، بس مہربانی کر کے تشریف رکھیں۔ میں ابھی آپ کوجناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوں۔اب کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہے ۔ سیمل کامراؿ اپنی بجٹ تقریر کا آغاز کریں۔ 
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کرتی  strongly condemnاس کو جناب سپیکر!سب سے پہلے تو آج جو ہوا میںمحترمہ سیمل کامراؿ:

 بات  جو ۔۔۔importantہوں کہ اتنی 

 اب آپ کے دس منٹ شروع ہو گئے ہیں۔)شور و غل(جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے لئے برابر ہونے  سبRulesجناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 

 
م

۔ آپ ہاؤ س کے چاہ

 ڈن  ہیں۔ کسٹو

 کے مطابق ہی بات کر رہا ہوں ۔ rulesتو میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 کروائیں۔ in orderکو Houseجناب سپیکر !آپ پہلے محترمہ سیمل کامراؿ:

 آپ بات شروع کریں ۔ .Order in the House, order in the Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

کسی میر، کسی ڈار کی بیٹی یا بیوی نہیں ہوں لیکن اس  جناب سپیکر !میں کسی خواجہ ،محترمہ سیمل کامراؿ:

سا قانوؿ ہے ؟ دوسری بات ؿ کی ممبر  ہوں۔ مجھے دس دفعہ کھڑا کر کے دس دفعہ بٹھایا گیا ہے،یہ کوہاؤس 

یہ کہ یہاں پر جب باتیں ہو ں گی تو بہت دورتک  جائیں گی کہ کس کا خانداؿ جیلوں میں رہا ہے اور کن 

آدھے  خانداؿ کے بہن بھائی بنا کر پرویز الہی   کی دشمت میں پیش کئے تھے۔میں اس لوگوں  نے اپنے 

 for the simpleکی ہے discriminationبحث میں نہیں جانا چاہتی لیکن آج آپ نے میرے ساتھ 

reason  کہ میں یہاںopposition benches  کے قائد ایواؿ ہاؤس پر بیٹھی ہوں۔ سی ایم صاحب اس

کے احتراؾ  Leader of the Oppositionاحتراؾ میں ، میں سودفعہ بیٹھنے  کے لئے تیار ہوں۔ ہیں  اؿ کے

اؿ کا ہے discretionمیں سو دفعہ بیٹھنے کے لئے تیار ہوں لیکن جتنے ممبر وہ ہیں اتنی ہی ممبر میں ہوں جو

 اس کو میں،ہوئی ہے discriminationہمارے ساتھ  کی طرػ سےChairوہی میرا ہے۔آج اس

strongly condemn کرتی ہوں۔ 

 یہ اپنی بجٹ بحث پر تقریر کریں۔محترمہ نسیم ناصر خواجہ:

کرنے کی جگہ نہیں ہے جو political points scoringجناب سپیکر!یہ کوئی محترمہ سیمل کامراؿ:

 میرے بھائی ۔۔۔

 .Order in the houseاب آپ بجٹ پر آجائیں ۔جناب ڈپٹی سپیکر:
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ہے کیا وہ اس قابل چھوڑی  گئی mental stateجناب سپیکر !میری اس وقت جو اؿ:محترمہ سیمل کامر

 ہے کہ میں بجٹ پر بات کر سکوں۔ 

 پھر  آپ نے بات کرنی ہے یا نہیں کرنی ؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرنی ہے۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 تو پھر کریں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

طرح ڈرا دھمکا کے نہیں بٹھایا جا سکتا ، میں نے جو بات کرنی جناب سپیکر!مجھے اس محترمہ سیمل کامراؿ:

میں اصوؽ کی بات کر رہی ہوں اور مجھے کوئی ڈرا ، دھمکا  ،ہے میں کروں گی۔ میں غلط بات نہیں کر رہی

میں  Houseنہیں کر سکتاکیونکہ میرے ساتھ زیادتی کی گئی ہے  جو کہ  اس shoutنہیں سکتا۔ مجھ  پر  کوئی 

 ۔ ہوئی ہے

کو چلانا بڑا مشکل ہو  Houseنہیں کر یں  گی  تو اس grace showکو Chairاگر آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جائے گا۔

ر آپ کو یہ یاد کروانا رباجناب سپیکر !آپ یہ کیوں بھوؽ جاتے ہیں، مجھے کیوں بامحترمہ سیمل کامراؿ:

 Hon’ableکی  Houseہیں اور میں اس Hon’able Speakerکے Houseپڑتا ہے کہ  آپ اس 

member ہوں۔ 

 Houseمیری بات سُنیں، اؿ حالات کے اندر جس طرح آپ بات کر رہی ہیں۔اس  جناب ڈپٹی سپیکر:

کو ذہن میں رکھ کر بات کریں۔ اب  آپ اپنی بات  کا آغاز decorumکا خیاؽ رکھیں اور decorumکے 

 کریں ۔ 

 منسٹر صاحب نے جس قسم کی گفتگو سینئرWith due apologyجناب سپیکر !محترمہ سیمل کامراؿ:

 کے بعدpainfulاتنی فرمائی ہے، کیا 

 
 

کا خیاؽ رکھا گیا تھا؟ میں decorumکے  Houseاس وقت بات سُُ

یہ ذاتیات کی سیاست بعد میں کی   مہربانی ہ برالوگ ہیں۔politicalاس بحث میں نہیں پڑنا چاہتی ، ہم 

 جائے۔
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میرے ہاتھ میں آئی ہے  اس کو  bookکی یہ جو supplementary budgetجناب سپیکر!اب  

 کھوؽ کر سب سے پہلی بات میں یہ  کہنا چاہتی ہوں کہ:

 تازہ ہوا کے شوؼ میں اے وارثاؿ شہر  

 اتنے نہ در بناؤ کہ دیوار گر پڑے

  

جائے گا۔میں کو غلط کہہ کر رد کر دیا figuresاو ر یہ بات میں اس لئے کہنا چاہتی ہوں کہ کل کو  پھر ہماری 

page No.138 آپ کوrefer کرنا چاہتی  ہوں۔اس کاserial No. 37,41 کے بعد س اور اagain in 

serial No. 64, کہ:میں لکھا ہے 

Funds and grants in favour of both for advancement of 

literature. Sir! I have never seen this word on the soil of 

the Punjab. I have never heard about this word. Sir! 

House is not in order. 

کیبنٹ ممبراؿ بیٹھے ہوئے ہیں جو پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ ہیں وہ جا رہے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 سے باہر جانے پر نہیں روک سکتیں۔  Houseآپ اؿ کو 

ہو جائے گا پھر میں اپنی House in orderجناب سپیکر !ایک دفعہ جانے دیں ۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 بات کر لوں گی ۔ 

 فر مائیں!  ،جو ممبراؿ باہر جانا چاہتے ہیں وہ باتیں نہ کریں وہ سید ائ باہر نکل جائیں۔ جیجناب ڈپٹی سپیکر:

یہ کہہ مہربانی اس کو دیکھ لیجئے گا ۔ میں  ہ جناب سپیکر !جو میرا ٹائم  ضائع ہوا ہے ،برامحترمہ سیمل کامراؿ:

ہزار روپے کی ایک رقم ، 75لاکھ 59لکھا ہے جس کے لئے انہوں نے wordرہی تھی کہ یہ جو انہوں نے 

ہی existلاکھ روپے۔ یہ بورڈ جب پنجاب کی زمین پر 55کروڑ 3ہزار روپے کی ایک رقم ، پھر 71لاکھ 0

دیکھ لیجئے کہ اتنے  track recordنہیں کرتا وہ میں اس لئے کہہ رہی ہوں کہ پچھلے  پورے ساؽ کا آپ 

کروڑوں روپے خرچ کئے گئے ہیں مگر  صوبہ پنجاب میں کوئی ادبی مشاعرہ نہیں ہوا،کوئی ادبی شاہکار شائع 

پھر یہ کروڑوں روپے جو  ،نہیں کیا گیا ، کسی شاعر کے درمیاؿ کو ئی مقابلہ نہیں ہوا، پھر یہ بورڈ کیا کر رہا ہے
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گئے ہیں۔ یہ کئے میں خرچ supplementary budgetگئے ہیں؟  کئے گئے ہیں یہ ہا ں پر خرچچ  کئے خر

after thought کس لئے آئی ہے جب ایک ز کexistہی نہیں کر تی ہے۔ اس کےبعد 

Page No. 142, serial No. 69, 71, 81 and 87. Funds for 

publicity campaign for the clearance of outstanding dues 

of media.  

ہزار روپے کی رقم بنتی ہے۔ پچھلی گورنمنٹ  پر 77لاکھ05کروڑ 5کر لیتے ہیں تو یہ totalجب آپاس کو 

پر سب سے زیادہ تنقید کی گئی تھی یہ  اؿ میں سے ایک ہے، ہا  گیا تھا کہ سابق حکومت نے issuesجن 

جو اس سے  duesپرانے کے  جو کروڑوں روپےکروڑوں روپے اپنی ذاتی تشہیر کے لئے خرچ کئے ہیں تو یہ 

 in serialاسی صفحہ  پر جو میں نے ایک ز ک دیکھی ہے۔ Again۔  کریںclearپچھلے ساؽ کے تھے اؿ کو 

No. 80. 

Funds for various publicity campaigns ہزار، اگر آپ اس 51لاکھ00ایک کروڑ

 اور اب اس کی ہزار روپے بنتے ہیں جو خرچ کئے گئے05لاکھ 50کروڑ 1کرتے ہیں تو یہ calculateکو 

approval مانگی جا ر ہی ہے۔ بڑے افسوس کی بات یہ ہےکہ ایک وہ صوبہ جس پر ہمارے بھائی نے جو

کرتے ہیں کہ پچھلی  already criticizeابھی بات بیاؿ کی ہے جس کا  یہ  عالم ہے اور ایک وہ ز ک جس کو ہم 

کرتے جائیں گے ؟ میں یہاں پر repeatیںگورنمنٹ نے یہ غلط کیا تو کیا ہم پچھلی گورنمنٹ کی وہی ز ک

کے انچارج ہیں  شاعر سے انتہائی معذرت کے  departmentصرػ  ایک بات انہیں کہنا چاہوں گی جو اس

 ساتھ  میں اؿ کی دشمت میں یہ عرض کرنا چاہتی ہوں کہ :

 حضور خود اپنی ہی اداؤں پر ذرا غور کیجئے

 ہم کہیں گے تو واویلا ہو گا

 

دیکھ serial No.75دیکھ لیں اس کے بعد 72، دیکھ لیںAgain serial No. 70!جناب سپیکر

اس کے بعد انہوں Funds for upgradation and creation of 47 posts then 5 postsلیں ۔ 

ایک بہت DGPRپر لوگوں کو رکھا ہے۔ contract basisپر لوگوں کو رکھا ہے اور adhocنے

 postبہت سارے لوگ موجود ہیں۔ اس میں پھر یہ نئی alreadyہےجس میں  Departmentبڑا
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create کرنے کا کیا مقصد ہے اور یہ کن لوگوں کے لئےcreate کی گئیں؟کن لوگوں کو اؿposts کے

throughاس کے بعد میں  ؟نوازا گیا ہےpage No. 144  پر دیکھ رہی تھیserial No. 71 and 

 ہے۔82

Appointment of Mr Rauf Hassan as Media Consultant 

and Communication Consultant in IC&YA department. 

 کیا گیا اسیhireاس بندے کو  روپے میں4,135,000مجھ سے تو یہ صفر پڑھے بھی نہیں جاتے  

department  میں ایک اورConsultantرکھا گیا ہے۔Mr. Aurangzeb s/o Nabi Bakhsh 

Consultant in IC&YA department, Rs. 406,000اؿ کوtotal کر لیں۔ اتنےConsultants جو

دے رہے consultancyکر رہے ہیں،جو پہلے بھی رکھے ہیں یہ آپ کو کیا createبھی new postsآپ 

کے پہلے لوگ ہیں   وہ نہیں کر سکتے ہیں؟پھر ایک جو DGPRکاؾ کر رہے ہیں جو extraسا یہ ایسا ؿ ہیں ،کو

figure serial No 68, page No. 142۔پر دی گئی ہے 

Funds in favour of  Rai Riaz Hussain Consultant Public Relation 

for a period from 21-5-20092010-06-30سے on account of 

remuneration of the Consultant. اس کے بعد پھر یہconsultant  صاحب ہیں  لیکن

 سے لے کر ۔۔۔2009-05-21میں  یہ سمجھتی ہوں کہ 

اعجاز احمد خاؿ صاحب  یلریی  میں  بیٹھے افراد سے بات نہ کریں۔  باہر جا کربات  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کریں۔ 

ہے اس time periodتک کا جو 2009-6-30سے لے کر 2009-5-21 محترمہ سیمل کامراؿ:

 grantیہ پچھلے ضمنی بجٹ میں آپ کو becauseچاہئےکو نہیں دنی approval Houseکی 

demandتھی۔ اس  چاہئےنی کرfinancial year میں یہdemand نہیں آ کتی۔۔  یہ غلط ہے اور

۔ اگر ہماری کوئی بات سن رہا ہے تو مہربانی فرما کر اسے  چاہئےکو نہیں دنی approval Houseاس کی 

کہ یہ جو  نوٹ  فرما لیں کیونکہ اس اسمبلی سے یہ ایک غیر قانونی کاؾ ہو جائے گا۔  میں یہ  ضرور پوچھوں گی

DGPR کس  کے قصیدے بیاؿ کرنے کے  ،پر اتنے پیسے خرچ کئے جا رہے ہیں  یہ کس کی تشہیری مہم ہے
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 ں روپے اربوسا چلہ کاٹتے رہے ہیں  جن کواتنےؿ یہ کو  ،لئے اتنے پیسے خرچ کئے گئے ہیں

 

 ؟گئے ہیں دی 

 یہ ضرور  پوچھنا چاہوں گی ۔  پنجاب کے غریب لوگوں کی کمائی اس طرح بے درغ  لٹائی گئی ہے ۔  میں

 آپ کے پاس اگر کوئی کاؾ ہے تو  لابی میں جا کر کر لیں۔  !اور منسٹر صاحب  وٹو صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 page No 158 serial No. 8 and 9جناب سپیکر!اس کے بعد میں  محترمہ سیمل کامراؿ:

 funds as cost of Atta provided to theکہ کے متعلق عرض کروں گی

Government of the Punjab to the internally displaced persons IDPs 

of NWFP. اسی طرحAgain in serial No 9 یہی باتrepeat 47124000ہوئی ہے/- 

ہزار اور 86سات کروڑ چھ لاکھ -/which comes to Rs. 23562000دوسری دفعہروپے 

جو ہیں IDPsکے لئے مر رہے ہیں ۔ یہ ہمارے صوبے کا یہ حاؽ ہے کہ لوگ روٹی کے ٹکڑے

according to my information  یہ صرػ دو مہینے کے لئے کیمپوں میں رہے تھے۔ جناب

Houseقطع کلامیاں(کا یہ حاؽ ہو  مجھے بتائیں میں اپنی بات کیسے کروں ؟ ( 

  .Order in the Houseایواؿ کے تقدس کا خیاؽ رکھا جائے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔عجاز احمد خاؿ:اجناب 

اؿ کے بعد ویسے بھی آپ کا نمبر آ رہا ہے ۔پوائنٹ آػ آرڈر پر میں نے پابندی لگائی   جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے اؿ کو اپنی بات ختم کرنے دیں ۔

جناب والا!میں صرػ اتنا عرض کرنا چاہتا ہوں کہ   محترمہ کو تقریر کرتے ہوئے اعجاز احمد خاؿ:جناب 

  ہو گئے ہیں ۔منٹ17

 تشریف رکھیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!مالاکنڈ اور سوات سے ہمارے جو بے گھر  بہن بھائی تھے  اؿ کے لئے محترمہ  سیمل کامراؿ:

 It is a great gesture and I reallyحکومت پنجاب نے اخوت کا مظاہرہ کیا تھا 

appreciate. ار روپے رکھے گئے ہیں  اس کی مجھےہز86لاکھ 6کروڑ 7لیکن اس کے لئے جو 

justification اس لئے سمجھ نہیں آ رہی کہ یہIDPs   صرػ دو مہینوں کے لئے کیمپ میں رہے تھے
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مخیر حضرات  اور NGOs  civil society،بھجوا رہی تھیaidاور اؿ کو فیڈرؽ گورنمنٹ بھی 

international aidبجٹ کی ہر جگہ سے آ رہی تھی  اور جتنا آٹا اس ضمنی statement  کے مطابق

NWFPمیں  یہ سمجھتی ہوں کہ یہ پورے صوبہ خیبر  پختوؿ خواہ کے لئے کم ازکم ۔میں بھجوایا گیا ہے 

 جو ہیں پنجاب گورنمنٹ کےIDPsکہ کیا   چاہئےچھ ماہ کے لئے کافی ہے ۔ مجھے اس بات کی وضاحت  

co-ordinator کا ناؾchange کرکے کہیںIDPsپھر تو تواگر ایسا ہے  ؟کھ دیا گیاتو نہیں ر

justifiedتو وہ سستی  ۔ارب8کا آٹا بھی کھا سکتے ہیں  اور ۔ارب7،ہے  کیونکہ وہ سات کروڑ کا ہی نہیں

 I amلیکن .Khana pina is  not a big deal for themروٹی میں کھا گئے ہیں اس لئے 

just failed to understand کہNWFP کے ناؾ سے جو اتنے کروڑوں  میں صرػ  صوبہ پنجاب

مجھےپلیز   ؟کیا یہ آٹا افغانستاؿ  چلا گیا ہے  ،کیا یہ سمگل ہو گئے ہیں ،روپے  خرچے گئے ہیں  یہ ہا ں گئے ہیں

کروڑ روپے 8میں تقریت  page No. 71, item No 36اس کی بھی وضاحت فرمائی جائے ۔ دوسرا 

کی کوئی وضاحت نہیں ہے ۔ مرکز طیبہ مرید کے کیا ہے  اس  کی رقم مرکز طیبہ مرید کے کو دی گئی ہے  جس

  بھی وضاحت فرمائی جائے ۔ شکریہاس کی  ؟کو کوؿ چلا رہا ہے  یہ کیا کرتا ہے اس کو یہ رقم  کیوں دی گئی ہے

 نولاٹیا! احسن  احساؿ الحقچودھری جناب ڈپٹی سپیکر:

 بات کرنے کا موقع دیا  میں آپ کا شکر جناب سپیکر!آپ نے مجھے نولاٹیا:احسن  احساؿ الحق چودھری 

دو سالوں میں  یا چند سالوں میں جو پوزیشن ہے   گزار ہوں ۔ میں پنجاب کی معیشت کے بارے میں  سابقہ

کے معاملات کو  کیا تھا  کہ ہم صوبہestimateاس کی طرػ توجہ دلاؤں گا ۔ گزشتہ ساؽ ہم نے یہ 

 بد قسمتی سے جب ہم نے ساؽ پورا کیا  تو ہمیں پتا چلا کہکے  ساتھ چلائیں گے اور  روپے ۔ارب490

 سے  زیادہ خرچ کر چکے ہیں ۔  پوری دنیا میں  کبھی  بھی ضمنی بجٹ  estimateاپنے   ۔ارب154ہم  

کا non good governanceاور liabilityقابل ستائش نہیں  بلکہ کسی بھی حکومت پر ایک 

concept developہو  اور  روپے ۔ارب583 جس کا اپنا   کرتی ہے۔ اب ایسی معیشت

فیصد 80فیصد  ہے۔ کیا ایسی معیشت جس کا 83کا  صوبہ مقروض ہو جو بجٹ کے   کا  روپے ۔ارب485

فیصد ہوں  کیا ایک 20سے آتا ہو اور اس کے اپنے وسائل صرػ Federal divisible poolحصہ 

کے direct taxesفیصد 30ہو  اور صرػ پر indirect taxesفیصد70ایسی معیشت جس کا انحصار 
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کی گئی ہوکیا اؿ تین چار قباحتوں کی موجودگی میں کوئی صوبہ  planningکو چلانے کی  ذریعے  اس صوبہ

سے planning and estimatesروپے ۔ارب154اس ز ک کا متحمل ہو سکتا ہے  کہ اس کے لئے 

 زائد خرچ کر 

 

قوؾ کے روح رواں ہیں  انہوں نے بڑے  جائیں ۔ حضرت علامہ اقباؽ جو ہماری  دی 

 :خوورترت لفظوں کے اندر  ایک بات کی ہے ۔ وہ فرماتے ہیں کہ

 یورپ کے دستور نرالے ہیں مے خانہ

 لاتے ہیں سرور اوؽ  دیتے ہیں شراب آخر

 

 124کے  آئین کے  آرٹیکل   Islamic Republic of Pakistanجناب سپیکر!میں

رٹیکل کی روح یہ ہے کہ  مجبوری کے حالات میں  چند روپے  ایسے اگر خرچ کی طرػ توجہ دلاؤں گا۔ اس آ

 کر 

 

جائیں  جن کی  ہم نے ایواؿ سے اجازت نہ لی ہوئی ہو  تو اس میں کوئی مضائقہ نہیں  کہ ساؽ  دی 

 گزرنے کے بعد  آپ اؿ کی منظوری لے لیں ۔

کا ناجائز استعماؽ کرتے ہوئے  اسے بجٹ  جناب سپیکر!گزشتہ دور کے پرویزی ٹولہ نے  اس رعایت         

کا ایک بہت بڑا حصہ بنا دیا ۔ چونکہ اس سے پہلے ضمنی بجٹ کبھی بھی نو دس فیصد سے زیادہ نہیں ہوا کرتا تھا  

فیصد تک بھی 35فیصد  اور بعض سالوں کے اندر 30،فیصد25لیکن اؿ پانچ سالوں کے اندر  یہ ضمنی بجٹ 

utilizeی روایات کو  ے ادوار کی بُر  خزانہ اور  پلا ڈو ڈویژؿ سے  استدعا کرتا ہوں کہ بُرکیا گیا ۔ میں  محکمہ

۔  چاہئےبلکہ اؿ کو ختم کرکے اچھی ز کوں کو  آگےلانے کی کوشش کی جانی  چاہئےکبھی بھی دھرانا نہیں 

کہ  ایسے تھے  روپے ۔ارب54میں سے  شاید  روپے ۔ارب154میں مانتا ہوں کہ موجودہ حکومت نے 

 ۔ارب37اکٹھے کئے ہیں  کہ figuresجن کے بغیر گزارہ نہیں کیا جا سکتا تھا ۔ اس کے اندر میں نے کچھ 

روپے کی رقم جو گندؾ کی خریداری کے لئے رکھی گئی  یہ خوش آئند ہے اور میں یہ سمجھتا ہوں  کہ سستی 

رکھی گئی ہو  تو شاید اس میں بھی کوئی  سستی چینی  اگر یہاں غریبوں کے لئے کوئی رقم،سستا آٹا ،روٹی ، گندؾ

 مضائقہ نہیں ہے ۔

 expenditure imposed by theجناب سپیکر!چند لاکھ روپے کا وہ حصہ جو    

statute or order of the court اس میں کوئی یداؿ پر بھی اگر کوئی رقم خرچ کی جائے  تو شا 

کی Punjab Budget Manualجہاں پر   کے اندرdefinitionکی 124لیکن آرٹیکل  مضائقہ نہیں
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financial book No 4کے اندر یہsection 15 اورsub section 6 کے اندر  ضمنی بجٹ کی

definition کے  لئے جو باتیں انہوں نے لکھی ہیں وہ انتہائی قابل غور ہیں  اور اؿ کے لئےbudget 

book کے اندر لکھا ہے کہsupplementary budget objectionable in principle 

 bad estimation of theاصوؽ یہ کبھی بھی خو ش آئند  یا قابل ستائش نہیں رہا  اور اس کو  بحیثیت

financesہا  گیاin provident administration of your financesہا  گیا اورin 

case the  proper management of provincial finances ہا  گیا ۔ ضمنی بجٹ کا

concept یہ ہے کہ اگرflood اگر کوئی اچانک سکوؽ گر جاتا   ،کے آنے کی وجہ سے  کوئی پل گر جاتا ہے

وہاں توئےاور وہ اچانک خراب ہو جاتی ہوکر disconnectکوئی سڑک ایسی جو دو بڑے شہروں کو   ،ہے

اس  بات rulesتو  رقم خرچ کر دی جائے  یدپر اگر کوئی چند روپے کی ضرورت ہے  اور اس پر  تھوڑی سی زا

 sudden need unexpected need, urgentکی اجازت دیتے ہیں جس کے لئے انہوں نے 

demands کے الفاظ اؿrules کے اندر استعماؽ کئے ہیں  اور  وہاں سے اس بات کیjustification 

کئے تو اس وقت estimateہوتی ہے کہ  جب ہم نے بجٹ کےی انتہائی  ضرورexplanationاور 

جو ہماری فکر میں نہ آ سکیں جنہیں ہم درج نہ کر سکے  یا یہ اتنی انتہا   گئیںہ ری نظر سے  یہ ز کیں کیوں رہما

درجے کی ضروری ز کیں ہیں کہ اگلے بجٹ تک انتظار نہیں کیا جا سکتا اس لئے اؿ کو ضمنی بجٹ کے اندر 

کہ اگر آپ ایک روپیہ بھی ضمنی رولز ضمنی بجٹ کے لئے پھر ایک وضاحت کرتے ہیں   ـڈاؽ دیا جائے 

اگر  ـکی منظوری لینا انتہائی ضروری ہے  demandمیں اس earliest sessionبجٹ کےلئے رکھتے ہیں تو 

اگر ایسے  ،نہ کیا جا سکتا ہو avoidجن کو ،ہوں exceptionalسامنے آ جائیں جو کہ  circumstancesایسے 

  ۔کو دیا جا سکتا ہے supplementary grant or demandمعاملات ہوں تو شاید

کہتے  rulesہوں تو  absentکے لئے تین ز کیں  supplementary grantجناب سپیکر!اگر 

 کی جانی  supplementary grants dropہیں کہ 

 

 
م

 serious inconvenience ofوہ درج ذیل ہیں  چاہ

any financial or any project  کہ جس کے اندر کوئیserious inconvenience   ہو یا جس کے اندر

ہونے کا خطرہ  serious lossکو  projectنہ دی جائے تو اس  grant یدہو رہا ہو کہ اگر زا serious lossکوئی 

ہو تو ایسی  absentاگر اؿ تین ز کوں میں سے کوئی ز ک  ،ہو serious damageہے یا اس کے اندر کوئی 
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supplementary grants  جوadministrative department  فنانس اورP&D  سے طلب کرتا ہے تو

rules  کہتے ہیں کہ اس کوdrop  اور اسے وہ چاہئےکر دیا جاناgrant اؿ  ۔چاہئے نہیں دی جانیrules  کے اندر

کے supplementary grantایک بات بڑی اہم ہے جس پر کافی توجہ کی ضرورت ہے کہ آپ کبھی بھی 

 ،نہ ہونے کی وجہ سے پیسےکے ADPنہیں دے سکتے جب تک  پیساتک کو اس وقت پراجیکٹ  طور پر نئے

releases  ہونے کی وجہ سے نہADP کیgrant  کو پیچھے چھوڑ کر آپsupplementary  کے طور پر کوئی نیا

کو نہیں دی جا کتی۔ جو اصل بجٹ  س پراجیکٹا supplementary grantچونکہ ـشروع کر دیں پراجیکٹ 

 ADPیہاں پر دیکھا گیا ہے کہ  ـنہ ہو چکی ہو ی سے منظور competent forum سے پہلے ڈیپارٹمنٹ سے

کو  ADPروپیہ ۔ارب154پڑی ہوئی ہیں اور ہم نے  pendingکی ہزاروں سکیمیں  پیسے کی کمی کی وجہ سے 

 seriousکی مد میں خرچ کیا ہوا ہے جو کہ  developmentکے طور پر  supplementary grantچھوڑ کر

violation of Punjab Budget Manual  کو کبھی بھی اس میں شال  نہیں کر  پراجیکٹ  آپ ایسے ،ہے

  ـسکتے 

نے ایک ز ک کی طرػ بڑی اچھی توجہ دلائی ہےکہ اگر آپ کے سامنے  rulesجناب سپیکر! 

urgent necessity  میں اپنی بہنوں ، بھائیوں اور اراکین ۔آتی ہے تو آپ اس پر رقم خرچ کریں گے 

 badطرػ  بڑے افسوس کے ساتھ توجہ دلانا چاہتا ہوں کہ ضمنی بجٹ جسے  کی  اسمبلی کی ایک بات

governance جسے non estimation, wrong decision  ہا  گیا ہے اس پر بھی اس معزز ایواؿ کے

 ڈو ڈویژؿ نے بھی اؿ کی تعریف کی ہے کہ قائد ایواؿ ، پلا ءکافی معزز ممبراؿ نے بلکہ شاید ایک دو وزرا

اگر ہم ممبراؿ اس طرػ  ـ، فنانس ڈیپارٹمنٹ اور فنانس منسٹر نے کتنا خوورترت ضمنی بجٹ پیش کیا ہے

توجہ نہیں دیں گے تو حیرت انگیز بات ہے کہ ہم وہ باتیں کر رہے ہوتے ہیں جو ہمارے اصل بجٹ کی روح 

جا سکتا ہے کہ آپ تیسری دفعہ  بس آپ کے ناؾ ایک شعر ہی کیا ـہوتے ہیں contradictoryکے ساتھ 

میں  ـبجٹ پر بحث کرنے کے لئے کم از کم دو گھنٹے درکار ہوتے ہیں  ضمنیدر اصل   ـرکنے کا اشارہ کرتے ہیں 

 کے ساتھ اجازت چاہوں گا کہ :اؿ اشعار

 عذر سننے میں بھی ہے اور سناتے بھی نہیں 

 باعث ترک سوالات بتاتے بھی نہیں 
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 ہم نہیں سنتے تیری کیا ہا  پھر تو کہو 

 نہیں سنتے تو ہم ایسوں کو سناتے بھی نہیں 
 

  لانینی !سید احمد مجتبیٰ ـبہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کا شکر گزار ہوں کہ آپ نے مجھے  ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن لانینی :سید احمد مجتبیٰ

میں بطور  ہاؤس کہنا چاہتا ہوں کہ مجھے آج فخر ہے کہ میں اسمیں اس معزز ایواؿ کے توسط سے یہ  ـٹائم دیا 

میرے دو بزرگ ایک میرے دادا اور دوسرے اؿ کے   ـمیں جانا چاہتا ہوں pastمیں کچھ  ـممبر آیا ہوں 

اس کے علاوہ میرے چار تایا اور وادی بھی یہاں اس معزز  ـبھائی یہاں پنجاب میں ایم ایل اے رہے ہیں 

سے لے کر اس وقت تک ہمارے خانداؿ میں کوئی نہ کوئی  1922۔ اور وزیر رہے ہیںایواؿ میں ممبر

directly or indirectly  مختلف ایوانوں میں کاؾ کرتے رہے ہیں  اور مجھے فخرہے کہ میں آج یہاں بات

بات  کی good governanceمیں یہ کہوں گا کہ انشاء اللہ جہاں جمہوریت کی بات ہے ، جہاں  ـکر رہا ہوں 

کے تقدس کو کبھی پاماؽ نہیں کروں گا اور  س ہاؤس کا بھر پورمظاہرہ کرتے ہوئے ا rule of lawتو میں  ہے

کائرہ صاحب نے اس پر بھر   باوجودکے hindrancesجہاں تک بجٹ کا تعلق ہے  اتنے  ـاس کا ساتھ دوں گا

بھی خراج تحسین کا مستحق ہے اور   س ہاؤپور محنت کی ہے وہ خراج تحسین کے مستحق ہیں ، آپ اور یہ معزز

 مہربانی  ۔بہت بہت شکریہ ـمیں وزیر الیٰ  صاحب کو بھی مبارکباد دینا چاہتا ہوں

 جناب شیر علی خاؿ! ـبہت شکریہ  ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

دی  explanationsجناب سپیکر!یہاں ضمنی بجٹ کے متعلق بہت ساری  ۔شکریہجناب شیر علی خاؿ:

اور ہا   ہر دفعہ ضمنی بجٹ ختم کرنے کی بات کی جاتی ہے  ـہے  کی مثاؽ ہوتا bad governanceگئیں کہ یہ

پہلی بات ۔پر بات کرنا چاہوں گا   pointsمیں صرػ دو ـکہ اگلی دفعہ ضمنی بجٹ نہ ہو یا بہت کم ہو جاتا ہے

 ہے اس کی تفصیل تو یہ ہے کہ ہم نے اس ساؽ اس ضمنی بجٹ میں بنک کو سود دینے کے لئے جو رقم رکھی

 ۔ارب4یہ رقم  funds for payment of mark up to the commercial banksپر187نمبر صفحہ

 92۔ارب9اس میںfunds for payment of mark up to banksکروڑ روپے ہے اور اسی طرح  50،

 رب۔ا14کا  ہم نے اس صوبہ ـکروڑ روپے ہے   50۔ارب14یہ ٹول تقریت   ـکروڑ روپے ہے 
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یہ روایت چل نکلی ہے کہ  ـیا کمرشل بنکوں سے جو قرضے لئے اس پر سود دے رہے ہیں  overdraftروپیہ

لے کر اسے خرچ ہا ں کرتے ہیں ؟ یہاں پر سستی روٹی کے ق  اور خالفت  میں بہت باتیں کی  loansہم 

ؽ سے یہ سکیم چل رہی گئیں میں اس کی تفصیل میں جائے بغیر صرػ یہ کہوں گا کہ جب پچھلے ڈیڑھ دو سا

ایک سستی روٹی اتھارٹی بنائی گئی ہے جس کے لئے اس ضمنی بجٹ  ـنہیں تھا  expenditureہے اور اس پر یہ 

شاید یہ رقم اس سستی روٹی سے منہا کر دی جائے  ـلاکھ روپے صرػ  اسے چلانے کے لئے دیا گیا 50میں

 جائیں گے جبکہ ہر لع  میں ایک  extraؿ کو لاکھ روپے سیکرٹریٹ میں بیٹھے ہوئے افسرا 50گی کہ 

 

دی 

اس کی  ـموجود ہے جس کے ذریعے اس سے پہلے یہ سستی روٹی تقسیم کی جا رہی تھی mechanismپورا 

 ۔پر پیسے لے کر اگر اس قسم کی ز کوں پر خرچیں گے markupکوئی ضرورت نہیں تھی اور اتنے بھاری 

 ۔ب حکومت نے بنکوں سے پیسے لے کر زینداار سے گندؾ خریدییہاں پر سعید اکبر خاؿ نے ہا  کہ پنجا

کیا  precedent setاور وہ ایک اچھاگئی   ساؽ زینداار سے گندؾ خریدییہ بہت اچھی بات ہے کہ پچھلے

ہوا کیا؟وہ  ultimatelyگیا۔یہ ہا  گیا کہ ہر زینداار سے اس کی گندؾ کا دانہ دانہ خریدا جائے گا لیکن 

کے لئے کوئی بندوبست نہیں کیا گیا۔جتنی گندؾ خریدی گئی  storageلی گئی لیکن اس کی گندؾ تو خرید 

نہیں تھی۔اس میں سے بہت ساری گندؾ خراب  storage capacityپنجاب حکومت کے پاس اتنی 

ہو گئی۔اب بھی پنجاب حکومت کے پاس بہت ساری گندؾ ذخیرہ ہے جس کی وجہ سے اس ساؽ اس طرح 

ہو گیا اور اس  die downکیا گیا تھا وہ  showپچھلے ساؽ  enthusiasmگئی ،جو  گندؾ نہیں خریدی

کم گندؾ خریدی جائے۔میری یہ گزارش ہوگی کہ جیسے آپ  ازمرتبہ کوشش کی گئی کہ زینداار سے کم 

بڑائنے کے لئے  storage capacityگندؾ خریدنے  کے لئے رقم مختص  کرتے ہیں اسی طرح  اس کی 

 کی جائے۔جب آپ گندؾ خریدنے کے لئے سالانہ بجٹ اور ضمنی بجٹ میں اتنی زیادہ رقم بھی رقم مختص

بڑائنے کے  storage capacityبنکوں کو دے رہے ہیں تو پھر interestsرکھتے ہیں،اتنے بھاری 

ہے ابھی ہم اس کے لئے designکا جو  silos کیا  جائے۔یہاں پر ہا  گیا  ہے کہ بستلئے بھی کوئی بندو

consult  کر رہے ہیں کہ اس کاdesign  کیا ہوگا؟جس قسم کےچاہیںsilos لیکن یہ جلد از جلد  بنا  لیں

 بننے 

 

 
م

سی کے پرانے گوداموں کی حالت جا کر دکھیں   تو معلوؾ ہوگا کہ اؿ میں  ایفی اگر آپ ڈ ۔چاہ

جہ سے ابھی تک وہ گندؾ گندؾ رکھنے کے کوئی حالات ہی نہیں ہیں۔اس دفعہ بارشیں کم ہوئی ہیں جس کی و
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گیلی نہیں ہوئی ورنہ جو گندؾ باہر کھلے آسماؿ کے نیچے پڑی ہے وہ اب تک خراب ہو چکی ہوتی۔آپ جس 

 It crosses theلع  میں بھی چلے جائیں ایسے ہی حالات ہیں،یہ کوئی ایک لع  کی بات نہیں ہے،

Punjab کرے بارشیں ہوں تو اس آ رہا ہے۔اللہ   جب آگے بارشیں ہوں گی،ساوؿ کا مہینہseason 

  حکومت نے کیا اقدامات کئے ہیں؟کے اندر اس گندؾ کو بچانے کے لئے

 8یہاں پر ہا  گیا کہ نئی گاڑیاں نہیں خریدی جائیں گی۔ضمنی بجٹ کے صفحہ نمبر جناب سپیکر! 

 single cabin vehicles, Urban Immoveable 50ہزار روپے کی50لاکھ 84کروڑ7پر

Property Taxلاکھ روپے کے 80کروڑ 36پر  31کے لئے خریدی گئیں۔اسی طرح آگے صفحہ نمبر

Funds for replacement of transport for Punjab Police کا ذکر کیا گیا

 :لاکھ روپے کی گاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اس میں لکھا ہے کہ 94کروڑ 13میں 33ہے۔آگے صفحہ نمبر

Purchase of 34 Nos. Toyota Pick Ups, double cabin, 

equipped with strobe light and wireless at an 

approximate cost of Rs.4.100 million each for Punjab 

Police. 

 Funds forمیں 37لاکھ روپے کی یہ گاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اسی طرح صفحہ نمبر 94کروڑ  13یعنی 

purchase of vehicles for Policeہزار روپے کی 40لاکھ 56کروڑ 3 کا ذکر ہے یہ بھی

ہیں  میں سب کا ذکر کر کے ایواؿ کا وقت headsگاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اس طرح  کے بہت سارے 

ں روپے کی گاڑیاں ہا ں سے خرید اربوضائع نہیں کرنا چاہتا۔اگر نئی گاڑیاں خریدنے پر پابندی ہے تو یہ 

 لی گئیں؟

 ہے،یہاں پر نعرے تو ہم بہت لگاتے ہیں کہ آج مجھے افسوس سے کہنا پڑتاجناب سپیکر! 

کس نے دینا ہے؟ یہ عواؾ نے دینا  certificate"مشرػ کا جو  یار ہے وہ غدار ہے"غداری کا 

ہی نہیں ہے۔میں نے پچھلی دفعہ  economic teamپاس  ےہے۔گزارش صرػ اتنی ہے کہ ہمار

 ربانی ھر  صاحبہ کوؿ ہیں اور اب بھی اپنی بجٹ تقریر میں ہا  کہ شوکت ترن  صاحب کوؿ ہیں،حنا

عبدالحفیظ شیخ صاحب کوؿ ہیں؟یہ سب مشرػ کی کابینہ کے وزیر ہیں۔یہ ریکارڈ کی بات ہے۔آج انہی 

 Abdul Hafeez has the cheekلوگوں کو دوبارہ لا کر اؿ سے بجٹ بنوائے جا رہے ہیں۔آج 
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to say۔میں کہتا ہوں  کہ شرؾ تو چاہئےنی اؿ کو شرؾ آ ،گاڑیاں ہیں س چھ چھ کہ جن وزراء کے پا

کہ انہوں نے اس طرح کی غلط بات کی ہے۔گاڑیاں تو بیوروکریٹس کے پاس  چاہئےعبدالحفیظ شیخ کو آنی 

بھی ہیں،وہ اؿ کی بات کیوں نہیں کرتے؟ جس اخبار میں عبدالحفیظ شیخ صاحب کا یہ بیاؿ چھپا ہےاسی اخبار 

کی مد میں اس دفعہ بجٹ  POLکی گاڑیوں کی مرمت کے لئےاور    بیوروکریسیمیں نیچے لکھا  ہوا ہے کہ

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں۔ہمیشہ سیاست داؿ ہی تنقید کا نشانہ کیوں بنتا ہے؟ ایسا ہمارے آپس  20میں 

کے جھگڑوں کی وجہ سے ہوتا ہے۔میری تماؾ سیاست دانوں سے گزارش ہے کہ اس بات کی ہرگز 

سے سیاست دانوں کو کوئی تنقید کا نشانہ بنائے۔اگر اخراجات کم کرنے اجازت نہ دی جائے کہ اس طرح 

ہیں تو وہ بیوروکریسی  کے کم کئے جائیں۔میں نے سالانہ بجٹ پر تقریر کرتے ہوئے ہا  تھا اور آج بھی کہتا 

 airبنا کر گیا ہے لہذا سیکرٹریٹ کے اندر اؿ کے  buildingsہوں کہ انگریز اتنی زبردست

conditioners وہاں پر پنکھے لگوائیں۔اؿ کے دروازوں کے باہر چکیں لگوائیں ،انہوں  بند کروائیں

نے دروازوں کو تالے لگائے ہوئے ہیں اور باہر چھ چھ درباؿ کھڑے کئے ہوئے ہیں۔وہ پوچھتے ہیں کہ 

آپ کوؿ ہیں اور ہا ں سے آئے ہیں؟بھئی!جہاں سے بھی آئے ہیں پنجاب کے رہنے والے 

کہ ہمیشہ سیاست داؿ کو ہی تنقید کا نشانہ بنایا  چاہئے جانا ہمارا ق  ہے۔یہ روش ختم ہونی ہیں۔سیکرٹریٹ میں

جاتا ہے۔احتساب ہوتا ہے تو وہ بھی سیاست داؿ کا ہوتا ہے۔اگر اخراجات کے حوالے سے تنقید  ہوتی 

 کئے ہوتے نےت بیوروکریسی ۔یہ اخراجاچاہئےہے تو سیاست داؿ پر کی جاتی ہے۔اب یہ روش ختم ہونی 

 ہیں اور کتابیں بنا کر ہمیں بدناؾ کرنے کی کوشش کی جاتی ہے۔

 11-2010پر Supplementary Budget Statementیہ دکھیں  کہ اس جناب سپیکر! 

لکھ دیا   11-2010کا ضمنی بجٹ ہے۔اس پر انہوں نے اتنا موٹا موٹا 10-2009لکھ دیا گیا ہے حالانکہ یہ 

ی 

ن ک ُ
س

ہوتی رہے۔یہ سب کچھ سیاست دانوں کو خراب کرنے کے لئے کیا جاتا ہے تاکہ حکومت کی 

 ہے۔جب تک آپ بیوروکریسی کو لگاؾ نہیں دیں گے اس وقت تک یہ نظاؾ ٹھیک نہیں ہوسکےگا۔

اگر حکومت یہ سمجھتی ہے کہ بیوروکریسی کے ذریعے یہ سیاست دانوں کو دبا لیں گےتو میں اؿ کو بتا دینا چاہتا 

 چاہئےدیں اور کوشش کرنی  inputکہ تماؾ ممبراؿ کو اپنا  چاہئےنے والا نہیں ہے۔انھیں ہوں کہ ایسا ہو

کہ اس طرح کی موٹی موٹی ضمنی بجٹ کی کتابیں نہ چھاپیں،جہاں پر بہت اشد ضرورت ہو وہاں  ضمنی بجٹ 
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 ب ۔ار14کے لئے  interestں روپے اوراربوکے لئے رقم رکھی جائے۔یہ جونئی گاڑیوں کے لئے

 ایسی ز کیں ختم ہونی توپے کی منظوری طلب کی گئی ہے رو

 

 
م

 ۔چاہ

سی ایوارڈ  کے  ایف ان  extraروپے  ۔ارب98انہوں نے ہا  ہے کہ ہمیں جناب سپیکر! 

سی ایوارڈ  ایف روپے بنکوں کو دے دینے ہیں تو پھر ہمیں اس ان  ۔ارب98تحت ملے ہیں۔اگر ہم نے یہ 

 لانی schemesسے اس صوبے کی خوشحالی کے لئے نئی کا کیا فائدہ ہوا ہے؟ہمیں اس رقم 

 

 
م

 ۔چاہ

میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہوں۔انھوں نے اس دؿ اپنی جناب سپیکر! 

winding up speech  200میں میرا ناؾ لے کر ذکر کیا۔انھوں نے وضاحت کی کہ dams  کے

ہیں۔انہوں نے یہ تسلیم کیا ہے کہ  ponds نہیں بلکہ damsکروڑ روپے رکھے ہیں وہ  20لئے جو 

ہی بنے گا۔میری یہ گزارش ہو گی  pondنہیں بنتا بلکہ  ڈیم لاکھ روپے میں 10نہیں ہیں۔واقعی  damsیہ

بھی لازمی طور پر بنائے جائیں اور کالا باغ ڈیم بنانے کے لئے بھی  damsہ دوسوکے علاو pondsکہ اؿ 

 .Thank you very muchاپنی جدوجہد جاری رکھیں۔

 بہت شکریہ۔جناب اعجاز احمد خاؿ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ ضمنی بجٹ پورے مالی ساؽ کے دوراؿ  جو ناگزیر جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ جناب اعجاز احمد خاؿ :

 124ہے۔ابھی میرے ایک بھائی نے آرٹیکل documentاخراجات ہوتے ہیں اؿ پر مشتمل ایک 

 بیاؿ کیں اور ہا  کہ وہ اخراجات   ہونے  کے حوالے سے بڑی تفصیلات

 

 
م

جو کہ بہت ناگزیر  چاہ

دیتا ہوں۔آپ کو یاد ہوگا کہ  مبارکبادہوں۔میں یہاں پر قائد ایواؿ،وزیر خزانہ اور تماؾ معزز ممبراؿ کو 

 supplementary budgetجب موجودہ حکومت اپنا پہلا بجٹ پیش کر رہی تھی اور اس کے ساتھ 

کو پورا کرنے کے حوالے سے میں نے بات requirementکی  124اس وقت آرٹیکل دے رہی تھی تو 

دی تھی اور ہا  تھا کہ آئندہ   ہم کوشش کریں گے assuranceکی تھی اور اس پر وزیر خزانہ صاحب نے  

  پچھلی حکومت کے اخراجات تھے۔۔۔کہ غیرضروری اخراجات نہ کئے جائیں چونکہ یہ

 پہلا نہیں ہے۔ ، تیسرا بجٹ ہےیہمحترمہ ثمینہ خاور حیات:
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 I would appreciate ifمیں پہلے بجٹ کے حوالے سے بات کر رہا ہوں۔جناب اعجاز احمد خاؿ:

interference is not made. Consistency  کےساتھ بات سنی جائے اور بات کرنے کا

ہم جو ضروری اور ناگزیر  موقع فراہم کیا جائے۔میں عرض کر رہا ہوں کہ اس میں انہوں نے ہا  کہ آئندہ

کو  supplementary budgetتک محدود رہیں گے۔جب میں نے اس  ؿ اخراجات ہوں گے ا

ویٹر رکھ لئے ہیں،  دوتو  اپوزیشن کے ایک معزز ممبر نے یہاں پر ہا  کہتنقیدی زاویے کے ساتھ دیکھا

میں ناگزیر اخراجات کی کے لئے ایک پارک بنا لیا ہے تو  public welfareدوسرے ممبر نے ہا  کہ 

 تفصیلات آپ کے سامنے رکھنا چاہوں گا۔ )قطع کلامیاں(

کے اندر جو رقم خرچ کی گئی ہے  Supplementary Budgetکے  10-2009جناب سپیکر! 

کے لئے ہیں۔ یہاں پر کساؿ  کی اور ہاری کی بات  wheat procurementبلین روپے  36.810اس میں

کوؿ حفظ  کرے گا تو یہ اعزاز موجودہ صوبائی حکومت کو ہے کہ انہوں نے کے حقوؼ کا  ؿ ہوتی ہےکہ ا

لاکھ ٹن گندؾ سے زیادہ کبھی  20کساؿ سے گندؾ کا ایک ایک دانہ خریدا اور پنجاب کا ریکارڈ ہے کہ 

خریداری کی کی کی گئی اور ایک ایک دانہ  procureلاکھ ٹن گندؾ  60خریداری نہیں کی گئی تو پچھلے ساؽ 

کے لئے خرچ کئے گئے۔ مشکل وقت  reliefکے  IDP’sاور ہنزہ کے NWFPملین روپے 294.547 گئی۔

 ،کی ضرورت تھی prompt responseکی مدد کرنا   IDP’sپر humanity basisبتا کر نہیں آتا اس وقت

ایک وطن کے رہائشی ہونے کے حوالے سے پنجاب حکومت کی  یہ اخلاقی ذمہ داری تھی جس کو اس نے 

میں شروع کی جانے والی  TEVTAملین روپے   1006.970 پورا کرتے ہوئے یہ رقم خرچ کی ہے۔ حسنبآ

evening classes آپ کو پتا ہے کہ اس سے پہلے  ۔پر خرچ کیا گیا ہےself financing  کے تحت امراء کا

کی  education for all and technical education for allلیتے تھے تو  admissionsیہ ق  تھا کہ وہ 

promotion  ملین روپے پولیس کو  فراہم کئے گئے اور آپ کو پتا ہے  4036کے لئے  یہ رقم خرچ کی گئی۔

 کے لئے یہ انتہائی ضروری تھا۔ ایسے ایسے واقعات کے ناائلعد حالات سے نمٹنے law and orderکہ 

 extra ordinaryکے لئے کی عواؾ کے جاؿ و ماؽ کی حفاظت  سامنے آتے ہیں کہ حکومت کو صوبہ

precautionary measures لینے پڑتے ہیں۔ ہمیں یہ اخراجات کرتے ہوئے خوشی محسوس ہوئی کہ یہ

فراہم کی گئی ہے اس  کا ایک ایک کا ذکر financial aidعواؾ کے حفظ   کے لئے خرچ کئے گئے۔ غرباء کو جو 
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کرنے کی بجائے اس الیٰ   discussروپے ہزار  پانچ دس تفصیل کے ساتھ موجود ہے۔ اگر میرے بھائی

کرتے کہ غرباء اور جیسے اشرػ خاؿ سوہنا صاحب نے یہاں پر ایک خانداؿ کی مثاؽ  appreciateسوچ کو 

دی بلاشبہ عواؾ کے رہن سہن کی بہتری کے لئے اور روزگار  کی فراہمی کے لئے حکومت کے وسائل اؿ 

 کی دہلیز پر پہنچنے 

 

 
م

ئق سے آکھیں  بند کرکے تنقید برائے تنقید کرنے سے ہم کوئی لیکن  زمینی حقا چاہ

سمجھتے ہیں۔ میں یہ عرض کروں کہ آج ہم attitudeقومی دشمت نہیں کرتے بلکہ لوگ اس کو غیر سنجیدہ 

کر رہے ہیں وہ کوئی پچھلے دو ساؽ میں اواا نہیں ہوئے بلکہ بدقسمتی سے آمریت کے  faceجو حالات 

بند ہوئی، ملک  external investmentندر اواا ہوئے۔ ہمارے اس ملک کے اندر سالوں  کے انوپچھلے

بری طرح خراب ہوئی اور جو لوگ اس کے  situationکی  law and orderتباہ ہوئی،  industryکی اپنی 

میں واویلا کرتے ہیں تو ہمارے سر شرؾ سے جھک جاتے ہیں۔ میں س ہاؤس ذمہ دار ہیں  وہ آج جب یہاں ا

پروری اور اختیارات ءپر ایک بات واضح کر دینا چاہتا ہوں کہ ہم نے پچھلی حکومت کی کرپشن، اقربا یہاں

 کے

 لئے، ہم نے stepsکے اندر ایماندارانہ  ہم نے صوبہ ۔ناجائز استعماؽ کے کلچر کا خاتمہ کیا ہے 

transparency اورmerit  کوpromote ترن  خاللف بھی کیا ہے۔ ہمیں فخر ہے کہ کوئی بدترن  سے بد

نہیں کر سکتا۔ جو  draftہمارے اوپر مالی کرپشن کا الزاؾ عائد نہیں کر سکتا، کوئی شخص بھی ہماری نیک نیتی پر  

اخراجات کئے گئے وہ ضروری اخراجات  کئے گئے اور یہاں قائد حزب اقتدار نے ہا  ہے کہ اگر کوئی سمجھتا 

اس  Houseکریں گے اور یہ   ہے تو وہ یہ جرؾ سو دفعہہے کہ یہ اخراجات کر کے ہم نے کوئی جرؾ کیا

کرے گا۔ ضرورت اس امر کی ہے کہ آپ کو جب بہت ائلئل  supportمعاملے میں اؿ کی بھرپور 

کی ضرورت ہوتی  better management of resourcesبہت بڑے ہوں تو challengesہوں، قومی 

میں استعماؽ کرنے کا عزؾ بھی کیا ہے اور مناسب جگہوں  ہم نے پنجاب کی ایک ایک پائی کو بہتر انداز ۔ہے

 ہونے کا ثبوت بھی دیا ہے۔ governanceپر خرچ کر کے ایک ذمہ دار حکومت اور 

کی عواؾ خوشحاؽ ہو تو  جناب سپیکر!میں نے یہاں پر بات کی کہ اگر آپ چاہتے ہیں کہ صوبہ 

کا مشکور ہوں کہ میرا  Minister for Finance بہتر کرنا ہوگا۔ میں net collection systemآپ کو اپنا 

بہتر کیا ہے لیکن  فیصد24کو tax collectionپر وضاحت کی۔ ہم نے pointناؾ لئے بغیر انہوں نے اس 
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کرتے ہیں کہ اس بجٹ میں کوئی نیا ٹیکس شال  نہیں کیا گیا وہاں پر ہم یہ چاہیں گے  appreciateجہاں ہم 

کی سب  کو اس سے علیحدہ کیا جائے اور صوبہ corrupt machineryجائے اور  میں اضافہ کیا tax netکہ 

اور اس کے لئے میں چاہوں گا کہ جب چاہئےہونی  collectionسے بڑی ترجیح محاصل کی ایماندارانہ 

Finance Minister  یہاں پرwind up  کریں تو جیسے انہوں نے پہلے یہ مہربانی کی اور بتایا  کہ اس پر خاطر

موجود  potentialکا کتنا  collectionکے اندر محاصل  اہ اضافہ ہوا ہے بلکہ یہ بھی بتائیں کہ اس صوبہخو

کرنے کے لئے حکومت کیا انتظامات کر رہی  fillکو  spaceاس درمیانی  ۔تنی  ہو رہی ہے in factہے اور 

کے لوگ جو کرتے رہے  سے عواؾ کی دشمت کرنی ہے۔ ماضی ہے جو کہ ہمیں اپنی کارکردگی کے ذریعہ

عواؾ نے دیکھا اور اس کے نتائج بھی سامنے آئے کہ سابق حکومت کے چند  لوگ اس اسمبلی میں پہنچ سکے 

تو الحمد للہ دشمت کا سلسلہ جو نیک نیتی کے ساتھ چل رہا ہے وہ انشاء اللہ قائد حزب اقتدار کی امتدت میں 

کے حوالے سے  میں  policiesہے۔ اؿ کی عواؾ دوست آگے بڑھے گا اور ہمارا مکمل تعاوؿ اؿ کے ساتھ

کی اور اؿ سب کو پایہ تکمیل تک پہنچانے  detailed discussionمیں main budget speechنے اپنی 

 کے لئے ایک ممبر کے طور پر میرے اوپر جو 

یمانداری ذمہ داری ہے اور حزب اقتدار کے تماؾ ممبراؿ کی ذمہ داری ہے ہم اس ذمہ داری کو خلوص، ا

 کریں گے۔ بہت بہت شکریہ dischargeکے ساتھ  اور قومی جذبہ

 بہت شکریہ۔ جی، محمد معین وٹو صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

 Houseجناب سپیکر!شکریہ۔ مجھے احساس ہے کہ  جب یہاں میری باری آئی ہے تو :جناب محمد معین وٹو

ؿ کی تقریر ابھی باقی ہے وہ بیٹھے ہیں یا  میں معزز ممبراؿ کی تعداد سے صاػ ظاہر ہے کہ  جن ممبرا

سرکاری افسراؿ بیٹھے ہیں۔ کہتے ہیں کہ کسی جلسے میں ایک مقرر تقریر کر رہا تھا  سب لوگ چلے گئے تو ایک 

صاحب بیٹھے رہے تو اس مقرر نے ہا  کہ آپ کو شاباش ، آپ بڑے باذوؼ ہیں آپ کو میری بات پوری 

 جی، میں تو ٹوں وں والا ہوں میں نے  تو وہ اکھاڑ کر لے جانے ہیں۔ اب سمجھ آ رہی ہے۔ اس نے ہا  کہ نہیں

 یہاں پر ہماری صورتحاؽ یہی ہے۔

کرنا ہوتا ہے اس لئے اس کا  wind upاس میں ذرا تبدیلی کر لیں کہ  چونکہ سپیکر نے :جناب ڈپٹی سپیکر

 بیٹھنا بھی ضروری ہوتا ہے۔ )قہقہے(
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 Leader of the!آج کا اجلاس ایک لحاظ سے بڑا دچسپ  بھی رہا اور  جناب سپیکر:جناب محمد معین وٹو

House پھر میں نے پہلی دفعہ  ،بھی یہاں تشریف لائےLeader of the Opposition  انہوں نے  ،کو سنا

آج چونکہ ضمنی بجٹ پر بحث کا دؿ ہے اور مجھے احساس ہے کہ ضمنی بجٹ اور  بڑی تیاری سے بات کی بھی

ہے لیکن اس میں یہ limited scopeکی نوعیت کا فرؼ یہ ہے کہ ضمنی بجٹ کی بحث  کا نسبتاً   سالانہ بجٹ

ب کرتے ہیں جو حتسابات ضرور مدنظر رکھی جاتی ہے کہ اس بحث میں ہم اؿ اخراجات کا تجزیہ اور ا

ہے تو اس   میں نہیں آ سکے تھے اس لئے کہ وہ ہنگامی صورتحاؽ جب اواا ہوتی planningسالانہ  بجٹ کی 

وقت وہ اخراجات کئے جاتے ہیں مگر دیکھنا یہ ہے کہ موجودہ حکومت نے جو ضمنی بجٹ پیش کیا ہے اور وزیر 

خزانہ صاحب نے جو عرؼ ریزی کی ہے اور جو اخراجات انھوں نے بتائے ہیں اؿ کی نوعیت کیا تھی۔ اؿ 

حکومت وقت کو  وہاں پر جو لوگوں کا جانی  کی نوعیت یہ تھی کہ جو اخراجات بم دھماکے کے بعد فوری طور پر 

کے  لئے جو اخراجات  اٹھائے جاتے ہیں۔ اس کے  compensationو مالی نقصاؿ ہوتا ہے اؿ لوگوں کی 

علاوہ جو صورتحاؽ گندؾ کی خریداری  میں اواا ہوئی  کہ خوش قسمتی سے پچھلی دفعہ  ہمارے ملک میں  گندؾ 

 ۔۔۔تھا  targetہوئی اور حکومت کا جو ہماری ضرورت سے بھی زیادہ اواا 

 ایک گھنٹہ بڑائیا جاتا ہے۔timeکا  Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

حکومت نے اس میں خواطر خواہ اضافہ کیا اور اس اضافے کے لئے یقیناً فوری طور  جناب محمد معین وٹو:

ت اس لئے اٹھائے گئے کہ اور وہ اخراجاوہ رقوؾ اس لئے فراہم کی گئیں ،اہمی  ضروری  تھیپر رقوؾ کی فر

اس میں کاشتکار کی بہتری کو ملحوظ خاطر رکھا گیا۔ اگر اس میں کاشتکار اور خاص طور پر غریب کاشتکار کو اس 

کی فصل کی قیمت نہ دی جاتی تو وہ بھی ملکی اوااوار میں آئندہ کے لئے ہمارے لئے اور ملک و صوبے کے 

دی کے طور پر حکومت لئے نقصاؿ دہ ثابت ہو کتی۔ تھی اسی لئے 

ی

 سڈ
سئ
ہنگامی طور پر چینی کی قلت  ہوئی تو 

کے لئے رقوؾ فراہم کرنا پڑیں۔ میں خاص طور پر ذکر purchaseپنجاب کو مختلف الاعع میں چینی کی

شہباز شریف نے اور محمدکروں گا کہ اس مد میں جو بڑی اہم ضرورت تھی جس کے لئے وزیر الیٰ  میاں 

اجات اٹھائے وہ صحت کے شعبہ  میں تھے۔ جیسا کہ بہاولنگر  میں ناینا  لوگوں موجودہ حکومت نے جو اخر

 وہاں  کارڈیالوجی  ہسپتاؽاورکے علاج کے لئے ایک ہسپتاؽ کی تعمیر تھی، الائیڈ ہسپتاؽ فیصل  آباد میں تھا 

  تھے۔ تعمیر کیا گیا۔  یہ وہ اخراجات ہیں جو سالانہ بجٹ میں نہیں تھے بلکہ ضمنی بجٹ میں بھی 
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جناب سپیکر!میں خاص طور پر یہ ذکر کرنا چاہوں گا کہ جو اخراجات اؿ شہیدوں کے لئے کئے  

رردی کا مقابلہ کرتے ہوئے جاؾ شہادت نوش کیا اور اپنے فرائض کی ادائیگی کی
گ

 

ن

 

س
ہم

 ۔گئے کہ جنھوں نے د

کے  پیش آیا وہاں میرے حلقہمیں اس موقع پر اس بات کا ذکر کرنا چاہوں گا کہ جناح  ہسپتاؽ میں جو واقعہ 

ایک نوجواؿ غلاؾ احمد نے جاؾ شہادت نوش کیا اور اپنی ذمہ داری اور فرض کو نبھاتے ہوئے اپنی جاؿ کا 

کو میں خراج تحسین پیش  صاحب ذررانہ پیش کیا۔ وہ ایک غریب خانداؿ سے تعلق رکھتا تھا اور وزیر الیٰ 

صرػ اؿ کی حوصلہ  گھر دورافتادہ    بارڈر ایریا میں جا کر نہکرتا ہوں کہ انھوں نے فوری طور پر اس کے  

لاکھ روپے 12دی، بیوہ کو لاکھ روپے کی گرانٹ اس کی15اؿ سے تعزیت کی  بلکہ انھوں نے  ،افزائی کی

 

 

اس کے بھائی کو ملازمت دی اور اس کے ناؾ پر   ،اس کے بچوں کی تعلیم کو مفت کیا ،اس کے بچوں  کو دی 

ک منسوب کی۔ وہاں اس کے گاؤں میں ایک سکوؽ منظور کیا تو یہ وہ اخراجات ہیں جو ضمنی وہاں ایک سڑ

بجٹ میں خرچ کئے گئے جس کی تفصیل  ضمنی بجٹ میں ہے  پھر وزیر الیٰ   صاحب کا یہ حکم تھا کہ میں جس 

صورتحاؽ جوکی  حالات میں وہ لوگ رہ رہے ہیں اؿ جن چاہئےنہیں ہونا   tentجگہ پر جاؤں وہاں پر کوئی  

کی  wisdom and visionؿ کے ہے میں  وہاں اسی  طرح سادگی میں جانا چاہتا ہوں۔ یہ باتیں وہ ہیں  جو اُ 

ؿ کے اندر  درددؽ ہے  اس کی ترجمانی  کرتی ہیں کہ انھوں نے وہ اخراجات نہیں ترجمانی کرتی ہیں اور جو  اُ 

جو وزیر الیٰ  کے استقباؽ پر خرچ ہوں۔  انھوں نے وہ  اورکئے جو وزیر الیٰ  کی شاؿ و شوکت پر خرچ ہوں 

سے کسی غریب کی خوشحالی ہو  جن ،سے کسی غریب کی فلاح و بہبود  کا کاؾ ہو سکتا ہے اخراجات کئے ہیں جن

 کتی۔ ہے۔ 

ہیں وہاں طالبعلم اپنے اخراجات  training institutesکے جہاں پرTEVTAجناب سپیکر! 

وزیر الیٰ  صاحب نے اؿ تماؾ طالبعلموں  کے اخراجات اور اؿ  ،ائ کرتے تھےسے  خود فیسیں دے کر  پڑ

اس ضمنی بجٹ میں  اؿ   ،تماؾ کی فیسیں معاػ کر دیں اور  اؿ کے اخراجات  حکومت پنجاب  نے اٹھا لئے

بھاری  پرحاصل  کیں اؿ  اخراجات کا ذکر ہے۔ اس کے علاوہ جو غریب طلبہ جنھوں نے نمایاں  پوزیشنیں

گئیں۔ میں  اعدادوشمار میں نہیں جانا چاہتا لیکن  کی قوؾ  حکومت کی طرػ سے  حوصلہ افزائی کے لئے خرچ ر

دیکھنا یہ ہے کہ یہ جو اخراجات اٹھائے گئے ہیں کیا اؿ میں عواؾ کی اور غریب کی فلاح و بہبود کے بارے 

ہیں کیا یہ فضوؽ خرچی کے زمرے  میں آتے میں سوچا گیا ہے یا  نہیں سوچا گیا یا یہ اخراجات جو اٹھائے گئے 
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ہمارا صوبہ جسے بدقسمتی سے اس  ؟ہیں  یا ہنگامی صورتحاؽ سے نبردآزما  ہونے کے زمرے میں آتے ہیں

رردی کا مقابلہ ہے
گ

 

ن

 

س
ہم

جہاں  ایسی صورتحاؽ ہو  وہاں  ،یہاں لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ ناگفتہ بہ ہے ،وقت د

نہیں کر سکتے اس لئے لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ کو  یا عواؾ کو حفظ  دینے کے  یقیناً اوااواری یونٹ بھی کاؾ

لئے جتنے بھی اخراجات کئے جائیں وہ میں سمجھتا ہوں کہ عواؾ کی  بنیادی ضرورت کو پورا کرنے کے لئے 

آئین  ہیں۔ وہ جو غریب کی خوشحالی کے لئے اخراجات اٹھائے جائیں وہ میں سمجھتا ہوں کہ وہ قانوؿ اور

کا ذکر کیا اس میں بھی یہی ذکر  کیا گیا ہے کہ  124کے مطابق  ہیں جیسا کہ میرے دوستوں نےآرٹیکل

حکومت وقت کو ضمنی بجٹ کا اختیار دیتا ہے تاکہ جو اخراجات  فوری نوعیت کے یا بغیر بجٹ  124آرٹیکل 

۔ میں سمجھتا ہوں کہ ہمارا یہ کی ضرورت پیش آتی ہے وہ  اخرجات حکومت  وقت اٹھا سکے میں ذکر کئے  جن

کہہ رہا ہوں کہ جو ضروریات پیش  justifiedہے۔ میں اس لئے  justifiedجو ضمنی بجٹ ہے یہ سو فیصدی 

آئیں اؿ کو پورا کرنا انتہائی ضروری تھا۔ اگر سستی روٹی  کے لئے فنڈز فراہم کئے گئے ہیں تو وہ بھی میں 

کے لئے،غریب کی خوشحالی کے لئے  اور  عاؾ آدمی کو  فائدہ دینے  کے  سمجھتا ہوں  کہ غریب کی فلاح و بہبود

 بہت مہربانی۔ئے گئے ہیں۔  شکریہ لئے یہ خراجات اٹھا

 جناب ڈپٹی سپیکر:بہت شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 جی، فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

نے ضمنی بجٹ کی کتاب  پر اعتراض کیا ہے  جناب سپیکر!میرے چند دوستوں :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

کی پرنٹنگ  کے ساتھ اس کتاب کی پرنٹنگ ہوئی ہے اس وجہ سے اس کے 11-2010لیکن چونکہ بجٹ 

outer title  لکھا ہے۔ ضمنی بجٹ 11-2010پرrunning financial year  کا ہوتا ہے اور اس کتاب کے

جن دوستوں نے اعتراض کیا ہے شاید انھوں نے لکھا  ہوا موجود ہے۔میرے  10-2009پر 1 نمبرصفحہ

 اس پر غور نہیں کیا۔ 

موجود نہیں ہیں۔  رائے محمد اسلم  !۔۔۔بہت شکریہ۔  محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 ھر ؽ  صاحب! 
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 شکریہ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!جیسا کہ دوستوں نے ہا  کہ ضمنی :رائے محمد اسلم خاؿ

کے لئے پیش ہوتا ہے اور یہ اس لئے ضروری ہوتا ہے کہ  approvalبجٹ جو اخراجات کرنے کے بعد 

 

 

بہت سے ایمرجنسی اور ناگہانی صورتحاؽ کی وجہ سے جو فنڈز بجٹ میں مختص رقوؾ سے زیادہ خرچ کر دی 

 اہم اور ضروری کے لئے ہوتا ہے۔ موجودہ ضمنی بجٹ میں بھی بہت سی ایسی approvalجاتے ہیں اؿ کی 

ز کوں کے لئے فنڈز خرچ کئے گئے جس میں گندؾ کی خرید کے لئے بنکوں سے قرضہ جات حاصل کئے 

گئے اور اسُ مد میں زیادہ رقم خرچ کر دی گئی۔ جیسے میرے بھائی کہہ رہے ہیں کہ ذہین طلةء کی حوصلہ 

رردی صرػ کے لئے فنڈز خرجن افزائی یا اور بہت سی ایسی ضروری ز کیں تھیں، 
گ

 

ن

 

س
ہم

 گئے۔ د

 

چ کر دی 

صوبہ نہیں بلکہ پورے ملک میں ہو رہی ہے اس کی وجہ سے ایسے حالات اواا ہو جاتے ہیں کہ ایمرجنسی 

رقوؾ خرچ کرنی پڑتی ہیں۔ اؿ ہداا کے ورثاء کی حوصلہ افزائی کے لئے جنہوں نے دہشت گردی کے 

حفاظت کرتے ہوئے اپنی جانوں کے ذررانے دوراؿ ہماری حفاظت کرتے ہوئے، صوبہ اور ملک و قوؾ کی 

، اؿُ کے لئے زائد پیسے خرچ ہوئے۔ اس بجٹ میں زیادہ تر مدات میں جو اضافہ کیا گیا ہے وہ اس قسم 

 

دی 

کا نظم و نسق چلانے کے لئے  کی رقوؾ تھیں جو بہت ضروری تھیں جیسے غریب عواؾ کی دشمت اور صوبہ

 تھیں۔

 بجٹ کا حصہ کاٹ  کر اور عواؾ کے فلاحی کاموں کا حصہ کاٹ  جناب سپیکر!کچھ رقوؾ ترامتتی 

سے لے کر آج تک صوبہ کے وسائل اور 1947کر استعماؽ کر لی گئیں۔ بجٹ بنانے والی وہ قوتیں جو  

اختیارات پر قابض ہیں انہوں نے اپنے مفادات کی خاطر جو رقوؾ خرچ کی ہیں اسُ کے لئے میں عرض 

انہوں نے ہی بنایا تھا لیکن اس وقت اؿ مدات میں زیادہ رقم رکھ لیتے اور چلوں کہ پہلے بجٹ بھی  کرتا

اپنی پلا ڈو درست کر لیتے۔ میری گزارش صرػ اتنی سی ہے کہ دشارااضافی رقم خرچ کرتے وقت یہ 

ضرور رکھ لیا کریں کہ ہمارے ترامتتی بجٹ اور دوسرے عوامی فلاحی کاموں سے کمی کر کے  خیاؽ

 اور دفاتر کی آرائش نہ ہوتی رہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ جو بھی سیاسی جمہوری حکومت کے گھر بیوروکریٹس

پاکستاؿ کے امتؾ کے بعد اب تک اس ایواؿ میں جتنے بجٹ پیش ہوئے ہیں اؿ کے مختص کردہ  آئی ہے تو

لت زار حا  ترامتتی فنڈز اگر اس خطہ میں ایمانداری سے صرػ ہو جاتے تو آج پنجاب کا نقشہ اور پنجاب کی

کے ریکارڈ ترامتتی فنڈز ترامتتی کاموں کے لئے  ۔ارب193یہ نہ ہوتی۔ میں اس دفعہ بھی کہتا ہوں کہ 
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میں دھکیل  ں رکھے گئے ہیں لیکن جب وہ قوتیں وہ  لوگ اپنی قلم کی ایک جنبش سے پتا نہیں کن اندھیرو

ہو رہا  نہیں بلکہ پورے ملک کا کا دیتے ہیں تو وہ اصل فنڈز کا نقصاؿ ہے۔ اس سے یہ نقصاؿ ہمارے صوبہ

صرػ ہمارے پنجاب میں نہیں بلکہ پورے پاکستاؿ میں ہو رہی ہے چاہے کسی بھی  practiceہے۔ یہ 

کرتا  تنقیدحکومت پر اور نہ موجودہ حکومت پر ہو رہی ہے۔ میں سابقا practiceپارٹی کی حکومت ہو یہ 

ور نہیں کر سکے۔ )نعرہ ہائے ہوں کیونکہ ہم وہ خامیاں موجودہ حکومت میں اؿ 
ُ
تین سالوں میں بھی د

 تحسین(

جناب سپیکر!صرػ اتنی گزارش ہے کہ بجٹ بناتے وقت اور اؿ مدات میں خرچ کرتے وقت  

کی نمائندگی ہو تاکہ انہیں احساس ہو کہ یہ ملک ہمارے  Parliamentariansسیاسی لوگوں اور 

 اور لا الہ الااللہ محمد رسوؽ اللہ کے نظریہ کے مطابق بنایا تھا، سیاستدانوں نے عواؾ کی بہتری کے لئے بنایا تھا

صرػ سوؽ یا ملٹری بیوروکریٹس کے لئے نہیں بنایا تھا۔ میری تو صرػ اتنی سی استدعا ہے کہ یہ اسمبلیاں 

 ہی نہ رہ جائیں بلکہ اس صوبہ rubber stampsصرػ بجٹ پاس کرنے کے لئے ہی نہ رہ جائیں، صرػ 

کا بجٹ بناتے وقت بھی سیاسی لوگوں کا عمل دخل ہو اور اس کے تصرػ میں بھی نمائندگاؿ کا اور ملک 

میں بجٹ بحث کے دوراؿ ہوتے  Houseعمل دخل ہو تو انشاء اللہ میں سمجھتا ہوں کہ یہ اعتراضات جو 

ور شہباز شریف صاحب کی امتدت امحمدرہے ہیں وہ نہیں ہوں گے۔ جس طرح وزیر الیٰ  پنجاب میاں 

وزیراعظم پاکستاؿ سید یوسف رضا لانینی کی امتدت میں بہت ساری تبدیلیاں آئی ہیں اور ملک اور صوبہ 

آئے گی۔ جو خامیاں اور غلطیاں غیرمنتخب لوگ  changeترقی کی راہ پر چلا ہے انشاء اللہ اس سے بہت 

ء اللہ یہ ز کیں بھی ختم ہو جائیں ہم سے کرواتے ہیں تو جب اؿ میں منتخب نمائندوں کا عمل دخل ہوگا تو انشا

 گی۔

 اب آپ کی تقریر بھی ختم ہو جائے گی کیونکہ ٹائم ہو گیا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!صوبائی حکومت کی طرح اب ضلعی حکومتوں میں بھی یہی عالم ہے کہ  :رائے محمد اسلم خاؿ

کے  11-2010میں بھی تبدیلی آئی ہے۔ اب ؿ کئے تھے اُ لع  کونسل کے ایوانوں نے جو بجٹ منظور 

لئے جو بجٹ وہ بنا رہے ہیں اؿُ میں بھی ترامتتی کاموں کے لئے کوئی رقوؾ نہیں رکھی جا رہیں کیونکہ وہاں پر 

 ہی تعمیر ہو رہے ہیں۔ بہت شکریہ بھی افسراؿ کے بنگلے
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 عامر سلطاؿ چیمہ صاحب! ،شکریہ۔ جی جناب ڈپٹی سپیکر:

  :ی عامر سلطاؿ چیمہچودھر
 
ئ ط

 

س
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر! میں اعوذ باللہ من ا

 

ن

سب سے پہلے آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ نے مجھے وقت دیا۔ میں نے لکھوایا تو کل تھا کہ شاید 

ؤں پھر میں نے سوچا کہ جلدی باری آ جائے گی لیکن چلوکوئی بات نہیں۔ ایک دفعہ میں نے سوچا کہ چلا جا

تھوڑی سی ریکارڈ پر بات آ جائے کہ میں نے بھی کوئی بات کر لی ہے کیونکہ سالانہ بجٹ پر بھی میں بات 

 نہیں کر سکا تھا۔

 ۔ویسے آپ سے زیادہ میں نے یہ سوچا تھا لیکن آپ نے کہہ دیا جناب ڈپٹی سپیکر:

ہم سب کا فرض ہے  naturally ظاہر ہے کہ آپ کا فرض ہے بلکہ :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

کیونکہ ہم منتخب ہو کر اسی کاؾ کے لئے ہی آئے ہیں اور ہمیں عواؾ کی بہتری کے لئے ہی کاؾ کرنا ہے۔ ضمنی 

بجٹ کا جو مفہوؾ لیا جاتا ہے وہ یہی لیا جاتا ہے کہ وہ اخراجات جو حکومت اپنے سالانہ بجٹ میں نہ کر پا رہی 

 اس کی منظوری آئندہ اگلے ساؽ میں لی جاتی ہے۔ دیکھا جائے تو ہو یا منظور نہ ہوئے ہوں،

بلین روپے کے اتنے بڑے   کے ضمنی بجٹ کی منظوری لینا میرے حساب سے پنجاب کی 153.67اس

ہونی چاہئے۔ پچھلے ساؽ جب بجٹ پیش ہوا تو  planningدس کروڑ آبادی کے ساتھ نا انصافی ہے کیونکہ یہ

ہیں جن پر ہم  beyond the means تھا ہاں اگر کچھ ایسے واقعات سرزد ہوئے جو کہآنا چاہئے planیہ پورا 

کچھ کر نہیں پا رہے تھے  جیسا کہ خود کش حملے یا ایسے اور واقعات ہیں تو اؿ کی اجازت تو دے دی جائے اور 

 میں اس بجٹ planningہو جائے لیکن بہت سارے ایسے اخراجات جو کہ نہ ہونے والے تھے اور جن کی

میں منظور کروانے کی سمجھ مجھے یہی آئی ہے  supplementary budgetانہیں  پہلے ہی ہو جانی چاہئے تھی

کاغذات میں بنتی ہے اور اس پر کوئی عمل نہیں ہو پاتا اور اس ساؽ بھی ہم نے جو planningکہ ہمیشہ

رے کے ادھورے اور دعوے کئے ہیں تو نظر یہی آ رہا ہے کہ جس طرح پچھلے ساؽ وہ دعوے ادھو

کاغذوں پر ہی رہ گئے تو مجھے یہی لگتا ہے کہ اائلؽ کے بجٹ کے بھی مختلف دعوے اور ترامتتی سکیموں اور 

جنوبی پنجاب کے حوالے سے پیش کئے گئے اعداد و شمار سے متعلق  میرا دششہ ہے کہ یہ بھی پچھلے ساؽ کی 
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لیکن عمل شاید نہ ہو پائے  اور ذکر ہی رہ جائے گا  طرح ادھورے ہی رہ جائیں گے اور داستاؿ ہی بنے گی

 گا۔

کیا جا رہا ہے یعنی اس کی منظوری  charge claimروپے کا  ۔ارب102اگر دیکھا جائے تو  

supplementary budget  میں لی جا رہی ہے اور اگر ہم غور کریں تو ہماری بہت ساری رقم یعنی

 ہیںنے لٹا د روپے قرضوں کی سود کی واپسی پر ہم ۔ارب81

 

۔ پنجاب کی عواؾ کے خوؿ پسینے کی کمائی کو ی 

 اس کی فلاح و بہبود پر خرچ کرنے کی بجائے ہم نے اسے قرضوں کے سود کی ادائیگی پر لگا دیا ہے اور تو اور

پر بھی دے  markupکےکمرشل بنک  کروڑ روپیہ 80ارب۔13کمرشل بنک ،markup to theہم نے

 بنک جو کہ تے ش شرح سود پر ہمیں رقم فراہم کرتا ہے، اس نے جواب دے دیا ہے کیوں؟ کیونکہ سٹیٹ

ہو گیا تھا۔ انہوں نے جواب دے دیا تھا کہ ہم آپ کو پیسے نہیں دے  overdraftدیا تھا اس لئے کہ اؿ کا

 سکیں گے تو انہوں نے کمرشل بنکوں سے بھاری سود پر پیسے لے کر پنجاب کی دھرتی کے غریبوں پر ظلم کیا

ار ہیں اور اس کے لئے یہ اپنے آپ کو خادؾ الیٰ  ہلاتتے ہیں۔ میں تو کہوں یدہے جس کے یہ لوگ آج دعو

سے کیسی زیادتی کر رہے ہیں کہ انہوں نے  گار اپنے ہی صوبہ گا کہ یہ کیسی دشمت ہے؟ یہ پنجابی دشمت

وڑ روپیہ سٹیٹ بنک کے پاس کر 18۔ارب20پنجاب کا پیسا سود اور قرضوں پر لٹا دیا ہے اور اس کے علاوہ 

block accounts کی مد پر سود دے دیا گیا ہے جوblock accounts  18۔ارب20تھا اس کی مد پر بھی 

 کروڑ روپے سود کی ذرر ہو گیا ہے۔ 

 good governanceکیا یہ ،good governance!یہ حاؽ ہے ہمارا تو پھر کیسی سپیکر جناب 

کو مزید ترقی  لائیں گے۔ ہم اس صوبہ good governanceہیں کہ ہم کے دعوے ہیں؟ ایک دفعہ ہم کہتے 

دیں گے اور پچھلے دس ساؽ کا رونا روتے ہیں، پچھلے پانچ ساؽ کی پرویز الہی  صاحب کی حکومت کا رونا روتے 

کے ساتھ زیادتی کی اور اپنی تعریفیں کرتے ہیں تو  کو لوٹا، انہوں نے اس صوبہ ہیں کہ انہوں نے اس صوبہ

یہی بتاتے ہیں کہ یہ بھی اس حماؾ میں کسی سے ڈے م چھپے نہیں ہیں اور یہ بھی اسی طرح  documentsیہ 

اللہ تعالیٰ انہیں  ءننگے ہیں اگر یہ دوسروں پر الزاؾ لگاتے ہیں۔ اؿ کی کارکردگی کی سزا اگر انہیں ملی تو انشا

  دیں گے۔میں electionsبھی اپنی کارکردگی کی سزا عواؾ  آئندہ آنے والے
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کروڑ  20۔ارب95اگر دیکھا جائے تو گندؾ کی خریداری کے لئے سالانہ بجٹ میں سپیکر!جناب  

نہیں کیا  planکروڑ روپے اس پر اخراجات آ گئے۔ کیا ہم نے 86۔ارب145روپے رکھے گئے تھے لیکن 

 کاغذوں کا ہی گورکھ کیا اندائ دھند ہی ہم یہ بجٹ بنا دیتے ہیں؟ پھر یہ ،تھا کہ کتنے اخراجات آئیں گے

تقاریر کر کے اپنے گھروں کو چلے جاتے ہیں۔ گندؾ کی  خوورترتدھندہ ہے جو کہ ہم بیاؿ کرتے ہیں اور 

ہونا چاہئے تھا اور اسے سالانہ بجٹ میں منظور  planeکرنی چاہئے تھی لیکن پورا  ،خریداری اچھی بات ہے

 کروانا چاہئے لیکن اس کے اخراجات زیادہ کر 

 

گئے اور ہا  گیا کہ ہم دانہ دانہ خریدیں گے۔ آج کساؿ  دی 

کا کیا حاؽ ہوا ہے، جائیں، پوچھیں، دکھیں  کہ کیا کساؿ سے گندؾ کا دانہ دانہ خریدا گیا ہے؟ جس کے یہ 

دعویدار ہیں مجھے امید ہے کہ اس کا احتساب بھی آئندہ الیکشن میں ہوگا اور کساؿ اپنے ووٹ  کی طاقت 

 کیا اس کا دانہ دانہ خریدا گیا ہے کہ نہیں؟سے بتائے گا کہ 

یعنی اس کی خریداری پر  state trading in food grain and sugarجناب سپیکر! 

کروڑ ہے  80۔ارب13جو ہم سے لیا جا رہا ہے وہ ،charged۔ارب36بھی پرsupply & demandبھی

گئی ہیں۔یہ ملوں سے چینی اٹھا کر مارکیٹ  ہوا کیا کہ چینی کی قیمتیں بہت بڑھ ؟کی خریداری کی گئی sugarتو 

روپے فی کلوگراؾ کے  -/46میں لائے لیکن  اسی چینی کو فروخت کر کےل  والوں کو حکومتی ریٹ یعنی 

حساب سے واپس کیا گیا ۔ پہلے اؿ سے ادائر پر چینی لے کر فروخت کی اور پھر وہی پیسا انہیں واپس کیا گیا 

اور کہتے ہیں کہ یہ خرچہ اس لئے آ گیا کہ اس پر ہم نے خریداری  کر کے پنجاب  لیکن اس کی مد پر خرچہ آ گیا

پر خرچہ آ گیا۔ اس پر تو خرچہ آنا ہی نہیں  transportationالاعع میں رمضاؿ بازار کے لئے  16کے 

خت کی گئی چاہئے تھا کیونکہ یہ تو ملوں سے زبردستی اٹھائی گئی تھی اور اٹھا کر مارکیٹ میں تے ش داموں فرو

خرچہ کیوں کر دیا گیا؟  ،اور فروخت کر کے انہیں اؿ کا پیسا واپس کیا گیا تھا تو اس پر خرچہ ہا ں سے آ گیا

اگر اس پر خرچہ کر دیا گیا  اور وہ اتنی ہی اچھی ز ک  ،کے ساتھ کیا ہو رہا ہے مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ اس صوبہ

ہے تو اس ساؽ یہ سکیم کیوں نہیں رائج کی جا رہی کیونکہ انہیں پتا ہے  تھی تو اس ساؽ بھی تو چینی مہنگی ہو گئی

کے ساتھ کیا گورکھ دھندہ کیا اور کیا کچھ ہوا اس لئے اس وجہ سے چینی کی اس  کہ پچھلے ساؽ اس صوبہ

سے -/64اس ساؽ بھی تو چینی اسی طرح مہنگی ہے اور اس ساؽ بھی ،ساؽ خریداری نہیں کی جا رہی

کلوگراؾ مارکیٹ میں دستیاب ہے۔ اس ساؽ چینی ملوں سے زبردستی اٹھا کر اؿ غریبوں  روپے فی-/70
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کو کیوں نہیں دی گئی بلکہ اس ساؽ یہ سکیم بند کر دی گئی۔ ایک جیتی جاگتی یہ مثاؽ ہے کہ پچھلے ساؽ بڑی 

ں تھا جو اس ساؽ لگا دیا اور اس ساؽ پھر واپس لے لیا۔  پہلے پچھلے ساؽ لگایا کیو luxury taxگاڑیوں پر

 luxury taxتک جنہوں نے گاڑیاں  خریدی ہیں اؿ پر 2010-06-30واپس لے لیا حالانکہ اصولی طور پر 

ڈالا گیا اور لوگوں  نہیں لیا جائے گا صرػ زبردستی ڈاکا luxury taxلازؾ ہے لیکن دیکھ لیجئے گا کہ اؿ سے

کی ہے اور ایکسائز  recoveryگئی کہ ہم نے بڑی  کر لی recovery showسے کھینچ کر لے لیا گیا اور اپنی 

 والوں کو شاباش  کے ناؾ پر بڑے انعامات 

 

کی لیکن یہ نہیں  recoveryگئے کہ آپ نے بڑی اچھی  دی 

 کی اس سے زیادہ تو اخبارات میں اشتہاروں پر لگا دیا۔ کیا یہ اس صوبہ recoveryدیکھا کہ جتنی انہوں نے 

 کے غریب عواؾ کے ساتھ انہونی نہیں ہو رہی ؟ کیا یہ اس صوبہ ،کے ساتھ زیادتی نہیں ہے

جناب سپیکر!میں تو پھر یہی کہوں گا کہ یہ بڑے دعویدار ہیں کہ ہم نے دہشت گردی کو روکا 

 ہم نے پولیس کو بڑے فنڈز  ،ہے

 

میں امن و اماؿ کی صورتحاؽ بہتر کر دی ہے لیکن  ہیں اور صوبہ دی 

کیا آج ایک شریف آدمی تھانے  اورکیا آج رشوت پچھلے دور سے کم ہو گئی ہے ،تھانہ کلچر کا کیا حاؽ ہے

میں جاتے ہوئے خوشی محسوس کرتا ہے؟ یقین مانئے کہ ہم بھی کم از کم آج تھانیدار کو فوؿ کرتے ہوئے 

شرماتے ہیں اور شرؾ آتی ہے کہ ہم نے جب فوؿ کرنا ہے تو اس نے سفارش بھی ماننی ہے اور انہی سے 

  رشوت بھی لینی ہے تو کیا یہ کچھ نہیں ہو رہا؟  دگنی

جناب سپیکر!یہ دہشت گردی روکنے چلے ہیں اوردہشت گردی کا شکار ہونے والوں کو تو فنڈز 

 

 

 روپے عیاشیوں پر اڑا  ۔ارب5جاتے ہیں لیکن انہوں نے  دی 

 

ہیں اور انہوں نے اس پیسے کو اپنا  دی 

 District Barsبرادری کو خریدنے کے لئےءداروں یہاں تک کہ وکلاپیسا سمجھ کر مختلف ان  جی اوز اور ا

 کو فنڈز دے 

 

کو  ءگئے اور آج یہ وفاقی حکومت پر الزاؾ لگاتے ہیں کہ وفاقی حکومت کے وزیر وکلا دی 

میں بھی آ رہا  supplementary budgetخرید رہے ہیں اور وہ پیسے بانٹ رہے ہیں تو پنجاب حکومت کے

ڈسٹرکٹ بار کو خریدنے کے لئے رقم  مخصوص کی اور ڈسٹرکٹ بار کو فنڈز دئیے گئے۔  کہ انہوں نےہے 

کو بھی فنڈ دئیے ہیں۔ ایک جگہ یہ دعوی   ؿ جو مرکز طیبہ مریدکے ہیں ا organizationsانہوں نے  چھ

رردی ختم کر رہے ہیں اور دوسری جگہ مرکز طیبہ مریدکے کو فنڈز دئیے کرتے ہیں کہ ہم صوبہ
گ

 

ن

 

س
ہم

 سے د

جا رہے ہیں۔  یہ قوؽ و فعل میں تضاد نہیں ہے تو پھر کیا ہے؟ کاش کہ یہ پیسا تعلیم، صحت، زراعت، 
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 ڈولپمنٹ  پر خرچ کردیتے تو بہتر ہوتا۔ اؿ سکیموں پر خرچ کیا جاتا اور اؿ ہاؤسنگآبپاشی، لائیوسٹاک اور

کے ساتھ انتہائی زیادتی  بہپر خرچ کرکے اس صو non developmentکیا جاتا۔ انہوں نے organizeکو 

روپے کا ۔ارب 370کی ہے اور تو اور اگر دیکھا جائے تو پچھلے ساؽ انہوں نے بڑا دعوی  کیا تھا کہ ہم نے 

ADP بنایا اور اس کو ہم نے تین سالہmid term budgetary framework   پر رکھا ہوا ہے لیکن انہوں

پر خرچ ہوگی آج  11-2010پر خرچ ہوگی اور یہ  10-2009 نے کیا کیا کہ وہی رقم جو پچھلے ساؽ تھی کہ یہ

انہی رقموں کو تبدیل کر دیا گیا ہے۔  مثلاً  کسی سکیم پر انہوں نے اس ساؽ پچاس کروڑ روپے خرچ کرنے 

کرلیا گیا اور  reviseکیا ہوا تھا۔ یعنی اس کو بھی  showروپیہ تھے تو  انہوں نے پچاس کی بجائے دس کروڑ

پر  block allocationسے انہوں نے  savingsکرکے لے گئے۔  اؿ  reviseپر   ۔ارب314اس بجٹ پر 

سے ڈاؽ  savingsپیسے رکھ کر اس ساؽ ضمنی بجٹ کی نئی سکیمیں ڈاؽ دیں۔ کہتے ہیں کہ ہم نے 

 ۔ارب370میں  annual budgetہیں جو آپ نے  savingsکوؿ سی ہوئیں؟ یہ وہی  Savingsدیں۔

میں لے گئے ہیں اور اپنا کارنامہ سر انجاؾ دے رہے  savingsکیا وہ اب  ۔ارب314کو روپے رکھا تھا اس 

کردی ہیں۔ واہ بھئی واہ، کیا کہنے ہیں، کیا اس حکومت کے کہنے ہیں۔  بس میں  savingsہیں کہ وہ ہم نے 

تے ہیں  اور جو ۔ دشارا جو بیاؿ اس اسمبلی میں کرؤیہی کہوں گا کہ دشارا اپنے قوؽ و فعل میں تضاد مت لا

on the floor of the House  بات کرتے ہیں اس پر عمل کرکے بھی دکھائیں تو یقیناً آپ لوگوں کا

جس  گراػ بڑھے گا۔ آپ لوگوں کا گراػ کیوں گر رہا ہے؟  آج ضمنی الیکشن  اس کی گواہی دیتے ہیں

رٹی اؿ کے برابر کی طح  پر آتی ہوئی پارٹی کے بارے میں ہا  جاتا ہے کہ اس کا ووٹ   بنک کم ہوگیا  آج وہ پا

نظر آ رہی ہے جسے یہ گالیاں دیتے تھے، جس پر یہ انگلیاں اٹھاتے تھے آج وہی  پارٹی برابر  ہوتی  ہوئی نظر 

آ رہی ہے لیکن اؿ کے قوؽ و فعل میں بھی تضاد ہے۔ ایک طرػ انہی کی پارٹی کا وزیر خزانہ سستی روٹی 

اور دوسری جگہ انہی کا گورنر اؿ سب  پر تنقید کر رہا ہے۔ یہاں اؿ کے   اور بجٹ کی تعریف کر رہا ہے

کا سارا گورکھ   ےممبراؿ  میں سے   کوئی تعریف کرتا ہے اور کوئی تنقید کرتا ہے۔  میں تو کہوں گا کہ یہ سار

، آرڈر، دھندا  ہے۔ دشارا اس طرػ اسمبلی کو مت لے کر جائیں کہ کل کو پھر وہ آجائے اور کہے کہ آرڈر

، اؿ کو چاہئےتھے، اؿ کا احتساب ہونا  corruptاسمبلی کی مدت ختم ہوگئی ہے۔ یہ سارے کے سارے

کرے اور اؿ کو اندر بھیج دیا جائے کیونکہ اؿ لوگوں نے اس ملک کا بیڑا غرؼ کیا ہے۔  دشارا  arrestنیب 
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ہیں، ہم خود اؿ لوگوں کو موقع اؿ لوگوں کو موقع مت دیجئے۔ ہم خود اؿ لوگوں کو موقع فراہم کر رہے 

دے رہے ہیں کہ وہ آئیں۔ مجھے لگتا ہے کہ وہ اس وقت ہمارے بہت قریب آچکے ہیں، وہ عنقریب شب 

یہ میری بات آج ریکارڈ پر بھی ہوگی اور آپ   ،خوؿ ماریں گے۔  دیکھ لیجئے گا میں دعوے سے کہتا ہوں

گے۔  وہ عنقریب شب خوؿ ماریں گے اور آپ  میری بات اس وقت ضرور سنئے گا جب وہ شب خوؿ ماریں

لوگوں کو پتا اس وقت چلے گا جب آپ  اس وقت دکھیں  گے ۔  پھر پتا چلے گا کہ آپ لوگوں کے ساتھ کیا 

بنایا گیا،یہاں China Bureau Commerce Investment Departmentزیادتی ہوئی ہے۔  یہاں پر 

بنایا گیا وہ کیوں بنایا گیا وہ اس لئے بنایا  Establishment of Punjab Board of Investment and Tradeپر

لیکن اس کا جیتا جاگتا ثبوت یہ    گیا کہ انڈسٹری ترقی کرے اور  یہاں کے لوگوں کو روزگار  کے مواقع ملیں

ہے کہ یہاں پر  خود کشیاں ہو رہی ہیں، لوگ بھوکے مر رہے ہیں اور یہاں پر آج اسی حکومت کے ایک 

ہاتھ باندھ کر اپنے خادؾ الیٰ  اور اپنے پنجابی دشمت گار سے کیا کچھ مانگا ہے۔  انہوں نے یہی مانگا  وزیر نے

ہے کہ یہ خود کشیاں کیوں ہو رہی ہیں؟ اگر یہ صحیح معنوں میں صرػ  کاغذوں میں ہی  نہیں بلکہ عملی طور پر 

کر رہے ہوتے اور انڈسٹری  investmentیہ محکمے کاؾ کر رہے ہوتے، لوگوں کو روزگا ر دے رہے ہوتے،

 ترقی کر رہی ہوتی تو شاید یہ معاملات نہ ہوتے۔ 

 چیمہ صاحب!بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 جی، نیازی صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 بات کی کہ اب کوئی جناب سپیکر!عامر سلطاؿ چیمہ صاحب نے جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 on the floor of theشب خوؿ مارے گا۔ انہوں نے ایک ناامیدی والی بات کی ہے۔ میں یہ بات  

House  کرنا چاہتا ہوں کہ اب وہ زمانے گئے جب کوئی بوٹوں والا اٹھ کر اس ملک کے اندر شب خوؿ مارتا

کرے گا تو اس ملک کے عواؾ اور تھا۔ اب عواؾ جاگ چکی ہے، اب اگر کوئی شب خوؿ مارنے کی کوشش 

 ہم سب لوگ انہیں خونا خوؿ کردیں گے۔ 

 بہت شکریہ۔  میاں محمد رفیق! جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!آپ کا بے حد شکریہ کہ با لآخر میری باری آ ہی گئی۔ کل جب ناؾ مانگے گئے  میاں محمد رفیق:

آج صبح سید تھا۔ میں شروع کرتا ہوں اس بات سے کہ تھے  تو میں دوسرا آدمی تھا جس نے اپنا ناؾ لکھوایا 

 ۔حسن مرتضیٰ صاحب نے۔۔

چیف منسٹر صاحب نہیں  بیٹھے  ۔میاں صاحب!آج آپ نے کھل کر بات کرنی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔ 

کی شاہ  بیوروکریسیجناب سپیکر!میں نے اسی حوالے سے بات کرنی ہے۔ انہوں نے  میاں محمد رفیق:

ت کی تھی تو میری گزارش یہ ہے کہ شاہ خرچیوں  اور ملکی وسائل کا ونڈ تو اس طرح سے ہے پر با ںخرچیو

فیصد طبقات  35فیصد حصہ آتا ہے جبکہ  35فیصد طبقات کے حصے میں قومی دولت کا صرػ   95کہ ملک کے 

، طعنہ دے فیصد حصہ آتا ہے اسی لئے شاید ایک شاعر نے یہ بات کہی تھی 95کے حصے میں قومی وسائل کا

 کر بات کی تھی  اور یہ غیر منصفانہ تقسیم کے بارے میں تھی 

 ایک شہنشاہ نے دولت کا سہارا لے کر 

 ہم غریبوں کی محبت کا اڑایا ہے مذاؼ

 

آج اقلیتی ممبراؿ اسمبلی نے احتجاج کیا تھا کہ اؿ کو وزیرالیٰ  کے خصوصی فنڈز سے حصہ نہیں 

نے اؿ کی حمایت میں بات کی تھی کہ وہ اؿ کو بہت اچھے لگتے ہیں صرػ ملتا۔ اس پر بھی سید حسن مرتضیٰ 

کے ساتھ ایک مسیحی بھی شہید ہوا تھا۔ میں صرػ یہی ایک وجہ نہیں سمجھتا  بلکہ   اءاس لئے کہ کربلا ہدا

دردی ہے۔ میں ہمیشہ اقلیتی ممبراؿ کے ساتھ اور اقلیتی 
م
 و ں  کے ساتھ اؿ سے بھی زیادہ ہ

ت

 

ئ ن 
قل

مجھے  ا

اس لئے کہ یہ پاکستانی شہری ہیں اور اس لئے   بادیوں کے ساتھ کھڑا رہتا ہوں اس لئے کہ یہ پاکستانی ہیںآ

۔ میں بھی انہی کی no discrimination, no disparityکہ آئین پاکستاؿ اؿ کو برابر کے حقوؼ دیتا ہے 

ایک پیسے کی بھی سکیم  طرح سے محروؾ ہوں کہ  میرے لئے بھی وزیرالیٰ  صاحب کے خصوصی فنڈز سے

منظور نہیں ہوئی ہے۔ جانے وہ کیسے لوگ تھے جن کو وزیرالیٰ  کے خصوصی فنڈ سے مراعات ملیں۔  میں 

 :اپنے بارے میں صرػ ایک ہی بات کہوں گا کہ 
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 آپ سے بلایا نہ گیا ہم سے آیا نہ گیا

 فاصلہ پیار میں دونوں سے گھٹایا نہ گیا

 

 محروؾ ہوں ۔  اب میں تھوڑی سی بات اپنے صی فنڈ سےاؿ خصوشاید اسی لئے میں بھی 

 ٹوبہ ٹیک سنگھ کے بارے میں کرنا چاہتا ہوں۔ 

جناب سپیکر!ٹوبہ ٹیک سنگھ ایک نہایت پسماندہ غریب لع  ہے، ایک دو بڑے زینداار ہیں،  

بد حاؽ ہے   جو خوشحاؽ ہیں باقی تماؾ آبادی وؿ ملک گئے ہوئے ہیںایک دو سرمایہ دار ہیں، کچھ لوگ بیر

 اس لئے وہاں پر تماؾ چھوٹے کاشتکار ہیں کوئی ایک ایکڑ،کوئی ڈیڑھ ایکڑ اور کوئی آدھ ایکڑ کا زینداار

ہے،وہاں پر  brackish areaآدھے مربع اور شاید کوئی اس سے آگے کچھ لوگ ہوں ۔ یہ  کوئی ،ہے

ویژؿ سے ہمیں پانی ملتا ہے وہ لوئر ا چب نہری پانی پہنچتا نہیں اور زیر زمین پانی کڑوا ہے  اور بھاگٹ سب ڈ

ٹیل کا ہیڈ ہےاور خانکی ہیڈ سے لے کر بھاگٹ کے درمیاؿ میں جتنے ہیڈ آتے ہیں وہ بھاگٹ کا پانی   سسٹم کی

کھاؽ کمیٹیوں کے  55وہاں پر نےچوری کرتے ہیں اور  اس بات کے کمشنر صاحب گواہ ہیں۔ میں 

ؿ کے ساتھ میٹنگ کروائی اور ایس ای صاحب نے یہ تسلیم کیا کہ چیئرمینوں   کی محکمہ انہار کے افسرا

 بھاگٹ کا پانی اوپر سے چوری ہوتا ہے۔ 

کا لع  ہے اور زیرزمین پانی کڑوا  brackish waterٹوبہ ٹیک سنگھ ایک تو  !جناب سپیکر 

 بھی شال  ہے میں کمایہ  کا کچھ حصہ08۔ٹیلوں تک پانی نہیں پہنچتا ہے اور میرے حلقہ پی پیاؿ کی ہے،

بھی جنوبی پنجاب کی  65،یونین کونسل65،یونین کونسل 61ہلاتتا ہے۔  یونین کونسل  Ravi beltجو

طرح محروؾ ہیں ۔ وہاں پر پرائمری سکوؽ ،سٹرکیں ہیں ، بجلی اور نہ ہی دیگر سہولتیں اؿ کو میسر ہیں اور 

 ٹیلوں تک بھی پانی نہیں پہنچتا۔

اس حوالے سے یہ بات کی تھی اور آپ یہ سن کر حیراؿ ہوں گے  جناب سپیکر!میں نے کئی بار 

 upgradationٹوبہ ٹیک سنگھ کی  DHQمیرے لئے جاری ہوئے تھے اؿ میں ایکdirectivesکہ جو

 کمایہ  میں میرے حلقہ  73ویٹرنری ہسپتاؽ کے لئے تھا جو کہ یونین کونسل directiveکا تھا ،ایک 

اور G.B151/تھااور گورنمنٹ گرلز پرائمری سکوؽ چک کے ساتھ ہے اس کے لئے 08۔پی پی

 upgradationکی sufficient buildings تھا اس میں directiveہائرسیکنڈری کے لئے بھی 
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 پرائمری تا مڈؽ اور گرلز پرائمری سکوؽ تا مڈؽ سٹینڈرڈ اور گرلز مڈؽG.B/323دو گاؤں کے لئے 

جاری  directivesکے لئے sufficient buildingsرڈ گاؤں پر ہائی سٹینڈ G.B110/سکوؽ  

 two percentجن کے  ہیںwater supply schemesہوئے تھے۔ اس کے علاوہ کچھ

community share  محکمہ کےaccount میں جمع ہیں۔ 

ر!یہ تماؾ  
 
 

پر کوئی کاؾ نہیں  directivesجاری  ہوئےلیکن  اؿ تماؾ  directivesجناب سی

کو بھی پہیے لگانے پڑتے ہوں گے جو آگے  directivesر ہوں کہ شاید اؿ ہوا ۔ میں یہ سمجھنے پر مجبو

 چلیں اور فائلوں سے نکل  کر آگے جائیں۔ 

جناب سپیکر!اس کے بعد میں کچھ نجکاری کے حوالے سے عرض کرنا چاہوں گا۔ میں ذہنی طور  

ی کرنا نہایت غلط ہے اور پر نجکاری کے خلاػ ہوں۔ ایسی نجکاری جو مناع  بخش ادارے ہوں اؿ کی نجکار

ملکی مفاد کے خلا ػ ہے۔اب ایک نجکاری بورڈ جو زمینوں کی نجکاری کے حوالے سے بنایا گیا ہے۔ اس کے 

طور پر نہری بنگلے جو ص نجکاری بورڈ کا چیئرمین بنایا گیا ہے اور خا "گنگا جل کرا کے پوتر کر کے"چیئرمین کو

الے کئے تھے  وہاں پر افسراؿ کے لئے دفتر بنائے اور اؿ کی میں محکمہ آبپاشی کے حو3101انگریز نے 

رجن میں ایس ڈی او،ضلعدار، رہائشی کالونیاں بنائیں

 

 
،تار بابواور دوسرے ملازمین اؿ کے ساتھ  اوورس

قطعہ اراضی بھی تھے تاکہ ساؽ بھر کے لئے اپنے جانوروں کےلئے چارہ بھی کات  کریں اور دانہ دنکا 

ؽ کریں تو اؿ گلوں ں کو بھی گورنمنٹ کے نجکاری بورڈ نے چنے ک کا بندوبست کردیا کے لئے بھی استعما

 ہے۔یہ ایسا نقصاؿ ہوگا آپ اس کا تصور بھی نہیں کرسکتے ۔

 ٹائم ختم ہو گیا۔،کرلیں  wind upجی،اب آپ :جناب ڈپٹی سپیکر

 گھنٹہ دیا ہے۔۔۔ کررہا ہوں اور ادھر آپ نے آدائ wind up:جناب سپیکر!میں میاں محمد رفیق

 جی،سب کو دس منٹ دے رہے ہیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!بالکل نہیں، دس منٹ نہیں تھے بلکہ  چیمہ صاحب نے آدائ گھنٹہ بات کی میاں محمد رفیق

ہے۔اؿ گلوں ں کی کل کو جب ضرورت پڑے گی  اور آپ کو پتا ہے کہ  انگریز نے کاشتکاروں کے لئے یہ 

تر بھی گلوں ں میں ہوں گے تو  ئے تھےاس لئے بنائے تھے کہ محکمہ آبپاشی کے افسراؿ  کے دفابنگلے کیوں بنا
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رموقع پر اؿ کی ضرورتیں پوری ہوں گی ۔ وہاں پر ایس ای ،ضلعدار ،

 

 
ہوگا اور اس کے ساتھ اب  اوورس

ں پر ایواؿ کے دفاتر بھی بننے ہیں اور اس کے ساتھ میں یہ چاہوں گا کہ یہا PIDA،آیا ہے PIDAجو 

 agricultureاگر زراعت کو ترقی دنی ہے اور اؿ میں محکمہ زراعت کے جو ،جائیںئےزراعت بنا

officersبنائی جائیں،اؿ کو وہاں پر رہنے کے لئے  ہیںگاجائیں، اؿ کی رہائش  ہیں اؿ کے دفتر بنائے

کبھی اؿ ضروریات کے کوآئندہ جب   ںہم لوگو ،بنائے جائیں research centresپابند کیا جائے اور

 لئے زمین کی ضرورت پڑے گی تو یہ زمینیں نہیں ملیں گی تو تب جا کر ہمیں اؿ کی کمی کا احساس ہوگا۔۔۔

 !۔۔۔رفیق صاحب پرویزاب آگےبہت شکریہ۔آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔جی،:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ محترمہ آمنہ افت  صاحبہ! ہیں موجود نہیں

 )نعرہ ہائے تحسین(سپیکر!شکریہ:جناب محترمہ آمنہ افت 

ؽ خالی ہوگیا تھا اور مجھے یہ  ر رہا تھا کہ ہاڈیسک بجانے پر سید حسن مرتضیٰ کا بھی شکریہ۔ رفتہ رفتہ پہلے تو 

نہیں ہوتی بلکہ بات چیت ہوتی  one to oneتقریر کرنی پڑے گی اور تقریر one to oneمجھے

 سے بات کرنے کا کچھ فائدہ بھی ہوگا۔  ہیں اس طریقےہے۔شکر ہے کہ چند احةب آگئے

 supplementaryہے اورsupplementary budgetجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ یہ 

budget  کے لئے سنا ہم نے یہی ہے کہ یہ نہیں ہونا چاہئے اور پہلے سے کوئی منصوبہ بندی   ہونی چاہئے لیکن

 اس لئے  ہوتا رہے گاکہ ہم لوگ پہلے کرگزرتے ہمارے ہاں یہ ہمیشہ ہی ہوتا ہے  ، یہ ہوتا رہے گا اور یہ

ہیں اور سوچتے بعد میں ہیں۔ اگر ہم پہلے سوچ لیا کریں ،منصوبہ بندی کرلیا کریں تو میرا خیاؽ ہے کہ پھر 

بہتری آکتی۔ ہے اور اس کے بعد جتنے شعبوں میں ہم نے اخراجات کرنے ہیں اؿ کی ضروریات کیا 

ی کے ساتھ پھر بجٹ بھی ہوگا اور پھر اسی مناسبت سے پیسے بھی ہیں؟اس کی مناسبت سے منصوبہ بند

 رکھے جائیں گے۔ 

جناب سپیکر!آپ کی توجہ چاہئے ۔ میں ادھر دیکھ کر تو بات نہیں کرتی اور ادھر دیکھتی ہوں۔  

میں یہ چاہتی ہوں کہ بہت سے عوال  ایسے ہیں جن پر ہم نے بعد میں سوچا۔ ابھی گزشتہ دومہینوں سے 

کے لوگوں کے لئے اپنی تقریر میں بھی احتجاج کیا  University of Health Sciencesنے میں
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اور میں نے انہیں یہ پیپر بھی پیش کیااور میں بارہا اس پر بات کرتی رہی آخر کار آج ایک وزیر کو استعفیٰ 

 دیتے ہوئے  اور ہاتھ جوڑ کر یہ بات کرنی پڑی۔

میں نے جب  ،وں میں ایک اور پیپر نکل آیا ہےاسی طریقے سے میرے پیپر :جناب سپیکر

دیکھا تو میں نے پھر کوشش کی ہے اور اسی طرح کی ایک ہوئےایک وزیر کو روتے ہوئے اور استعفیٰ دیتے 

افراد کو 835درخواست اور بھی ہے ۔ جب چنیوٹ  کونیا لع  بنانے پر جو نیا دفتر شروع کیا گیا تھااس میں 

 ے بعد نکاؽ دیا گیا اور وہ بھی ماؽ روڈ پر سراپا احتجاج ہیںبھرتی کیا گیا تھا جن کو 
ت

 

ئ
 
ہ
م

 دو 

 

وہ بھی  رو رہے ہیں ،فقظ

 اور شدید پریشانی کا شکار ہیں ۔ 

جناب سپیکر!جب کسی انساؿ کو نوکری ملتی ہے تو اس کے لئے وہ تنی  سردھڑ کی بازی لگاتا  

کرتا ہے،کس طریقے سے وہ اپنے جوتے   پیسے خرچ کتنےتنی  سفارشیں کرواتا ہےاور آنے جانے پر،ہے

چٹخاتا ہے ،سٹرکوں پر دوڑتا ہے اور اس کے بعد وہ اپنے بہت سارےپہلے سے کرنے والے  کاؾ جن سے 

کو پہلے روٹی روزی میسر ہوتی ہے اؿ کو روک کر وہ گھر والوں کو ایک خوشخبری دیتا ہے کہ اب ہمارے  س ا

بچے بھی سکھ کا سانس لیتے ہیں کہ ہمیں ایک مستقل روزگار کا  گھرکا روزگار شروع ہوچکا ہے اور اس کے

لوگوں کو یہ کہہ کر نکاؽ دیا 530اس وقت اس گھرانے پر تنی  امتمت ٹوٹی ہو گی  جب  ۔ذریعہ ل  گیا ہے

قوؾ کے مستقبل کا سواؽ   یگیا کہ اب تمہاری ضرورت نہیں ہے۔ یہ ایک گھر کا سواؽ نہیں ہے یہ پور

ائئی ساؽ پرانی وہ بات بھی یاد کروانا چاہوں گی  جب اڑساتھ  میں آپ کو آج سے  ہے۔ اس کے ساتھ

 س ہاؤس حمت فرمائی تھی اور میرے پوائنٹ آػ آرڈر  پر آپ نے ایک کمیٹی بنا دی تھی اور ازآپ نے 

کے لئے آپ ہی نے آگے بڑھ چڑھ کر فیصلہ کیاتھا۔ مجھے وں کے چھ گریڈ  تک کے  ملازمین کے کوارٹر

ئی افسوس سے کہنا پڑ رہا ہے کہ اب اسمبلیوں کا وقت زیادہ گزر گیا ہے  اور تھوڑا باقی رہ گیاہے لیکن آج انتہا

پر کھڑے ہوئے ہیں۔ اگر اس چھت کے نیچے کاؾ کرنے والے ملازمین کو ہی ہم آسرا pointبھی ہم اسی 

ہم تو اس  ؟ب  کے لئے کیاکرنا ہےپھر ہم نے پورے پنجا ،نہ مہیا کر سکے تو پھر ہمارے  یہ دعوے بےکار ہیں

 چھت کو ہی چھت مہیا نہیں کر سکے۔ 

ہیں یہ میں ابھی آپ کی ذرر کرتی ہوں اور اس کے applicationsجناب والا!میرے پاس دو  

میں  یہ بات بھی لانا چاہتی ہوں کہ جب بجٹ میں پچاس فیصد تنخواہیں  noticeساتھ ساتھ میں آپ کے
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 تو لوگ بہت خوش ہوئے لیکن اس کے ساتھ ایک ہلو  ہم پھر بھوؽ رہے ہیں بڑائنے کی بات کی  گئی

میں اضافہ صرػ پندرہ سے بیس فیصد کیا گیا ہے۔دستور یہ رہا ہے کہ جتنا تنخواہوں میں  pensionکہ

دار  میں بھی اضافہ کیا جاتا تھا  کیونکہ مہنگائی کا  جو تناسب ایک تنخواہ pensionاضافہ ہوتا تھا اسی شرح سے

لینے والے کے لئے بھی ہے ۔ کہیں ایسا نہ ہو کہ پھر ایک  pensionملازؾ کے لئے ہے وہی تناسب  ایک

ضمنی بجٹ  آئے اور کچھ عرصے بعد ہمیں اس ز ک کا احساس ہو جب چند بوڑھے اور بزرگ خودکشیاں کر 

ہےکہ دشا کے لئے ایک میں بھی اضافہ ہونا چاہئے تھا۔میری استدعا یہ  pensionsلیں کہ نہیں، اؿ کی

کر  لیں تو  بہتر ہے ۔ اسی طریقے سے آج  ہم نے  planningمزید کسی سانحہ سے بچنے کے لئے ہم پہلے سے

 وہ باہر سیڑھیوں ،نے صبح ہی صبح احتجاج کیاminoritiesاس کا عملی مظاہر ہ دیکھا جب

 کیا گیا تھا کیونکہ اس پر سوچا ہی نہیں گیا تھا۔  وہ پر بیٹھے تھے کیونکہ اؿ کافنڈ کم کر دیا گیا تھا اور اس لئے ایسا 

تو اؿ کی قسمت اچھی تھی کہ  سی ایم صاحب موجود  تھے اور انہوں نے اس ز ک کو منطور کر لیا ۔ چلئے !اؿ  

ی   دے کر

عف

 

سئ

 University of Healthکے  تو دکھ ختم ہو گئے ، اؿ کا مطالبہ منظور ہو گیا ۔ ایک وزیر ا

Sciences بچوں اور لوگوں  کو انصاػ دلانے میں کامیاب ہو گیا  لیکن اؿ خواتین کا کیا قصور ہے جو کے 

سے بھی زیادہ بد سلوکی ہو رہی minoritiesجن کے ساتھ  ،آج اتنے عرصے سے اس اسمبلی میں بیٹھی ہیں

ہم مردوں سے میں سمجھتی ہوں کہ ہمیں بھی اقلیت سمجھ لیا گیا ہے حالانکہ آبادی کے تناسب میں  ۔ہے

ہو گااور پھر failureنہیں ملے تو میں سمجھتی   ہوں کہ یہ بھی بہت بڑا rightsہمیں اگر ہمارے  ،زیادہ ہیں

وہی ہو گا کہ کچھ عرصے بعد سوچا جائے گا  اور کچھ عرصے بعد خیاؽ آئے گا کہ او  ہو !یہ تو ہونا چاہئے تھا پھر 

ہو گا اس کےبعد ہا  جائے گا کہ ہاں!اس کو بھی شال  کر  لیتے تو بہتر کوئی احتجاج ہو گا ، کوئی بہت بڑا اقلابب 

 کرتے آ رہے ہیں۔ sufferتھا ۔  یہی  وہ تماؾ خامیاں ہیں جس کی وجہ سے ہم آج تک 

پر issues۔  خواتین کے ہیں جناب سپیکر!مجھے دو منٹ اور دے دیجئے آپ نے سب کو دئیے 

بھی رہ گیا لیکن میں اپنی ایک نظم آپ کی ذرر کرنا law and orderجتنی بھی بات کی جائے وہ کم ہے ،

ماں ، بہن اور بیٹی جو گھر کو چلاتی ہے ،جو گھر کا اہم مرکز ہے اس   پرخواتین کے لئے خاص طور ،چاہوں گی

 کی ذرر ہے: س ہاؤس ػ سے یہ نظم اکی طر
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 تم چاہتی ہو میری جاؿ ِ جاں 

   میں ظلم سہوں اور بولوں نہ

 ستک دے دروازے پر کوئی د 

 آواز سنوں اور کھولوں نہ

 جس شہر میں نفرت ہی نفرت

 جس شہر میں قحط ہی قحط 

 جس شہر میں فاقے ہی فاقے

 اور روزگار نظر نہ آتا ہو 

 جس شہر میں نفرت ہی نفرت  

 اور پیار نظر نہ آتا ہو 

 اس شہر کی گلیوں میں گھوموں

 اور ماؤں کے آنسو پونچھوں نہ 

 میری جاؿِ جاں تم چاہتی ہو

 جس شجر پر دھوپ کی چادر ہو

 اور  چاروں سمت ہو لو چلتی

 میں دیکھ شکاری آنکھوں سے

 وہاں اڑُنے کو پَر تولوں نہ 

 جہاں دگیر، مسجد، کلیسا کا احتراؾ کوئی نہ کرتا ہو

 

بھی سراپا احتجاج ہے اور غیر مذاہب  لوگو ں  minority،جناب والا!آج ہم کیا دیکھ رہے ہیں

 ں کی عبادت گاہیں بھی محفوظ نہیں ہیں۔ اقلیتو کی،

 جہاں دگیر، مسجد، کلیسا کا احتراؾ کوئی نہ کرتا ہو

 اس بستی کے مرانانوں کو کہتے ہو کہ وحشی بولو نہ 

 بہت شکریہ                    
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 موجود نہیں ہیں۔ جناب جوئیل  !۔۔۔بہت شکریہ ۔جی ، رانا آصف محمود صاحب سپیکر:ڈپٹی جناب 

، محترمہ نسیم ناصر خواجہ !۔۔۔موجود  نہیں ہیں،محترمہ دشیجہ عمر صاحبہ !۔۔۔عامر سہوترا صاحب

موجود نہیں ہیں، محترمہ ثمینہ  !۔۔۔موجود نہیں ہیں، محترمہ نفیسہ صائمہ ھر  صاحبہ !۔۔۔صاحبہ

 خاورحیات صاحبہ تیار ی کر رہی ہیں۔

 مہربانی ، آپ میرا ناؾ کل پر رکھ لیں۔  جناب سپیکر !آپ کی بڑی محترمہ ثمینہ خاور حیات:

  جی ، جناب ڈپٹی سپیکر:
م ہ
ل

موجود نہیں ہیں ۔ چودھری اسلم مڈھیانہ  !۔۔۔صاحب یانجینئر شہزاد ا

 نہیں ہیں ، رانا محمد ارشد صاحب!موجود  !۔۔۔صاحب

 جناب سپیکر !جو ممبراؿ موجود   نہیں ہیں اؿ کا ٹائم مجھے دے دیں۔ میاں محمد رفیق:

 رانا محمد ارشد!  ،آپ تشریف رکھیں۔ جی ڈپٹی سپیکر: جناب

)رانا محمد ارشد(:جناب سپیکر!آج اللہ کی رحمت سے ہماری حکومت پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

کرنے کا موقع ملا ۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ general discussionاس پر ممبراؿ کو اورکا تیسرا بجٹ پیش ہوا

 revisedروپے  کا جو  ۔ارب314 رائے  کا اہارر کیا ۔ جس طرح پچھلے ساؽآج ممبراؿ نے اپنی اپنی

budget ڈولپمنٹ  کے لئے رکھا گیا۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ ب  روپے۔ار391تھا اس میں اضافہ کر کے

کروڑ عواؾ کے 7اور  اؿ کا خواب کہ  visionموجودہ ممبراؿ کی دؿ رات کی محنت ،خادؾ اعلی   پنجاب کا 

کو جس طرح عواؾ نے ہمارے اوپر اعتماد  5555فروری ۔35 حفظ  کرنا ہماری ذمہ داری ہے کیونکہ حقوؼ کا

کیا اور جس طرح نو سالہ آمریت کا خاتمہ ہوا ۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جو ممبراؿ  یہاں پر تشریف  رکھتے ہیں 

حال  ہیں لیکن میں یہ گزارش کے عواؾ کی ترجمانی کرتے ہیں  ہمارے  لئے بڑی اہمیت کے  اپنے اپنے حلقہ

کروں گا کہ ہمیں ہر ز ک سے بالاتر ہو کر یہ سوچ رکھنی چاہئے کہ ملک ہمار ا ہے، اس ملک کی بہتر ی کے 

اس ملک کے استحکاؾ کے لئے ہمیں قائد اعظم محمد علی جنا ح اور علامہ اقباؽ کے افکار کی ترویج کرنے  ،لئے

تعالی   نے ہمارے کندھوں پر رکھی ہیں   وہ ہم کس طرح ، تنی  دیانت  کے ساتھ ساتھ وہ ذمہ داریاں جو اللہ

 داری کے ساتھ نبھا رہے ہیں اور کس حد تک اؿ فرائض کی ادائیگی میں ہم اپنی 

ذمہ داری نبھا رہے ہیں ۔بے شک میرے قائد حزب اختلاػ جس طرح اپنی رائے دے رہے ہیں یہ اؿ 
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آج کی اپنی اس تقریر میں خادؾ اعلی   پنجاب میاں محمد شہباز شریف  لیکن میں چاہئےکا ق  ہے، اؿ کو دنی 

 ۔اس  اجلاس میں تشریف لائے ہیں regularکو خراج تحسین پیش کرتا ہوں جو  پچھلی روایت سے ہٹ کر 

ہو رہی ہے  discussionبلند ہوا ہے اور اؿ کی موجودگی میں جو moralاؿ کے آنے کی وجہ سے   ممبراؿ کا 

 فیصد عملدرآمد ہونے  کے لئے جس طرح انہوں نے یقین دہانی کرائی ہے میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس پر سو

یہ ضروری عمل تھا اور  آج اس بجٹ میں جس طرح خصوصی طور پر میں یہ گزارش کروں گا کہ یہ ملک 

کو  TEVTAکرنے کے لئے  promoteٹیکنیکل ایجوکیشن کو۔ہمارا غریب اور متوسط ملک ہے

independent authority بنا دیا گیا ہے اورTEVTA پورے پنجاب کے اندر چھوٹے چھوٹے کورسز

 ،نو  ماہ ،چھ ماہ ،ہکو تین ما سکھوؽ کر جو ہمارا متوسط طبقہ کا نوجواؿ ہے ا institutesکروا کے چھوٹے چھوٹے

وہ ہمارا اس  ہے کورس کروا کر ٹیکنیکل ایجوکیشن  سے جس طرح مستفید کر رہا ایک ساؽ اور تین ساؽ کا

 اور میں سمجھتا ہوں کہ وہ خالصتاً پاکستاؿ کی سالمیت ۔ساؽ کا بجٹ جو ٹیکنیکل ایجوکیشن کے لئے رکھا گیا ہے

 ایجوکیشن  سے مستفید ہو رہا ہے وہی ہماری ٹیکنیکلجوملک  آج ہمارا نوجواؿ  ۔استحکاؾ کے لئے  کاؾ آئے گا

 یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح تعلیم کو بڑائنے کے لئے وزیر اعلی   آنے و الی کل کی ترقی  کا سبب بنے گا ۔ میں

 ۔پر عملدرآمد کرنے کے لئے پچھلے ساؽ ۔۔ visionپنجاب نے اپنی 

 کا وقت ایک گھنٹہ بڑائیا جاتا ہے۔  ہاؤسجناب ڈپٹی سپیکر:

ر کا افتتا68سو42)رانا محمد ارشد(:پچھلے ساؽپارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 

 
 
ح کیا کیونکہ کمپیوٹر ل

میں  رہنے والا  ایک طالب لم  نہیں سوچ سکتا  تھا کہ ہمارے سکوؽ میں کمپیوٹر آئے rural areaدور دراز 

کرسکیں گے  لیکن ہماری حکومت role playہم کمپیوٹر کی تعلیم سے مستفید ہو کرملک کی ترقی میں  اورگا

ہےکہ ہم مڈؽ سکولوں میں visionساؽ ہمارا  نے ہر ہائی سکوؽ میں کمپیوٹر لیب بنائی اور جس طرح اس

ہزار سے زائد 14بھی وہ کمپیوٹر لیب بنائیں  گے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح حکومت پنجاب نے 

ایجوکیٹر کی بھرتی کی اور اس طرح میرٹ  پر بھرتی کی تاکہ یہ اساتذہ میرٹ  پر آئیں گے تو بچوں کو اچھے 

 گے۔ یہ وہ روایات ہیں جو بہت پہلے ہونی   کروا سکیںdeliverطریقے سے تعلیم 

 

 
م

تھیں لیکن اس میں  چاہ

ساؽ مختلف چار جرنیل آئے ہیں اگر وہ نہ  آتے تو 14سالہ آزادی میں جو 05مشکلات آتی رہیں ۔ پاکستاؿ کی

 سے کہیں اوپر ہوتا کیونکہ جب بھی ملک ترقی کی طرػ جاتا ہے تو یہ رکاوٹیں آ کر سیاسی آج پاکستاؿ چائنا
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ہیں۔ سیاسی لوگوں کو جو عواؾ کی نمائندگی کرتے ہیں اؿ کو مختلف بہانے بنا کر  کارکنوں کو بلیک میل کرتی

ایجنسیز کے ذریعے اؿ پر دد د کیا جاتا ہے کوئی بھی خوشی سے کسی جرنیل کا ساتھ نہیں دیتا لیکن اب یہ 

تھا اور اس  پاکستاؿ کو بنانے کے لئے لاکھوں کیونکہ یہ پاکستاؿ اسلاؾ کے ناؾ پر بنا  چاہئےروایت ختم ہونی 

قربانیاں دینا پڑیں۔ اس وقت   کوئی بندوؼ تھی اور نہ ہی کوئی فوجی جرنیل تھا جو پاکستاؿ کو آزادی دلاتا۔ یہ 

جو بھی حالات اواا ہو چکے ہیں   ،جو  آج کے احساسات ہیں ،جو آج کے جذبات ہیں اس پاکستاؿ کی عواؾ کے

ش ہے یا  سوئی گیس کی بندش ہے لیکن کم ازکم پاکستاؿ کی عواؾ کو اپنی تقدیر خود بنانے کی وہ بجلی کی بند

ہالبروک  جو امریکہ کانمائندہ ہے اس نے   چند دؿ پہلے ایک بیاؿ دیا ہے کہ ایراؿ کے ۔چاہئےآزادی ہونی 

 پاکستاؿ کی عواؾ کا فیصلہ ۔ نہیں ، یہچاہئےساتھ پاکستانی حکومت کو سوئی گیس کے فیصلے پر نظر ثانی کرنی  

ہے، پاکستاؿ کی عواؾ بہتر سمجھتی ہے کہ اس  کو کس ملک کے ساتھ تعلقات رکھنے ہیں اور اس ملک سے کیا 

یہاں پر  اور چاہئےلینا ہے ۔ ایراؿ ہمارا مسلماؿ ملک ہے اور پاکستاؿ کی ضرورت ہے کہ سوئی گیس ہونی 

ر نہیں ہے تو  مختلف لوگ اس کے ذمہ دار ہیں اگر دس ساؽ پہلے بجلی ہونی چاہئے ۔ بجلی جو آج ملک کے اند

آج ملک کی انڈسٹری بند نہ  اوریا بارہ ساؽ پہلے اس کے اوپر کاؾ ہوتا تو آج یہ ملک کے حالات نہ ہوتے

جو بے روز گاری ہے یہ  ،سے نکل کر سڑکوں  پر نہ  آتے ۔ آج جو مہنگائی ہے  ںآج عواؾ فیکٹر یو اور ہوتی

میں اواا نہیں ہوئی ۔ ا  س کے بہت سے عوال  ذمہ دار ہیں لیکن آج ہم سب کے لئے لمحہ فکریہ  ایک دؿ

 اور بیرونی طاقتوں کا ڈٹ  کر مقابلہ کرنا ہے،ہے ۔ ہم سب نے ل  کر پا کستا ؿ کے اندر استحکاؾ لانا ہے

ہے کیونکہ visionجو  دہشت گردی کا ڈٹ  کا مقابلہ کرنا ہے۔ میں آپ کی وساطت سے حکومت پنجاب کا

جو دؿ رات عواؾ کی فلاح و بہبود کے لئے اپنی جانوں کی قربانی اور ذررانہ پیش کر رہی Police Forcesیہ 

کیا گیا ہے تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ حکومت نے اپنی ذمہ داری پوری  ۔ارب49بجٹ بڑائکر کاہیں اگر اؿ 

اور ری کرتے ہوئے عواؾ کو انصاػ مہیا کرنا چاہئےاب عدیہ  اور پولیس کو بھی اپنی ذمہ داری پو کی ہے ۔

ہم سمجھتے ہیں پولیس کی تنخواہیں ڈبل اس لئے کی تھیں کہ وہ عواؾ کی  بہتر طریقہ سے دشمت کریں گے اور 

اس میں بالکل پیشرفت ہوئی ہے لیکن بہت سی تبدیلیا ں ، بہت سا کاؾ کرنے  کی ابھی ضرورت ہے۔ میں یہ 

ؿ کے اندر جیسے بھی حالات ہیں زراعت  پاکستا ؿ کی ریڑھ کی ی ی ہے۔ وزیراعلی   سمجھتا ہوں کہ  پاکستا

بڑائئے ہیں  ابھی پاکستاؿ کے اندر جو  پانی کی کمی محسوس کی  fundsپنجاب نے زراعت کی ترقی کے لئے جو
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  ار ات مرتب ہو رہے ہیں ۔ ارسامیں بھی پنجاب  کے ساتھبُرےپنجاب پر  بہت  اس کےجا رہی ہے

اس مسئلے  کو حل نہ کیا گیا  ،میں سمجھتا ہوں کہ اگر پنجاب میں پانی کی  کمی کو پورا نہ کیا گیا ۔انصاػ نہیں ہو  رہا

پنجاب میں پانی کی کمی کے جو ار ات ہیں  وہ زراعت پر پڑیں گے  تو اس کی سزا پورا ملک بھگتے گا اس تو پھر 

کی افادیت کو محسوس کرتے  Tourismپنجاب نے  لئے میں یہ گزارش کروں گا کہ اگر آج  حکومت

کروڑ کے قریب  بجٹ رکھا گیا تھا لیکن اس ساؽ خادؾ الیٰ  پنجاب نے  اور اؿ کی 17ہوئے  پچھلے  ساؽ جو 

 کرنے کے لئے promoteکو  Tourismکروڑ روپے  جو 67اربایک  ٹیم اس کو

 

ہیں  میں اس  دی 

نے ہمارے ملک پاکستاؿ کو بہت خوورترتی دی ہے  لیکن  ں۔ اللہ تعالیٰپر بھی وزیر الیٰ  کا شکریہ ادا کرتا ہو

کرنا ہے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح ہم نے facilitateہمیں عواؾ کو مفاد پہنچانے کے لئے  عواؾ کو 

کو بھی  اپنا فرض ادا کرنا ہوگا  judiciaryبڑائئی ہیں  تو اب double triple timeعدیہ  کی  تنخواہیں 

اؿ کو   ،دی جا رہی ہیں  وہ پاکستاؿ کی عواؾ کے ٹیکسوں سے آئے ہوئے پیسے ہیں نکہ وہ تنخواہیں جو اؿ کوکیو

ہ ہے اس کو اس کا ق  جو بیگنا  چاہئےاؿ کو بھی عدالتوں میں بیٹھ کر وہ انصاػ دینا  ،چاہئےبھی انصاػ کرنا 

 ۔چاہئےجو گنہگار ہے اس کو اس کی سزا ملنی اورچاہئےملنا 

 جناب سپیکر!آج پاکستاؿ کے اندر جو بے روز گاری بڑھتی جا رہی ہے  اس کی بھی ہمیں      

۔ وزیر الیٰ  پنجاب نے جس طرح غریب اور مستحق لوگوں  کے دکھ درد کو  چاہئےمنصوبہ بندی کرنی 

 سے زائد  تماؾ تحصیل اور ڈسٹرکٹ ہسپتالوں میں  مفت ادویات دینے کا ۔ارب6محسوس کرتے ہوئے  

فیصلہ کیا ہے  یہ قابل تحسین ہے ۔ میں سمجھتا ہوں کہ پنجاب کی عواؾ کے لئے  جو مستحق اور غریب ہے اور 

ہو رہا ہے  لیکن میں محسوس کرتا ہوں  کہ جو operation freeکا مریض ہے اس کا Dialysisاگر 

liver میری یہ گزارش ہے  اور  چاہئےجو دؽ کے مریض ہیں  اؿ کا بھی مفت علاج ہونا  ،کے مریض ہیں

تاکہ ہم  چاہئےسمیت  تماؾ تعلیم کو مفت کرنا technical educationکہ ہمیں پہلی کلاس سے لے کر 

کر سکیں  جن کے اندر ملک کی دشمت کرنے کا جذبہ  اور شوؼ ہے ۔ میں facilitateاؿ نوجوانوں کو 

کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں جنہوں  ؿاآپ کا مشکور ہوں  کہ آپ نے مجھے وقت دیا اور میں تماؾ  معزز ممبر

کرنے کی  اجازت role playنے اؿ تقاریر میں حصہ لیا ۔ یہ ایک بڑا اچھا ماحوؽ ہے  اور ہر ممبر کو اپنا اپنا 

 ۔ مہربانی۔ چاہئےہونی 
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۔جناب موجود نہیں ہیں!۔۔۔بہت شکریہ۔ خادی جاوید اصغر گھراؽ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

موجود نہیں  !۔۔۔جناب مہدی عباس صاحب ۔موجود نہیں ہیں !۔۔۔حبعبدالوحید چودھری صا

ر قمرالاسلاؾ صاحب۔ہیں

 

 

 

 

 

 ہیں، موجود نہیں !۔۔۔موجود نہیں ، خواجہ محمد اسلاؾ صاحب !۔۔۔ان

 علی اصغر منڈا صاحب! چودھری 

 بجٹ جناب سپیکر!میں اپنی ۔شکریہ۔ الرحیمبسم اللہ الرحمٰنچودھری علی اصغر  منڈا )ایڈووکیٹ(: 

بیاؿ کرنا چاہتا تھا  لیکن وقت کی قلت اور ایک problemsکچھ  تقریر کے موقع پر اپنے حلقہ نیابت  کے

نے  طے کیا تھا  اس کو ملحوظ خاطر رکھتے ہوئے  میں اپنے حلقہ  کی عواؾ کی جو Chairاصولی  پیمانہ جناب کی 

جو چند   ،تو اپنے حلقہ کی عواؾ  کی جو آواز ہے  پر نہیں کر سکا تھا ۔ میں سب سے پہلےfloorبات تھی  وہ اس 

problems ہیں  اؿ کے بارے میں گوش گزار کرنا چاہتا ہوں۔  اس کے بعد ضمنی بجٹ پر بات کروں

گا۔ سب سے پہلے  میں گزارش کروں گا کہ میرے حلقہ میں ایک  علاقہ ہے ونڈالہ دیاؽ شاہ جو کہ لاہور 

ہے  لیکن اس وقت وہ rural areaکہنے کو تو وہ ایک  ،یک آبادی ہےہ سے ملحقہ ارکے بالکل ساتھ شاہد

urban area میںconvert ہو چکا ہے۔ میں نے پچھلے ساؽ بھی بجٹ تقریر کے موقع پر  یہ گزارش کی

لاہور کے ،تھی کہ ونڈالہ  دیاؽ شاہ  ڈائکہ نظاؾ پورہ کا علاقہ جو ہے  یہ بالکل لاہور کی بغل  میں واقع ہے

تھ ہے  لیکن یہ بنیادی سہولتوں سے بالکل  محروؾ ہے۔ وہاں پر   نکاسی آب کا کوئی باقاعدہ سسٹم ہے  بالکل سا

اگر کسی  کہ  میں نے پچھلی بجٹ تقریر میں بھی گزارش کی تھیکے لئے وہاں پر پانی ہے۔ اور نہ ہی پینے

 ہو تو میں دعوت دیتا دوست نے یا میڈیا کے میرے ساتھیوں نے غربت کی لکیر سے نیچے زندگی دیکھنی

ہوں کہ آپ میرے حلقہ کے علاقہ ونڈالہ دیاؽ شاہ اور ڈائکہ نظاؾ پورہ آئیں جہاں ملت ٹریکٹر فیکٹری 

ہیں کہ گلی کی ایک  adjacentاس حد تک ،آبادیاں ہیں adjacentیہ بالکل شاہدرہ کے ساتھ  ـواقع ہے 

کا سہارا لیتے ہوئے floorمیں اسمبلی   ـ واقع ہیں سائیڈ لاہور میں اور دوسری سائیڈ کے گھر شیخوپورہ میں

جناب کی وساطت سے محکمہ پبلک یلتھ اور حکومت پنجاب سے یہ گزارش کروں گا کہ وہاں خاص طور پر 

کیا جائے تاکہ وہاں کی مظلوؾ عواؾ کو کم از کم صاػ پانی تو ل   launchواٹر سپلائی کا سسٹم فوری طور پر 

  ـکے لئے میں بھر پور مطالبہ کرتا ہوں  Water Supply Schemeلہذا وہاں پرـجائے 
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ہے اور  BHUدو یونین کونسلوں میں صرػ ایک  اؿ  اور جناب سپیکر!وہاں گنجاؿ آبادی ہے 

اگر اب مردؾ شماری کرائی جائے تو اس وقت اؿ  دونوں یونین کونسلوں کی آبادی ڈیڑھ لاکھ سے کم نہیں 

وہاں لاہور کے مضافات ہیں اور وہاں بہت تیزی سے  ،ہے newly developed areaچونکہ وہ ۔ہو گی

میری گزارش ہے کہ یا تو  ـمیں بھی صرػ ایک ڈاکٹر ہے  BHUآبادی بڑھ رہی ہے لیکن وہاں اس ایک 

کو  BHUکیا جائے یا اس موجودہ  launchبنانے کا منصوبہ  BHUمیں فوری طور پر   ایک   شاہونڈالہ دیاؽ 

upgrade فوری طور پر اسے کر کےRural Health Centre وہاں اس کے لئے ڈنگنگ  ،کا درجہ دیا جائے

 ۔تعمیر کی جائے  اور پیرا میڈیکل سٹاػ تعینات کر کے دکھی عواؾ کو ایک سہولت دی جائے

 revenuesجناب سپیکر!میں یہ بھی عرض کروں گا کہ ونڈالہ دیاؽ شاہ کے علاقے میں دو  

estate اؿ دونوں ۔ دیاؽ شاہ اور ایک موع  ھدوو ہےایک ونڈالہ ،ہیںrevenues estates  کی

adjacent boundary line  قبضہ گروپ اور  ایکڑ سے زیادہ رقبہ ہے  40تقریت کا پر وفاقی محکمہ اوقاػ

کمیٹی  ایک  کی Houseمیں اس موقع پر مطالبہ کروں گا کہ اس  ۔روزانہ کی بنیاد پر اس پر قبضہ کر رہے ہیں

وہ پبلک پراپرٹی ہے ، وہ حکومت پاکستاؿ اور پاکستانی عواؾ کا سرمایہ  ۔اس معاملے کو دیکھےجو   دی جائے بنا

اسے قبضہ گروپوں سے واگزار کرایا جائے اور پبلک کے بھر پور مطالبے کے پیش  ،ہماری جائیداد ہے ،ہے

 لئے وفاقی حکومتہمیں اس کے  ـنظر پبلک کی سہولت کے لئے ایک پبلک پارک بنایا جائے 

تاکہ وہ قیمتی رقبہ قبضہ گروپوں سے بچا کر وہاں مفاد چاہئےکرنا  reference moveسے رجوع کر کے ایک  

  ۔عامہ کے پیش نظر بہترن  پبلک پارک تعمیر کیا جائے

جناب سپیکر!جناب وزیر الیٰ  پنجاب نے عوامی مفاد کے پیش نظر لع  شیخوپورہ ، ننکانہ اور فیصل  

ہور ڑاانوالہ شرپورر روڈ کا لاروپے کی مالیت کا  ۔ارب2کے عواؾ کے بھر پور مطالبے پر  تقریت آباد 

project میں اپنے صوبہ کے وزیر الیٰ  پنجاب کا دؽ  ـکلومیٹر ہے 32اس روڈ کی لمبائی تقریت  ،شروع کیا ہے

ہوں لیکن اس موقع پر ایک گزارش  کی اتھاہ گہرائیوں سے شکریہ ادا کرتا ہوں اور مبارکباد بھی پیش کرتا

 70کلو میٹر زیر تعمیر ہے اس کا تقریت  32کروں گا کہ فیض پور انٹر چینج سے لے کر منڈی فیض آباد تک جو 

 dualفیصل آباد سے لے کر ڑاانوالہ تک ، ڑاانوالہ سے لے کر مانگٹانوالہ تک  ـفیصد کاؾ مکمل ہو چکا ہے 

carriage درمیاؿ کا جو  ـمکمل ہو چکی ہےremaining portion ہے ، جوmissing portion  ہے اس کی
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میں جناب کی وساطت سے حکومت پنجاب سے بھر پور گزارش کرتا  ـکلومیٹر ہے  15سے  14لمبائی تقریت 

وہ منصوبہ تب ہی منصوبہ ہو گا اس کا صحیح فائدہ اؿ  ،کی افادیت تب ہی مکمل ہو گی projectہوں کہ اس 

 ہے اور dual carriageعواؾ کو تب ہی ہو گا ، یہ بین الالاععی سڑک ہے ، یہ الاعع کی 

فیصل  ،مکمل کر لیا جائے تو یہ  ننکانہ  missing portionکو اس بجٹ میں شال  کر کے وہ  projectاگر اس  

وزیرالیٰ  میں  دوبارہ اپنے  ۔بہتر سہولت ہو گی ایک ڈیرہ غازی  کے لوگوں کے لئے اوریہ     جھنگ ،آباد

پنجاب، حکومت پنجاب ، پلا ڈو اینڈ ڈولپمنٹ  اور فنانس ڈیپارٹمنٹ کا دؽ کی اتھاہ گہرائیوں سے مشکور 

 ۔ہوں گا

کے عواؾ کی ترجمانی کے لئے یہاں پر کھڑا ہوں لہذا میں  جناب سپیکر!میں اس وقت اپنے حلقہ

اجازت فرمائیں گے تو میں عوامی مفاد اگر آپ  ـجناب کی اجازت سے دو چار منٹ مزید بھی لینا چاہوں گا

شرپورر تحصیل گزشتہ چھ ساؽ سے اپنا   ـاور عوامی مطالبے کے پیش نظر چند اور گزارشات بھی کروں گا

میں نے بار  ـلیکن چھ ساؽ گزرنے کے باوجود ابھی تک وہاں تحصیل کمپلیکس نہیں بنایا گیا  کاؾ کر رہی ہے

 ۔کا سہارا لیتے ہوئے forumمیں پھر آپ کی وساطت سے اس  ،بار اپنی حکومت سے گزارش بھی کی ہے

 ۔شیم  ،شیمحزب اختلاػ:ممبراؿ  معزز 

اس میں گزشتہ پانچ ساؽ بھی  ـیہ شیم والی بات نہیں ہے علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(: چودھری 

کیا جائے اور  میں گزارش کروں گا کہ تحصیل کمپلیکس کا جو منصوبہ ہے اسے فوری طور پر شروع ـشال  ہیں 

چونکہ  ـشرپورر میں تحصیل کمپلیکس تعمیر کیا جائے تاکہ لوگ تحصیل سے صحیح طور پر مستفید ہو سکیں

شرپورر تحصیل ہیڈ کوارٹر ہے وہاں پر وزیر الیٰ  پنجاب نے بہت سارے اچھے منصوبے شروع کروائے ہیں 

میں آپ کی وساطت  ـکا ہے  Sports Gymnasiumیا  Sports Complexلیکن اس میں ایک منصوبہ 

کی تعمیر بھی اس  Sports Gymnasiumیا Sports Complexسے گزارش کرتا ہوں کہ شرپورر میں ایک

ADP  میں نے پچھلے ساؽ کی بجٹ تقریر میں بھی یہ گزارش کی تھی کہ لاہور ٹریفک کا  ـمیں شال  کی جائے

burden  کم کرنے کے لئے اور لاہور میں جوurbanization  پر ایک بہت بڑاload  ہے اسے کم کرنے کی

بنایا جائے  bridgeہو وہاں ایک  feasibleغرض سے دریائے راوی پر ٹھوکر اور سندر کے مقاؾ پر جہاں 

فیصل آباد جھنگ یا دیگر علاقہ جات یا جو بین الالاععی روڈز ہیں انہیں ملتاؿ روڈ کے  ،تاکہ شیخوپورہ ، ننکانہ
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 میں نے ـختم ہو جائے گا viaکلومیٹر کا  65طرح سے کیا جائے اس  linkساتھ 

 یہ تجویز لکھ کر بھی دی ہوئی ہے اور وزیر الیٰ  صاحب نے میری اس گزارش سے اتفاؼ بھی کیا ہے  لہذا  

کے لئے کم از کم اتنی رقم رکھ لی جائے کہ اس کا  میں پھر گزارش کروں گا کہ اس بجٹ میں اس منصوبہ

detailed estimate ـر دیگر بنیادی کاؾ شروع کئے جا سکیںاو  

سالوں میں آمریت کے اندر ، ڈیموکریسی کی   نو دس جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ گزشتہ 

بھائی بھی ہمارے ساتھ  ءبحالی اور جوڈیشری کی بحالی کے لئے جو سفر تھا اس میں میڈیا کے ساتھ ساتھ وکلا

جناح کالونیاں شروع کی جا رہی ہیں کم از کم ہر ضلعی ہیڈ  جیسےمیں اس موقع پر گزارش کروں گا کہ   ـتھے 

یہ وہ لوگ ـاور صحافیوں کے لئے بھی کالونیاں بنائی جائیں اور یہ اؿ کی قیمت ادا کریں گے   ءکوارٹر پر وکلا

 ءجن لوگوں نے وکلا ـہیں جنہوں نے اس ملک میں جمہوریت اور عدیہ  کی بحالی کے لئے قربانیاں دیں

اگر آج اس ملک میں جمہوریت بحاؽ  میں اپنی جانوں کے ذررانے پیش کئے ،اپنے کاروبار تباہ کئےتحریک 

اور اؿ کے بنیادی حقوؼ کا بھی خیاؽ رکھنا چاہئےہو چکی ہے تو ہمیں کم از کم اؿ دوستوں کو بھی یاد رکھنا 

 ۔۔۔چاہے حکومت پنجاب اؿ سے قیمت وصوؽ کر لے ۔چاہئے

 ـکریں  Wind upمنڈا صاحب! ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

  اورصحافی کالونیاں بنانی ہاؤسنگجناب سپیکر! :(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا 

 

 
م

میں  ۔چاہ

 ۔۔۔آخر میں

 جناب محمد یار ہراج صاحب!   ـبہت شکریہ  ـبس آخر ہو گئی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـػ ایک منٹ کے لئےجناب سپیکر!صر ۔پوائنٹ آػ آرڈر :چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

پورے ایواؿ کے معزز ممبراؿ ہمارے بھائی ہیں اور ہم ایک مشترکہ  ،ہیں Custodianکے ہاؤس آپ 

کا وقت ہاؤس میں  بڑی معذرت کے ساتھ عرض کرتا ہوں کہ  ـمقصد کے لئے یہاں اکٹھے ہوتے ہیں 

 Chairاور آپ یعنی  لتےہو کر نہیں بو relevantممبراؿ معززصرػ اسی لئے ضائع ہوتا ہے کہ ہمارے 

ہو کر نہیں بولتا آپ اؿ کو  relevantاس میں   اپنی ذمہ داری ادا نہیں کرتی کہ جو ممبر
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بات ہو سکے۔یہ معلوؾ ہو سکے کہ جس  to the pointکی طرػ لے کر آئیں  تاکہ relevancyاس

issue ہے؟شکریہکیا  مؤقفپر بات ہو رہی ہے اس پراؿ  کا 

 ٹیا صاحب!بہت شکریہنولاجناب ڈپٹی سپیکر:

بجٹ ایک ایسا موقع ہوتا ہے کہ جس میں جناب سپیکر!:(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

کی ترقی کے لئے بات کرسکتے اور جس موضوع پر  چاہیں  کے عواؾ کے لئے،اس صوبہ ممبراؿ اپنے حلقہ

 بات کر سکتے ہیں۔

کہ کیا  ضروری ہو گئی ہےruling جناب سپیکر!اب تو آپ کیچودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا:

 ایسے ہی ہے کہ بجٹ کے موقع پر ممبراؿ جس طرح چاہیں بات کر سکتے ہیں؟

اصغر علی منڈا صاحب!ایک منٹ تشریف رکھیں۔نولاٹیا صاحب!آپ بھی تشریف جناب ڈپٹی سپیکر:

جود مو!۔۔۔چودھری مونس الہی  صاحب۔وہ موجود نہیں ہیں!۔۔۔رکھیں۔جناب محمد یار ہراج صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔کرنل)ریٹائرڈ(محمد عباس چودھری !۔۔نہیں ہیں۔جناب خلیل طاہر سندھو صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔ملک اقباؽ احمد !۔۔۔موجود نہیں ہیں۔جناب محمد شفیق خاؿ صاحب!۔۔صاحب

شفیع میاں ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔طاہر چودھری صاحبجناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔لنگڑیاؽ صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔حافظ محمد !۔۔عامر طلاؽ گوپانگ صاحبجناب ۔ موجود نہیں ہیں۔!۔۔حبمحمد صا

۔موجود نہیں !۔۔۔موجود نہیں ہیں۔سیدہ بشری  نواز گردیزی صاحبہ!۔۔قمر حیات کاٹھیا صاحب

۔موجود !۔۔قمر عامر چودھری  صاحبہمحترمہ ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔ط حامد صاحبہانبسامحترمہ ہیں۔

۔موجود !۔۔عبدالرزاؼ ڈھلوں صاحبجناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔کٹر فائزہ اصغر صاحبہنہیں ہیں۔ڈا

 ھکو صاحب!ڈجلاؽ ادین  جناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔نہیں ہیں۔ شیخ علاؤادین  صاحب

 الرحیم۔جناب سپیکر!سالانہ بجٹ پر یر  حاصل بحث ہو چکی بسم اللہ الرحمٰنملک جلاؽ ادین  ڈھکو:

پر بولنا چاہتا ہوں۔بجٹ پر issueبحث ہو رہی ہے۔میں اس ضمن میں ایک خاصاور ضمنی بجٹ پر  ہے

بحث کے موقع پر یہ تخصیص نہیں کی جا کتی۔ کہ کوؿ کس موضوع پر بوؽ رہا ہے۔بجٹ کے حوالے سے 

پر بات کرنا چاہتا ہوں اور وہ issueممبراؿ کسی بھی موضوع پر بات کر سکتے ہیں۔میں ایک خاص 
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issueاب شاید وہ اٹھ  ، "ہے۔کچھ دیر پہلے وزیر آبپاشی صاحب ایواؿ میں بیٹھے تھے"پنجاب کا مستقبل

کر چلے گئے ہیں۔آپ حضرات کو یہ لم  ہے کہ آپ کا ملک ایک زرعی ملک ہے۔یہ ناقابل تردید حقیقت 

ہے کہ زراعت کے علاوہ آپ کے ملک میں کوئی تیل یا دوسری معدنیات وغیرہ اتنی زیادہ نہیں ہیں کہ 

پر آپ کے ملک کی معیشت کا دارومدار ہو۔معیشت کو بہتر کرنے کے لئے،اس ملک میں زیادہ سے جس 

میں بہتری لانی  زراعت کے شعبہ لئے بڑائنے کے exportزیادہ زرعی اجناس اواا کرنے کے لئے اور

ہے۔پنجاب ہوگی۔اب حالات ایسے اواا ہو چکے ہیں کہ نہری  پانی  ہمارے لئے ایک بہت بڑا مسئلہ بن چکا  

کا نہری نظاؾ دنیا کا سب سے بڑا نہری نظاؾ تھا۔ہندوستاؿ ایک سازش کے تحت آپ کے علاقے کو ریگستاؿ 

کہ یہ لوگ مجبور ہو کر،ہاتھ باندھ کر ہمارے ساتھ شال  ہو جائیں۔یہ ہندوستاؿ کی تامیں بدلنا چاہتا ہے 

ں کے ایوانوں کو مشترکہ اور متفقہ ایک بہت بڑی سازش ہے۔ایواؿ بالا ،قومی اسمبلی اور چاروں صوبو

چوؿ کیوں بنا رہا ہے؟ اب تک تقریت damsکہ ہندوستاؿ آئے دؿ  چاہئےنا اس بات پر غور کرپر طور 

dams ہندوستاؿ بنا چکا ہے اور ہمارا پانی بند کیا جا رہا ہے۔میں اپنے علاقے کی بات کرنا چاہتا ہوں۔میں

ہوں کہ وہاں پر جن  تا میں اپنے لع  کی بات کرتا،نہیں کریا مخصوص علاقے کی بات  tailکسی ایک

زمینوں کا زیر زمین پانی خراب ہے وہ زمینیں بنجر ہو چکی ہیں۔آپ خود ملاحظہ کر لیں۔میں وزیر آبپاشی کو 

دعوت دیتا ہوں کہ وہ ہمارے علاقے میں آئیں اور دکھیں  کہ وہاں پر زیر زمین پانی کڑوا ہے اور نہری پانی 

 twoرہ گئی ہیں۔ہم  one thirdتنی کمی آ چکی ہے کہ ہم جو فصلیں کات  کرتے تھے وہ اب میں ا

third  فصلیں کات  ہی نہیں کر سکتے۔میری یہ گزارش ہے کہ اس پورے ایواؿ  کو اس بات پر غور کرنا

 کہ نہری پانی کو کس طرح سے حاصل کیا جائے؟  چاہئے

یہاں اسمبلی میں آیا تو اس وقت کالا باغ ڈیم کا میں منتخب ہو کر  1985جب میںجناب سپیکر!

issue اٹھایا گیا۔اس حوالے سے بڑی تقاریر ہوئیں،بڑی باتیں ہوئیں اور متفقہ طور پر تین دفعہ کالا باغ

لیکن کالا باغ ڈیم کا منصوبہ  چاہئےیم بننا ڈڈیم کے حوالے سے قرار داد اس اسمبلی نے منظور کی کہ یہ کالا باغ 

بھینٹ چڑھ گیا۔آج کالا باغ ڈیم کا ناؾ تک نہیں لیا جاتا۔اگر کالا باغ ڈیم پر اتفاؼ نہیں ہو رہا تو  سیاست کی 

نہیں سوچا کہ کالا باغ ڈیم کے علاوہ کوئی دوسرا  alternateبنا لیں۔آج تک کسی نے اس کا  damsباقی

dam بنا لیا جائے۔میں کہتا ہوں کہ علاقائیdevelopmentباتوں کو چھوڑیں علاقائی،کو چھوڑیں ،
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لازمی بننے  damsمیں سڑکیں یا سکوؽ بنیں یا نہ بنیں لیکن پانی ذخیرہ کرنے کے لئے  ہمارے حلقہ

 

 

 
م

 ر۔یہ آپ کےمستقبل کے لئے ضروری ہے۔آپ کی روزی اوربود و باش  کا تماؾ تر دارومداچاہ

ہی نہیں،آپ کی  ہے پانی آپ کے پاسجبکہ  زراعت پر ہےاور زراعت کا تماؾ تر دارومدار پانی پر ہے

دو ماہ بھی   پانی  ماہ کے لئے منظور شدہ ہے لیکن ہمیں12نہریں بند پڑی ہیں۔ہمارے علاقے میں نہری پانی 

دؿ کی بندی ہو جاتی  پندرہ دؿ کے بعدچارہر اوردؿ کی بندی ہوتی ہےدس نہیں ملتا۔ہر دو دؿ کے بعد

رہی ہے۔دشارااس بارے میں ل  بیٹھ کر سوچیں۔میں ہے۔پانی نہ ملنے کی وجہ سے ہماری زمین بنجر ہو 

وزیر الیٰ  پنجاب،وزیر اعظم  پاکستاؿ اور باقی صوبوں کے وزیر الیٰ  صاحةؿ سے بھی استدعا کرتا ہوں کہ 

یہاں ہمارے ملک میں بہت سے باقی باتیں چھوڑیں  اور اس پانی کے مسئلے کا  ل  بیٹھ کر کوئی حل نکالیں۔

۔دہشت گردی کا مسئلہ بھی بہت بڑا مسئلہ ہے۔ناانصافی کا مسئلہ ہے،کرپشن کا ائلئل بھی ہیںدوسرے 

جب تک آپ کے ملک کی زراعت  ترقی نہیں کرے گی  اس وقت تک  آپ  basicallyمسئلہ ہے لیکن 

آزادی کے ساتھ زندہ نہیں رہ سکیں گے اور آپ غیروں کے محتاج ہو کر رہ جائیں گے۔اس موقع پر میں 

 بھی سنانا چاہوں گا۔جب ہندوستاؿ پر انگریز قابض ہوا ،غل  شہنشاہ بے بس ہو گئے اور آپ کو دو شعر

 تو اس دور میں ایک شاعر میر تقی میر بھی 

 

انہوں نے انگریزوں کے سامنے ہتھیار ڈاؽ دی 

 :تو اس نے ہا  کہ تھا۔انگریزوں نے اس کو پکڑا اور پوچھا کہ آپ کوؿ ہیں

 پوچھے رپ کے ساکنوکیا بُود و باش پوچھو ہو پو

  ُکارر کے ہنسہم کو غریب جاؿ کے ہنس

 دہلی جو اک شہر تھا عالم میں اتخابب 

 ہم رہنے والے ہیں اسی اڑُاے دیار کے

 

کہیں یہ نہ ہو جائے کہ پنجاب اڑُاا ہوا دیار بن جائے اور ہم دیکھتے رہ جائیں۔ہم اپنے ذاتی تنازعات میں 

تے رہیں جبکہ ہمارا ملک اور صوبہ ریگستاؿ بن لڑ رہیں،سیاسی لڑائیاں پھنسے رہیں،سیاسی جھگڑوں میں الجھے

 جائے اورہم  پھر غیر ملکی طاقتوں کے محتاج ہو کررہ جائیں۔

 سیدزعیم  حسین قادری کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(جناب چیئرمین )اس مرحلہ پر 

 کھیں۔جی،ملک جلاؽ ادین  ڈھکو صاحب!آپ اپنی تقریر جاری رجناب چیئرمین:
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اس ضمن میں میری  ایک تجویز بھی ہے۔اس ملک میں   بجلی   جناب چیئرمین!ملک جلاؽ ادین  ڈھکو:

کا ایواؿ ہے۔ہم پر یہ  آپ کیوں نہیں سوچ رہے؟یہ اس ملک کے سب سے بڑے صوبہ،ہے اور نہ پانی

چ کے لئے سوچیں۔ہم نہیں سو ءفرض عین ہے،ہم پر یہ واجب ہے کہ ہم پہلے اپنے ملک کی بقا

رہے،بالکل نہیں سوچ رہے۔ہم سیاسی الجھاؤ میں پھنسے ہوئے ہیں۔سیاسی جھگڑوں اور فسادات میں الجھے 

کی مدوں اور دوسری سب باتوں  development and non developmentہوئے ہیں۔آپ 

 کے لئے سوچیں۔ ءکو چھوڑ کر صرػ اور صرػ ملک کی بقا

وں گا۔ آپ ہندوستاؿ میں جا کر دکھیں  وہ جناب سپیکر!اب میں چند منٹ زراعت پر بات کر

وہاں کوئی ریگستاؿ نہیں، کوئی زمین ،آباد ہے  چپہ وہاں زمین کا چپہ ،زراعت کے لئے کیا کیا کر رہے ہیں

 سب انہوں نے ہموار کر د ،کے تودے نہیں

 

 ہیں۔ وہاں پر جگہ جگہ بجلی کے ٹیوب ویل لگے ہوئے ہیں ی 

کر کے اسُ طرػ چلے  crossاسی بارڈر پر اپنا علاقہ دیکھ لیں اور بارڈر اور نہری پانی بھی وافر ہے۔ آپ

جائیں تو وہاں لہلہاتے کھیت ہیں اور اسِ طرػ ٹیلے ہیں  یعنی بالکل اُجاڑ ہے۔ بہاولپور کا علاقہ جسے چولستاؿ 

قے میں پورا کہتے ہیں میں نے نہیں دیکھا لوگ کہتے ہیں کہ چولستاؿ بے آباد پڑا ہے۔ نہری پانی ہمارے علا

وہاں پر کیسے بھیجیں۔ ہمارے تماؾ دوستوں، تماؾ اسمبلیوں اور تماؾ حاکمین کا یہ فرض ہے کہ  ،نہیں آتا

زمین آباد کریں اور اس پر فصلیں کات  کریں تاکہ آپ کی آئندہ  چپہ سوچیں، اپنی چپہمیں اس بارے 

میں آج اس بات پر  ۔ چلی جائیں گینسلیں بچ سکیں وگرنہ  آپ کی آئندہ نسلیں غیروں کے ہاتھوں میں

آپ کو تنبیہ کرتا ہوں اور  آپ میری باتیں سن کر قائل ہوں گے کہ ہمارے ملک میں نہری پانی نہیں ہے 

 جائے گا۔بن اور اگر نہری پانی نہیں ہوگا تو یہ علاقہ ریگستاؿ 

 ہندوستاؿ میں آپ یہ دکھیں  کہ ،پر ہی بات کر رہا تھا issueجناب سپیکر!میں نہری پانی کے 

 گئے  ،صوبے ہو چکے ہیں تینکاشتکاری کے زوؿ مقرر ہیں۔ مشرقی پنجاب کے 

 

وہاں پر زوؿ مقرر کر دی 

الاعع میں  پانچ ساتالاعع میں کماد کات  ہوتا ہے اورپانچ  الاعع میں گندؾ کات  ہوتی ہے،  ، پانچہیں

ایکڑ آلو کات  کرتے  تین  ہم اس میں آلو کات  ہوتے ہیں۔ ہمارے پاس یہاں پر اگر ایک مربع ہے تو

ایکڑ مکئی کات  کرتے ہیں دوایکڑ گندؾ کات  کرتے ہیں اور  آٹھایکڑ جَوں کات  کرتے ہیں، پانچ  ہیں،

 اس طرح ہم اسُی ایک مربع میں تماؾ فصلات کات  کرتے ہیں۔ بہت شکریہ۔
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 ی مہربانی۔بڑ .Please, no point of orderڈھکو صاحب!بہت مہربانی۔:جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!میں اس سیٹ پر بیٹھنے پر آپ کو بہت مبارکباد پیش کرتی :محترمہ ثمینہ خاور حیات

بہت خوشی ہوئی ہے اللہ تعالیٰ آپ کو اور زیادہ عزت سے نوازے۔ کرمجھے آپ کو اس جگہ پر  دیکھ  ۔ہوں

 آمین!

آپ اس منصب پر بیٹھے ہیں اور  ج  آجناب چیئرمین!میں آپ کو مبارکباد دیتا ہوں کہ:سید حسن مرتضیٰ

جس نے اپنی سیاسی  political workerاور وہ  political workerمجھے انتہائی خوشی ہو رہی ہے کہ ایک 

جدوجہد  کا آغاز اس پارٹی سے کیا جو پارٹی اس وقت زواؽ میں تھی اور آپ نے صرػ اور صرػ مار 

 آپ کو بہت بہت مبارکباد پیش کرتا ہوں۔کھانے کے لئے  یہ جدوجہد شروع کی میں اس پر 

 بہت مہربانی۔:جناب چیئرمین

کرتے ہوئے   Chairہاؤس میں  جناب چیئرمین!آپ کو اس(:ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

دیکھ کر میں بڑی خوشی محسوس کر رہا ہوں  اور آپ کو مبارکباد پیش کرتا ہوں۔ آپ اؿ مجاہدوں میں شال  

احتجاج کرنے والوں میں آپ بھی  ؿ کے خلاػ جب خاکے شائع ہوئے تو اصلى الله عليه وسلمہیں کہ سرکار مدینہ

شال  تھے آپ کو پابند سلاسل کر کے میانوالی جیل میں بند کیا گیا تو میں اس موقع پر آپ کی اؿ قربانیوں 

 پر آپ کو مبارکباد پیش کرتا ہوں اور آپ کی عظمت کو سلاؾ پیش کرتا ہوں۔

آپ کا بہت مشکور ہوں۔ میاں نصیر احمد صاحب سے گزارش ہے کہ منڈا صاحب!میں :جناب چیئرمین

 وہ  ضمنی بجٹ پر اپنے خیالات کا اہارر کریں۔ 

جناب چیئرمین!آپ کا شکریہ کہ آپ  نے مجھے موقع دیا۔ سب سے پہلے تو میں آپ کو :میاں نصیر احمد

یہ مجھے اچھا لگا  ،پر بیٹھے ہیںمبارکباد پیش کرتا ہوں چاہے تھوڑی دیر کے لئے ہی سہی لیکن آپ اس کرسی 

 ہے۔

 Financeپر supplementary budgetجناب چیئرمین!سالانہ بجٹ اور اس کے بعد  

Minister  دواور اؿ کی ٹیم نے جو کاؾ کیا ہے وہ قابل ستائش ہے لیکن  اس بجٹ میں اور اس سے پہلے  جو 

 محسوس کی ہے کہ ہمارے بجٹ کے اس میں نے جو ز ک ذاتی حوالے سے ،بجٹ پیش کئے گئے ہیں  اؿ میں
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میں  جو تھوڑا بہت فقداؿ نظر آیا اور جسے ہم بہتر کر سکتے ہیں وہ  اس بجٹ میں  processپورے 

accountability and transparency  ہے  اور اس میںmonitoring  کا ایک عمل ہے جس کو مزید بہتر

اور نہری نظاؾ کو بہتر بنانے  energy sectorہم نے  بنایا جا سکتا ہے کہ جس طرح پچھلے ساؽ کے بجٹ میں

کے لئے بھی رقم  computerizationکی landروپے کی رقم رکھی تھی اس کے علاوہ  اربکے لئے کئی 

رکھی تھی تو کیا ہی بہتر ہوتا کہ اس بجٹ سے پہلے یا آئندہ آنے والے جتنے بھی بجٹ ہیں  اؿ سے پہلے ہماری  

ایواؿ کے اندر پیش  reportsبجٹ پیش ہونے سے پہلے پچھلے ساؽ کی  Standing Committeesمتعلقہ 

 achievementsکی گئی تھیں اؿ پر اب تک تنی   releaseکریں اور بتائیں کہ اؿ مدات میں جتنی رقوؾ 

کرنے سے پہلے  releaseہیں  انہیں releasesہیں اور خاص طور پر انہی مدات میں جو نئی آنے والی 

Standing Committees اپنیreports  ضرور پیش کریں کہ ہم نے اس پر کیاachievements  حاصل

دی جا رہی ہے یا  extensionاس کو کیوں توپورا ہونے والا تھا dead timeکا  س پراجیکٹ کی ہیں اور اب ا

اور  ایک یہ ز ک شال  کر لی جائے تو  اس میںاگرآئندہ سے  ۔اس مد میں کیوں پیسے خرچے جا رہے ہیں

transparency آئے گی اورpublic کا اعتماد بھی بڑھے گا۔ میں اس کے ساتھ ساتھStanding 

Committees  کے حوالے سے بھی بات کرنا چاہوں گا کہ ہماریStanding Committees  کی جتنی

meetings  ہوتی ہیں اؿ کیlive coverage کا بھی بندوبست کیا جائے تاکہ اس میں شال  ہونے والے 

کر رہے ہیں وہ براہ راست عواؾ کو meetingہمارے معزز ممبراؿ کو پتاہو کہ  ہم کسی بھی حوالے سے جو 

 ITدکھایا جا رہا ہے۔ اس کے علاوہ اس اسمبلی کے حوالے سے جو ز ک بہتر ہونے والی ہے وہ ہمارا

Department اگر ہم  ،ہے جس کی حالت کوئی مناسب نہیں ہےnet جا کر اسمبلی کے پر sessions  کو

کو استعماؽ کرنا  net service سے زیادہ اکٹھے3/4کا عمل اتنا ہے کہ  bufferingدیکھنے کی کوشش کریں تو 

 ممکن نہیں ہے۔

کرنا چاہوں گا کہ پنجاب کے اندر چند ایک  addجناب چیئرمین!میں اس کے ساتھ ساتھ یہ بھی  

وبارہ سوا چ پڑے گا کہ کیا پنجاب کے اندر اؿ بھی ہیں جن کے بارے میں اب ہمیں د ministriesایسی 

ministries  کی ضرورت ہے بھی یا نہیں۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح پوری دنیا کے اندر  بہت سی

ہیں جن کے کاؾ کو ضلعی طح  پر لوگوں کو اور ضلعی انتظامیہ  کے براہ راست حوالے کر دیا  ministriesایسی 
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میں سمجھتا ہوں کہ پنجاب  ،ہے Ministryہے، مذہب  کی  Ministryفت کی گیا ہے۔ اس میں ہماری ثقا

تاکہ وہ اس کو اچھے  چاہئےاؿ کو ضلعی انتظامیہ کے حوالے کر دینا  ،کی طح  پر اب اؿ کی ضرورت نہیں ہے

 طریقے سے دکھیں ۔

ؽ پہلے سا ہ بیسپندر جناب چیئرمین!میں اس میں ایک اور ز ک شال  کرنا چاہ رہا ہوں کہ کوئی  

ہمارے اس بجٹ میں  ۔اور تانگے چلا کرتے تھےجن کو  ختم کر دیا گیا پنجاب کے اندر سائیکل رکشا

environment  کو بہتر بنانے کے لئےfunds  رکھے گئے ہیں میں یہ چاہوں گا کہ ہم نے سائیکل رکشے کو

پوری دنیا کے اندر اب اس کا  میں یہ چاہتا ہوں کہ ۔غیر انسانی عمل کا طعنہ دے کر ختم کر دیا گیا تھا

revive آ رہا ہے کہ یہ ایکfriendly environment  سواری ہے آج اگر لاہور شہر کے اندر دکھیں  تو

چلتے ہیں جو سڑکوں پر نہ صرػ ماحولیاتی آلودگی کا باعث بنتے ہیں بلکہ جگہ جگہ  بےتحاشا چنگ چی رکشے

اور   چاہئےکرنا  promoteسواری کو friendly environmentحادثات کا بھی باعث بنتے ہیں اس لئے  اس

۔ اس بات کو اجاگر کرنے کے لئے میں بتانا چاہئےزیادہ کرنی  subsidyکی مد میں  تانگہ اور سائیکل رکشے

 ہے۔ friendly environmentچاہتا ہوں کہ یہ غیر انسانی عمل نہیں بلکہ 

ت کا اہارر کیا کہ بڑی گاڑیوں پر جناب چیئرمین!ابھی میرے چند دوستوں نے بھی اس با 

آپ کی ہر سرگرمی کے پیچھے   مناسب اقداؾ نہیں ہے۔ٹیکس ختم کر دیا گیا ہے میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ

کروڑ روپے کی گاڑیاں اسلاؾ آباد میں جا 45صرػ معاشی فوائد کا ہونا ضروری نہیں ہے کہ بتایا جائے کہ 

لگایا  گیا تھا تو اس کا مقصد یہ تھا کہ  luxury taxی گاڑیوں پر  جب بنیادی طور پر بڑ ۔کر رجسٹرڈ ہوئی ہیں

فیصد ہے جس کے لئے عاؾ زندگی 95سے 55پنجاب کے اندر بڑی گاڑیاں جو یقیناً  غریب  طبقے جو پنجاب کا 

ی گزارنا مشکل ہے اور  بڑی بڑی گاڑیاں سڑکوں پر چلتی ہیں جو احساس محرومی کا باعث  بنتی ہیں اس لئے بڑ

تھا یہ ٹیکس  ایک م وزؾ  symbolic taxلگایا گیا تھا یہ  luxury tax۔ یہ جو چاہئےکرنا discourageگاڑیوں کو

دینے کے لئے لگایا گیا تھا کہ ہم پنجاب کے اندر طبقاتی  فرییق کو ختم کرنا  چاہتے ہیں۔ ہم پرآسائش زندگی 

کرنا discourage چلتے ہیں ہم اس کو جو بڑے بڑے لوگ بڑی بڑی سڑکوں پربڑی بڑی گاڑیاں لے کر

 چاہئےچاہتے تھے۔ اگر اس تناظر میں دیکھا جائے تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ بڑی گاڑیوں پر ٹیکس لگنا ہی نہیں 
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ہماری سڑکوں پر ٹریفک کے ائلئل  اور  کہ جائےsymbolic messageتاکہ یہ  چاہئےہونا  doubleبلکہ

  یہ ٹیکس لگایا گیا تھا۔ ماحوؽ کے ائلئل کو ختم کرنے کے لئے

 مبارکباد پیش کرتا جناب سپیکر!میں آخر میں ایک دفعہ پھر وزیر خزانہ صاحب اور اؿ کی ٹیم کو 

 ہوں۔ شکریہ

 شکریہ :جناب چیئرمین

 نہیں تو میں چلا جاؤں ۔  ،جناب چیئرمین!اگر میرا ناؾ ہے تو میں بیٹھوں :سید حسن مرتضیٰ

 نہیں ہے۔میں  list ناؾ  اس شاہ صاحب!آپ کا :جناب چیئرمین

جناب سپیکر!یہ بڑی زیادتی ہے۔ آپ اپوزیشن کا حاؽ دکھیں  کہ بجٹ پر بحث ہو  :سید حسن مرتضیٰ

 رہی ہے اور کوئی بندہ موجود نہیں ہے۔ 

 بیٹھے ہیں۔  حیاتجناب سپیکر!میں اور ثمینہ خاور جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، میجر صاحب!۔علی گوندؽ صاحب کی باری ہے  اب میجر  ذوالفقار  :جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!میں آپ کا بہت مشکور ہوں اور میں اس لحاظ سے  :میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ

اپنے آپ کو خوش قسمت بھی سمجھتا ہوں کہ مجھے آج کے دؿ کی وزیر خزانہ کی تقریر سے پہلے آخری 

میرے لئے باعث  Chairmanshipمیں ملا ہے۔ آپ کی Chairmanshipتقریر کرنے کا موقع آپ کی 

افتخار ہے کہ ہم نے پچھلے  مشرػ دور میں جو جمہوری جدوجہد کی اس میں آپ نے ہمارے لع  میں آ کر 

ہمارے ساتھ جو حصہ لیا اس پر میں آپ کو خراج تحسین  پیش کرتا ہوں۔یہ وہ دور تھا جب بہت بڑے 

پیرزادے اور باقی  بڑے بڑے لوگ مشرػ کی گود میں تشریف فرما بڑے نواب اور نوابزادے، پیر اور 

اپنے آپ کو بہت بڑا چیمپئن  سمجھتے ہیں  وہ اس وقت جوتھے اور تو اور ہمارے بہت سے وہ لوگ اب بھی 

کرنے کے لئے انھوں نے محترؾ نواز شریف کے خلاػ تحریری فیصلے  legalizeکو regimeمشرػ کے 

 اور تو اور وہ فیصلے

 

 جس کی اس دی 

 

ہی نہیں کی گئی تھی۔ انھوں نے خود preyمیں  petition بھی دی 

PCO میں یہ کہوں گا کہ   ،حلف بھی اٹھائے۔ اس وقت میرے اور آپ جیسےکے تحتgenuine  بڑے

 لوگ تھے جن کی وجہ سے آج جمہوریت اس ملک میں قائم و دائم ہے۔ 
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۔ اس میں بہت ساری اچھی باتیں جناب چیئرمین!ابھی اس بجٹ میں تھوڑے ائلئل ہیں 

ہے لیکن novelبہت ہی  ideaاس کا  ،ایراؿ سے ہم نے رہنمائی لے کر سستی روٹی سکیم شروع کی ۔ہیں

میں  دشواری آرہی ہے۔ اس سے پہلے  جو فوڈ سپورٹ  سکیم  وزیر الیٰ  محترؾ implementationاس کی 

اس کا اگر سستی روٹی سکیم سے موازنہ کریں تو  شہباز شریف صاحب کی  رہنمائی میں شروع کی گئی تھی

یہ تھا کہ وہ سکیم پنجاب کے تماؾ حلقوں میں بلافرییق ہر جگہ  پہنچی اور ہر حلقے سے تقریت  advantageایک 

پانچ ہزار گھروں نے  سستی روٹی حاصل کی یا اس سے اپنا دوسرا کاروبار زندگی چلانے کا ساماؿ کیا۔ سستی 

ہے لیکن اس کے ساتھ ساتھ کچھ علاقوں میں مثاؽ ideaاور بہت اچھا novel ideaں بہتروٹی سکیم جہا

جب وہاں ایک  ،کے طور پر میرے  حلقے میں  میرے خیاؽ میں ایک بھی سستی روٹی کا تنور نہیں لگایا گیا

بت سے بھی سستی روٹی کا تنور نہیں ہے  اور  فوڈ سٹیمپ پروگراؾ کے ذریعے جو غریب لوگ تھے جو خط غر

کیا گیا تھا وہ  identifyنیچے رہ رہے تھے  اؿ کو جو ایک ہزار روپیہ ماہانہ ل   رہا تھا جن کو بڑا صحیح طریقے سے

 گئے ہیں اور سستی روٹی بھی اؿ کو نہیں ل  رہی تو میر

 

آپ کی  ی لوگ بھی اس سے محروؾ کر دی 

م کو وساطت سے حکومت پنجاب اور وزیر خزانہ سے درخواست ہے کہ فو

ن ک
س

کیا جائے reviveڈ سٹیمپ 

ہوئی ہیں تو اس کو روکنے کے لئے نادرا کے ساتھ ل  کر کاؾ کیا جا  embezzlementاور اگر درمیاؿ میں کچھ

کے ناؾ سے جو بینظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ چلایا جا رہا ہے اس کے  (شہید )سکتا ہے اور محترمہ بینظیر بھٹو

حکومتیں پنجاب حکومت اور وفاقی حکومت ل  کر مناسب طریقے سے کر کے  دونوں co-ordinateساتھ 

رہیں یا صرػ شہری حلقوں تک رہیں  بلکہ   نہ چلیں تاکہ اس کے ثمرات صرػ مخصوص حلقوں تک

کر دیا جائے۔ اس سلسلے  subsidizeدیہاتی حلقوں میں بھی سستی روٹی ل  سکے یا اؿ کو کسی اور طریقے سے 

کریں تاکہ تماؾ تر حلقوں میں co-ordinateگی کہ دونوں پروگراؾ آپس میں میں میری یہ درخواست ہو

 اس کے برابر ثمرات پہنچ سکیں۔

زیادہ  تر دیہاتوں  shifting of populationیاflow of populationجناب سپیکر!اس وقت

 ہوں کہ سے شہروں کی طرػ ہو رہا ہے جس کی وجہ سے شہروں پر دباؤ بڑھ رہا ہے۔ میں ویسے بھی سمجھتا

بہت سارے لوگ اپنے گاؤں سے اٹھ کر لاہور یا دوسرے  شہروں میں گھر اس لئے بنا رہے ہیں کہ وہاں  

پر اؿ کو صحت اور تعلیم کی سہولیات مہیا نہیں ہیں۔  اگر یہی سہولیات ہم اؿ کو اؿ کے اپنے علاقوں میں 
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حد تک رک جائے گی۔ اس سلسلے میں کافی  shifting of populationمہیا کر دیں تو میرے خیاؽ میں 

قسم  massiveہے لیکن اس میں اتنی ideaمیری تجویز  ہے کہ دانش سکوؽ سسٹم جو کہ بہت اچھا 

کریں گے  requestکے دانش سکوؽ بنائیں ہم یہ levelہے بجائے اس کے کہ ایچی سن  investmentکی

سہولیات فراہم کی جائیں تاکہ لوگوں کو   پر کسی ایک سکوؽ کو چن کر اس میں بہترن levelکہ ہر تحصیل 

 پر بہتر تعلیم فراہم کی جا سکے۔ doorstepاپنے

پر ایک عدد قائم کیا جائے levelٹ   ہر ڈویژؿ جناب سپیکر!اس کے علاوہ کارڈیالوجی انسٹیٹیو

لع   سے لے کر  انٹرچینج کی ایک مثاؽ دوں گا کہ موٹروے  پر سالم میں اپنے حلقہ ،لیکن اس سلسلے میں

کا ہسپتاؽ levelکا ہسپتاؽ یا  ڈسٹرکٹ levelمنڈی بہاؤادین  شہر تک  درمیاؿ میں کوئی ایک بھی تحصیل 

کر چکا ہوں کہ سالم سے اتر کر  requestمیں وزیر الیٰ  صاحب سے  بھی  اس سلسلے میں پہلے ۔موجود نہیں

قات وہاں پر حادثات ہوتے ہیں بہت ہیڈ فقیریاں  کی جگہ پر ایک ٹراما سنٹر بنایا جائے کیونکہ بعض او

کی سہولت مہیا  Blood Transfusionسارے لوگ اس لئے جاؿ کی بازی ہارے ہیں کہ اؿ کو بروقت 

نہیں تھی۔ اگر وہاں پر ٹراما سنٹر بنا دیا جائے تو لع  سرگودائ کی تحصیل بھلواؽ اور لع  منڈی بہاؤادین  

 لئے  یہ بہت بڑی نعمت ہوگی۔  کے ائلفروں کے لئے  خاص طور پر اور عواؾ کے

صرػ ملک کا مسئلہ بھی ہے بلکہ پنجاب کا بھی ایک بڑا   جناب چیئرمین!ہمارا ایک مسئلہ جو نہ

ہو رہا ہے وہاں پر نادرا کے poverty surveyمسئلہ ہے۔ ابھی جو بینظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کے لئے

 officiallyکروڑ کے قریب پہنچ چکی ہے اور شاید55ذرائع کے مطابق   پاکستاؿ کی اس وقت آبادی تقریت 

کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہمیں  population explosionکروڑ کے قریب ہے۔  یہ 18پاکستاؿ کی آبادی 

کو بہتر بنانا ہوگا  population controlسے خوػ کھائے بغیر ہمیں اپنےconservatorکسی  ،سے ںکسی ملا

دے سکتے ہیں کہ   incentive  عواؾ کو خاص طور پر  مزدور طبقے کو ہم یہاور اس کے لئے ہمیں اپنے غریب 

کر دیا جائے،اؿ کو صحت اور تعلیم کی مفت  freeجو جوڑا دو بچے یا اس سے کم اواا کرے گا اؿ کا بجلی کا بل 

کو کنٹروؽ کرتے رہیں گے ورنہ پاکستاؿ populationسہولیات دی جائیں۔ اس طرح کی سکیموں سے ہم

ح ہر ساؽ فیصل آباد کی آبادی والا ایک شہر اواا ہو رہا ہے۔ اگر یہ آبادی کا بڑھتا ہوا عفریت اسی طر میں

 سے جاری رہا تو  ہماری تماؾ تر منصوبہ بندی اور ساری کارروائیاں دھری کی دھری رہ جائیں گی۔ 
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دیکھنے میں جناب چیئرمین!زراعت جو پنجاب کا بنیادی شعبہ ہے اس میں اس دفعہ کچھ ائلئل 

رہا اور بہت سارے  problemکے لئے اس دفعہ بہت  citrus fruitsآئے ہیں۔ سرگودائ ڈویژؿ میں 

میں جب وہاں پر پانی کی اشد ضرورت  seasonوجہ یہ تھی کہ پچھلے  mainدرخت سُوکھ گئے جس کی 

 citrusں نہ کی جائیں اور تھی تو جہلم کیناؽ کو کسی کے کہنے پر بند کر دیا گیا۔ اس طرح کی مزید کارروائیا

fruits  کے علاقوں کوin time  پانی مہیا کرنے کے لئے یقینی بنایا جائے۔ اس کے علاوہskilled 

labour ٹیکنیکل ایجوکیشن کے لئے  ،کے لئےTEVTA  کو یہ ہدایت کی جائے کہ تماؾ الاعع اور

پر بھی  caste system لئے ہمیںڈویژنوں میں ٹیکنیکل ادارے زیادہ سے زیادہ قائم ہوں اور اس کے

نہ کیا جا سکے اس کے لئے ہمیں قانوؿ سازی  declareکو کم  skilled labourدھیاؿ دینا ہوگا تاکہ 

 ختم کر دیا جائے۔ affectivelyسے کم از کم  کو اس صوبہ caste systemکرنی پڑے گی کہ 

 ہمیں کے لئے skilled labourجناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ زراعت میں 

advanced technology  پر زور دینا ہوگا جس کے لئے ہمیں مراعات دینا ہوں گی جس میں

Tunnel Farming, Drip Irrigation, Sprinkle Irrigation اورSeed Technology 

 وغیرہ دینے  Levellersمثلاً  modern equipmentشال  ہیں اور اس کے لئے ہمیں 

 

 
م

۔ چاہ

 introduceبھی ہمیں  wet planters and seed graded technologyاس کے علاوہ 

 ,vaccinationsنی چاہئے۔ لائیو سٹاک ہمارے ملک کا اہم سرمایہ ہے اس کے لئے بھی اکر

dewarming and first aid  کے لئے مناسب سہولتیں مہیا کرنی 

 

 
م

۔ میں آخر پر آپ کا چاہ

ر ہوں جو ہم سے زیادہ تعداد میں بیٹھ کر ہماری مشکور ہوں اور خاص طور پر میڈیا کے لوگوں کا مشکو

 کارروائی دیکھ رہے ہیں۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

MR. CHAIRMAN: Thank you. Now I would invite the Finance 

Minister for winding up address. 

ب اختلاػ اور حکومتی )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:بہت شکریہ۔ جناب چیئرمین!میں قائد حزوزیر خزانہ 

و اپوزیشن ارکاؿ جنہوں نے ضمنی بجٹ کی بحث میں حصہ لیا کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے بڑی محنت 

نکالے۔ قائد حزب  pointsمیں سے  figuresاور اؿ میں درج  booksاور کوشش سے ہماری 
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کا ہے  11-2010ہے یہ  supplementary budget documentاختلاػ نے ہا  کہ ہمارا جو 

کا حصہ  proposalsکا ہونا چاہئے تھا۔ دراصل یہ ہمارے آئندہ آنے والے ساؽ کی  10-2009جبکہ یہ 

 supplementary budgetہے اس لئے نیا ساؽ لکھا گیا لیکن اس کے اندر اگر ہم دکھیں  تو 

statement for 2009-2010  کا  10-2009جو بنیادی طور پرdocument ہے۔ 

مین!یہ ہا  گیا کہ ضمنی بجٹ کا   بہت بڑا ہے لیکن اس میں کوئی شک نہیں کہ جناب چیئر 

supplementary  اگر ختم نہ ہو تو اس کو کم سے کم ہونا چاہئے۔ پچھلے مالی  اورکی روایت کو ختم ہونا چاہئے

کہ   Technically speakingبہت زیادہ ہے۔  stillفیصد ہے جو 50ساؽ کے مقابلے میں اس دفعہ 

آپ دکھیں  گے  technicallyہے لیکن اگر  ۔ارب153ہمارے اس ضمنی بجٹ کی اصل ٹول رقم 

کا ضمنی بجٹ بنتا ہے، وہ کیسے بنتا ہے میں آپ کو بتاتا ہوں۔ اس بجٹ کی دو بڑی  ۔ارب15تو یہ تقریت 

figures  ہیں جس کی میں آپ کوoutline  بتاؤں گا۔ ایکfigure تقریتخوراک کی مد میں ہے جو  

شروع ہوئی  campaignکی  wheat procurementروپے کی رقم ہے۔ جب ہماری  ۔ارب50

کو  farmersزیادہ سے زیادہ خریدنی چاہئے تاکہ  wheatتو اسُ وقت حکومت نے یہ فیصلہ کیا کہ ہمیں 

 رکھا جائے۔ اگر اس وقت پنجاب حکومت stableپر  950کی قیمت کو  wheatاس کا فائدہ ہو اور 

intervene  نہ کرتی تو شاید یہ قیمتstable  روپیہ جو ہم  ۔ارب50کرنا مشکل تھا۔procurement 

روپے تقریت  ۔ارب89کے بعد دوبارہ ہمارے پاس آ جاتا ہے۔ اس کے علاوہ  saleکے لئے دیتے ہیں وہ 

ways and means advances  کا  ۔ارب27میں ایک پورشن  ۔ارب89کی مد میں آئے۔ اس

overdraft بھی ہوتا ہے اور یہoverdraft،30کو  2010جوؿ ۔zero  ہو جائے گا اس لئے

overdraft  کو ہمduring the month  استعماؽ کرتے ہیں۔ اگر ہم ساؽ کے آخر میں دکھیں  تو یہ

روپے کی رقم بھی اس وقت ختم ہو جائے گی  اس لئے اگر ہم حساب لگائیں تو پھر ہمارے پاس  ۔ارب89

ہیں جن کے بارے میں قائد حزب اختلاػ نے ب  روپے۔ار15پے رہ جائیں گے۔ یہ وہ رو ۔ارب15

کو جو پیسا دیا اسُ  DCOsکی مد میں  sugarکو پیسا دیا گیا۔ ہم نے  DCOsکی مد میں تماؾ  sugarہا  کہ 

کی  saleکی تو اس  sugar saleکی تھی اس کے بعد جب ہم نے  sugar purchaseسے ہم نے 

proceeds ہے۔ وبارہ حکومت کے پاس آ گئی لیکن یہ رقم خرچ کرنا بھی ضروری ہوتاد 
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روپوں میں سے دو تین اخراجات اور بھی ہیں۔ قائد حزب  ۔ارب15جناب چیئرمین!اؿ  

سے پوچھتا ہوں کہ   ہاؤس میں یہ ،اختلاػ نے یہ بھی ہا  کہ پولیس کے لئے ہم اتنے فنڈز کیوں بڑائتے ہیں

 requirementsنہ دیں تو کیا پھر اس کی کارکردگی بہتر ہو جائے گی؟ پولیس کی جو  اگر ہم پولیس کو فنڈز

اور  equippedپوری کرنی ہیں، اؿ کو  requirementsہیں وہ اپنی جگہ پر ہیں کیونکہ ہم نے اؿُ کی 

trained کرنا ہے لیکن ساتھ ساتھ اس کی کارکردگی بھی بہتر بنانے کی ضرورت ہے لہذا ہمیں یہ فنڈز 

انہیں دینے پڑتے ہیں۔ اگر ہم کہیں کہ پہلے کارکردگی کو بہتر کریں پھر اس کے بعد ہم فنڈز مہیا کریں گے 

تو شاید ایسا ممکن نہیں ہے۔ پہلے ہم پولیس کو سہولیات دیں گے اس کے بعد ہی کارکردگی بہتر ہوگی۔اس 

۔ ہم نے بجٹ میں پنشن ۔ارب2کے علاوہ ہم نے پنشن کی مد میں 

 

ب  ۔ار19 کے لئے روپے دی 

آتے ہیں تو وہ بعض  final figuresپنشن کے  during the yearرکھے تھے لیکن جب روپے

روپے  ۔ارب2میں کم یا زیادہ بھی ہو جاتے ہیں اس لئے ہمیں پنشن کی مد میں  calculationاوقات 

۔ یہ  ۔ارب4.5کے لئے ہم نے  developmentکی  TEVTAزیادہ دینے پڑے۔

 

روپے دی 

کتنا ہے؟ آئندہ ساؽ  in real termsضمنی بجٹ کیا ہے اور technicallyتھی کہ  outline ایک

کم کیا جائے اور خرچ  از کو کم figuresکے  supplementaryکے لئے حکومت کی کوشش ہوگی کہ 

یہ کم کیا جائے لیکن کوئی بھی ایسے اخراجات جو بجٹ میں نہیں آتے اور اچانک آ جاتے ہیں،  از بھی کم 

صوبے اور غریب عواؾ کے فائدے میں ہیں اور وہیں پر ہی یہ ضمنی اخراجات کئے جائیں گے۔ ہم کوشش 

 کم کریں۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین( از کریں گے کہ اؿ اخراجات کو کم

بہت شکریہ۔ آج کے اجلاس کی کارروائی مکمل ہو گئی ہے۔ یاد رہے کہ مورخہ  :جناب چیئرمین

کے ذریعے  Cut Motionsضمنی مطالبات زر پر بحث اور رائے شماری ہوگی۔ کو  2010جوؿ ۔24

باقی ماندہ مطالبات زر پر کارروائی قواعد انضباط  ،مطالبات زر پر کارروائی دوپہر ایک بجے تک جاری رہے گی

کے تحت گلوٹین کے ذریعے براہ راست سواؽ  144/4کے قاعدہ  1997کار صوبائی اسمبلی پنجاب مصدرہ

بجے تک کے لئے ملتوی کیا  10صبح  2010جوؿ ۔24ہوگی۔ اب اجلاس بروز جمعرات مورخہ  ریعہکے ذ

 جاتا ہے۔

____________ 


